
«Форсаж»-
мажор
Кинотеатры выступили 
против переноса 
голливудской премьеры

Крупнейшие киносети просят 
Минкультуры не сдвигать дату 
премьеры голливудской фран
шизы «Форсаж», изначально 
 намеченной на 13 апреля. Пред
полагается, что перенос релиза 
на неделю поможет расчистить 
сеансы под российскую  картину 
«Время первых», которая старту
ет в преддверии Дня космонав
тики. Кинотеатры  сомневаются, 
что смогут заработать на этой 
картине, и грозятся снять «Время 
первых» с экранов уже со второй 
недели проката.

Крупнейшие российские киносе-
ти просят Минкультуры не перено-
сить премьеру франшизы «Форсаж 
8» (прокатчик UPI), следует из письма 
министру культуры Владимиру Ме-
динскому. Документ (есть у 

”
Ъ“) под-

писали руководители «Синема Пар-
ка», «Формулы кино», «Киномакса», 
«Каро» и «Синема Стар». Двое из них 
подтвердили 

”
Ъ“ подлинность пись-

ма, от официальных комментариев 
все отказались.

В Минкультуры подтвердили по-
лучение письма от киносетей. Пока 
«Форсаж» не получил прокатное удо-
стоверение: сейчас проходят сове-
щания по этому вопросу и решение 
будет в течение двух-трех дней, об-
ещает представитель министерства.

Перенос даты выхода в прокат 
очередного «Форсажа» с 13 на 20 
апреля обсуждается в Минкульту-
ры несколько недель. Причина — 
выход в прокат 6 апреля картины 
«Время первых» компании Bazelevs 
Тимура Бекмамбетова, следует из 
письма. Кинорелизы конкурируют 
между собой за даты выхода, Мин-
культуры регулирует их график, ста-
раясь обеспечивать национальным 
картинам бесконкурентное окруже-
ние. Но экономика киносетей нахо-
дится в критической зоне, жалуют-
ся они в обращении, и минувший 
февраль был «провальным»: выход 
российских «Защитников» в празд-
ничный уикенд и отсутствие других 
крупных проектов привели к значи-
тельному падению всего рынка, ко-
торый невозможно компенсиро-
вать релизами марта.
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Дело ахнет керосином
Отсутствие правил заправки самолетов угрожает безопасности

Как выяснил ”Ъ“, за два года после отме
ны процедуры обязательной сертифика
ции ТЗК и лабораторий контроля качества 
авиакеросина чиновники так и не разра
ботали альтернативы. Авиаторам прихо
дится руководствоваться документами 
«с неопределенным правовым статусом» 
и самим проводить аудит всех участни
ков процесса заправки самолетов. Неф
тяники используют собственные системы 
контроля, параллельно учитывая незави
симые подходы перевозчиков. В том, что 
эта неразбериха создает проблемы с ка
чеством топлива, никто прямо не призна
ется, но участники рынка говорят об угро
зе безопасности полетов.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с письмом, ко-

торое Ассоциация эксплуатантов воздуш-
ного транспорта (АЭВТ) 15 марта направи-
ла министру транспорта Максиму Соколову. 
В нем участники рынка просят разъяснить, 
какие сейчас действуют требования к за-
правке авиакеросином воздушных судов. 
Дело в том, что еще в середине 2015 года обя-
зательная сертификация топливозаправоч-
ных компаний и лабораторий горюче-сма-
зочных материалов была отменена. С тех 
пор качество топлива по нормам проверяет-
ся только при выходе с завода-изготовителя 
перед выпуском в обращение, дальнейший 
контроль не предусмотрен, в том числе про-
верка в лаборатории на этапах подготовки 
к выдаче на заправку в самолет.

В письме АЭВТ поясняется, что сразу по-
сле принятия поправок Минтранс заверял, 
что проект изменений в Федеральные ави-
ационные правила (ФАП), который урегули-
рует вопрос контроля топлива, разработан. 
Он якобы предусматривал «введение сов-
ременных, признанных международным 
авиационным сообществом правил назем-
ного обслуживания», а также «издание под-
робных требований к операторам, занима-
ющимся хранением и заправкой авиатопли-
ва». Но, как утверждают в АЭВТ, до сих пор 
никакие изменения не внесены, а «правовая 
неурегулированность в сфере авиатопливо-
обеспечения создает угрозу для обеспечения 
безопасности полетов».

В АЭВТ уточнили, что в конце прошлой 
недели состоялось рабочее совещание с уча-
стием представителей авиакомпаний, ТЗК 

и Ассоциации организаций авиатопливоо-
беспечения воздушных судов гражданской 
авиации. Участники подтвердили обеспоко-
енность «возникшим правовым вакуумом». 
«В законодательстве до сих пор сохранились 
отдельные статьи об организации заправки 
судов и работе лабораторий, но фактически 
они неприменимы, поскольку основная ста-
тья об обязательной сертификации ТЗК бы-
ла отменена»,— пояснили в АЭВТ. Поэтому 
участникам рынка приходится руководст-
воваться документами «с неопределенным 

правовым статусом» и проводить дополни-
тельный аудит всех участников процесса. 
В итоге участники встречи решили сами 
«подготовить проекты нормативно-право-
вых актов и предложить их регуляторам».

В Минтрансе 
”
Ъ“ подтвердили получение 

письма, но вновь заверили, что изменения 
в ФАП-128 (устанавливают правила наземно-
го обслуживания в аэропортах, в том числе 
процедуры контроля качества топлива) уже 
подготовлены, прошли этап общественных 
обсуждений и оценку регулирующего воз-
действия и «соответствуют самым жестким 
стандартам ICAO и IATA». Тем не менее в Ро-
савиации признали наличие проблемы, по-
обещав «в ближайшее время» собрать по это-
му поводу совещание.

Сами авиаторы предпочитают официально 
тему не комментировать. Но источник 

”
Ъ“ в от-

расли пояснил, что сейчас на авиакомпании 
«возложены все риски, связанные с выбором ас-
сортимента авиационных горюче-смазочных 
материалов и организаций, осуществляющих 
авиатопливообеспечение — заправку самоле-
тов, хранение топлива». При этом теперь адми-
нистративную и уголовную ответственность за 
возможные проблемы несут только перевозчи-
ки, хотя раньше она была консолидированной. 
Другой собеседник 

”
Ъ“ подчеркнул, что обяза-

тельная сертификация ТЗК препятствовала по-
явлению на рынке ненадежных компаний,  
а теперь этот фильтр фактически отсутствует.
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И потребители, и поставщики авиа
топлива хотят работать по общим  
стандартам, которых никак не дождутся  
от государства  ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Центральный банк рисков
Регулятор сам оценит крупных заемщиков

Банк России готовит собственную систе
му оценки крупных заемщиков банков, 
с учетом которой будут формироваться 
резервы. Сейчас по одному и тому же за
емщику размер резерва у банков может 
отличаться в несколько раз, как это бы
ло, например, с обанкротившейся авиа
компанией «Трансаэро». Новый подход 
позволит определить уровень резерви
рования исходя из совокупной долговой 
нагрузки заемщика и других факторов. 
Рейтинги получат все крупные компании, 
но точный круг их пока не определен.

О том, что ЦБ обсуждает с участника-
ми рынка внедрение собственной модели 
оценки рисков заемщиков, 

”
Ъ“ рассказали 

несколько топ-менеджеров крупных банков. 
«Регулятор настроен решительно, потому 
что все чаще вскрываются ситуации, когда 
резервы у банка не соответствуют реально-
му положению заемщика»,— говорит один 
из участников обсуждения. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, ЦБ планирует сам отрейтинго-

вать ряд крупных заемщиков (исходя из их 
активов; круг пока не определен), формиро-
вать резервы по выданным им кредитам бан-
ки должны будут исходя не из общего поло-
жения 254-П, а согласно рейтингу ЦБ. По ин-

формации собеседников 
”
Ъ“, методологию 

разрабатывает служба анализа рисков. В ЦБ 
отказались от комментариев.

Идея ЦБ стала особенно актуальна на фо-
не банкротства второй по величине в стране 
авиакомпании «Трансаэро». В середине 2015 
года компания не смогла обслуживать долг 
в размере 260 млрд руб., в число ее крупней-
ших кредиторов входили Сбербанк, ВТБ, Аль-
фа-банк, Абсолют-банк, Новикомбанк, МКБ, 
Промсвязьбанк, МФК, МИнБ и др. После кра-
ха «Трансаэро» выяснилось, что у ряда креди-
торов резервы минимальны и доформирова-
ние в адекватном объеме (100% размера кре-
дита) может серьезно ударить по капиталу. ЦБ 
пришлось пойти на беспрецедентные меры 
и разрешить банкам растянуть формирова-
ние резервов по кредитам «Трансаэро» на год.

Общее положение ЦБ по резервам 254-
П дает возможность формировать их по ка-
ждой группе заемщиков в широком диапа-
зоне. «Внутренние методики оценки финан-
сового положения заемщиков могут разли-
чаться от банка к банку»,— поясняет руко-
водитель департамента риск-менеджмента 
банка «Уралсиб» Наталия Тутова.
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Кто сказал, что сервер крайний
Компании, отправившей Америку  
по следу русских хакеров, придется  
объясняться с Конгрессом под присягой

Во вторник в комитете по разведке 
 Палаты представителей Конгресса США 
возобновятся слушания, посвященные 
вопросу о вмешательстве российских 
властей в американские выборы 2016 
года. В качестве свидетеля на сей раз 
выступит Дмитрий Альперович —  глава 
ITкомпании CrowdStrike, первой зая
вившей о том, что почтовые серверы 
 Демократической партии США взломали 
хакеры из ФСБ и ГРУ. Между тем на днях 
CrowdStrike была вынуждена внести 
 существенные изменения в один из сво
их посвященных российским хакерам  
докладов — это произошло после  того, 
как журналисты и эксперты  уличили 
компанию в подтасовке фактов. Как 
это прокомментирует под присягой 
Дмитрий Альперович, общественность, 
однако, может не узнать: в последний 
момент было решено сделать слушания 
 закрытыми.

Изначально было заявлено, что второй 
раунд слушаний по вопросу о «российском 
следе» в американских президентских вы-

борах будет открытым, то есть пройдет в том 
же формате, что и первый (см. 

”
Ъ“ от 22 мар-

та). Однако в минувшую пятницу предсе-
датель комитета по разведке Палаты пред-
ставителей Конгресса Девин Нуньес нео-
жиданно заявил, что слушания будут за-
крытыми. Между тем на них помимо быв-
ших и нынешних глав спецслужб США дол-
жен выступить и глава частной IT-компании 
CrowdStrike Дмитрий Альперович — выхо-
дец из России, чья компания за год приобре-
ла мировую славу.

Напомним, именно к CrowdStrike в мае 
2016 года обратились представители Демо-
кратической партии США, когда стало яс-
но, что кто-то взломал их почтовые серверы 
и скачал всю переписку. По итогам расследо-
вания CrowdStrike обнародовала доклад, где 
и было объявлено: за взломом почтовых ящи-
ков и обнародованием компрометирующей 
соратников тогдашнего кандидата в прези-
денты США Хиллари Клинтон информации 
стоят российские спецслужбы — ФСБ и ГРУ.
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PwC и Российская венчурная 
компания (РВК) опубликова-
ли вчера ежегодный отчет-ис-
следование по российскому 
венчурному рынку за 2016 год 
из серии MoneyTree. Главные 
итоги прошлого года — экоси-
стема венчурного рынка со-
хранилась, экономические 
сложности прошлого года от-
разились преимущественно 
на объеме сделок, но не на их 
количестве.

Отчет MoneyTree по России за 
2016 год — по существу, первое 
полноценное исследование ре-
акции венчурного рынка на ре-
цессию 2015–2016 годов. Отчет за 
2015 год не мог дать достаточно 
полной картины изменений от-
ношения инвесторов в эту инду-
стрию к ее текущему состоянию 
в силу инертности и консерватиз-
ма рынка в явно неопределенной 
на 2015 год ситуации. Очевидно, 
большинство решений, которые 
могли бы показать, что происхо-
дит, принимались во второй по-
ловине 2015 года — и отразились 
именно на 2016 году.

Главный вывод, который можно 
сделать из MoneyTree-2016 по Рос-
сии,— несмотря на существенное 

сокращение капитала в венчур-
ной экосистеме, активность в ней 
сохраняется на уровне 2015 года, 
инфраструктура рынка сохрани-
лась, и в 2017 году при ожидаемом 
увеличении общеэкономической 
активности будут преодолены по-
следствия как минимум спада 
2016 года. Рассчитываемый РВК и 
PwC суммарный объем капитала в 
венчурной экосистеме снизился с 
$2,19 млрд в 2015 году до $410 млн 
— впрочем, авторы отчета уточня-
ют, что на деле падение меньше 
(порядка 59%), поскольку в 2015 го-
ду на итоговый показатель повлия-
ла крупная и нетипичная для рын-
ка сделка по выходу инвесторов из 
компании Avito на $1,2 млрд.

Сам по себе рынок венчурных 
сделок в 2016 году оценивается в 
$165 млн, что на 29% меньше, чем 
в 2015 году. Число сделок прошло-
го года при этом практически рав-
но числу сделок 2015 года — 184 
против 180. Таким образом, реаль-
ная картина происходящего — это 
сокращение объема вложений в 
конкретные венчурные проекты, 
авторы отчета предлагают три вер-
сии объяснения: рост осторожно-
сти инвесторов по отношению к 
активам этого класса, диверсифи-

кация портфелей с осуществлени-
ем большего числа менее круп-
ных инвестиций, переход к инве-
стированию консорциумами.

Наибольшее сокращение инве-
стиций по сделкам пришлось на 
раунды расширения бизнеса ком-
паний. Если в 2015 году в среднем 
компания получала на расшире-
ние в сделке $5,3 млн, то в 2016 го-
ду — $2,8 млн. Объемы вложений 
в среднюю компанию на посев-
ной стадии, в стартап и компанию 
на ранней стадии развития почти 
не изменились. По словам Алек-
сандра Кардаша, старшего менед-
жера отдела корпоративных фи-
нансов PwC в России, на основа-
нии этой картины «можно со сдер-
жанным оптимизмом оценивать 
перспективы развития россий-
ского венчурного рынка».

Гранты, выдаваемые венчурам, 
PwC и РВК собственно к инвести-
циям не относят (они невозврат-
ны), тем не менее для достаточно 
небольшой и находящейся на до-
вольно ранней стадии развития 
экосистемы венчурного рынка 
эти деньги ($121 млн, 4651 грант) 
достаточно важны. Их выдавали в 
2016 году преимущественно Фонд 
«Сколково» и Фонд Бортника, чи-

сло грантов несколько сократи-
лось, как и совокупный их объем 
в сравнении с 2016 годом.

По словам Гульнары Биккуло-
вой, заместителя гендиректора 
РВК, отраслевая структура рынка в 
прошлом году не изменилась: «Ли-
дирующую роль по общему объему 
инвестиций сохранил сектор ИТ и 
составил 90%, количество сделок в 
секторе по сравнению с 2015 годом 
увеличилось на 13%» — это в компа-
нии объясняют, в том числе, расту-
щей готовностью бизнеса вклады-
ваться в проекты, способствующие 
технологической трансформации, 
вкладывались в основном в подсек-
торы облачных технологий, фин-
тех и традиционные «справочно-ре-
комендательные сервисы/соцсети». 

Наиболее интересный вну-
триотраслевой тренд 2016 года — 
снижение числа сделок и привле-
чения капитала в биотех-венчуры 
(26 сделок против 39 в 2015 году) и 
рост вложений в сектор промыш-
ленных технологий — увеличе-
ние числа сделок с 15 до 21 сдел-
ки. Восприятие идей «индустрии 
4.0», реализуемые в России, пока 
отражаются именно в этих скром-
ных цифрах.

Дмитрий Бутрин

Стартапы отправили на беговую дорожку
Венчурный рынок в прошлом году сократился только в объемах

экономическая политика
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число 6,794

процента составил расчетный уровень базовой доходности рублевых вкладов до востребова-
ния в апреле 2017 года, сообщил Банк России. Показатель рассчитывается ежемесячно как среднее значение 
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Частная медицина  
строит планы на вырост

В ближайшие годы число пациентов 
на рынке частных медицинских услуг 
будет расти из-за дальнейшего 
снижения доступности медицинской 
помощи в сегменте ОМС и сокраще-
ния страхового покрытия в рамках 
корпоративных полисов ДМС. Такие 
выводы содержатся в докладе 
«Взгляд на перспективы развития 
рынка частных медицинских услуг 
в РФ в 2017–2019 годах» аудитор-
ской компании KPMG.

В 2016 году рынок платных 
медицинских услуг вырос более 
чем на 51 млрд руб. (на 8,2%) — 
по итогам года его объем составил 
622 млрд руб. «В перспективе до 
2019 года он будет расти в сред-
нем на 6% ежегодно, при этом 
в структуре платных медицинских 
услуг доля легальной коммерческой 
медицины, которая в 2016 году 
составляла 55%, к 2019 году увели-
чится до 57%»,— говорит Виктория 
Самсонова, руководитель практики 
по работе с компаниями сферы 

здравоохранения и фармацевтики 
KPMG в России и СНГ. При этом 
факторами, сдерживающими спрос 
на коммерческую медицину, даже 
на фоне роста доходов населе-
ния станут темпы прироста цен 
в отрасли. В 2017–2019 годах рост 
цен в отрасли ожидается на уровне 
4,6%, 3,7% и 4,5% соответственно, 
тогда как темпы инфляции составят, 
по прогнозам ЦБ, только 4%.

«Все более выигрышным форма-
том на рынке медуслуг, по крайней 
мере в среднем и нижнем ценовых 
сегментах, становятся многопро-
фильные клиники, где можно полу-
чить всю необходимую медицинскую 
помощь под одной крышей»,— гово-
рит Владимир Ковальский, гендирек-
тор компании Medesk. При этом, по 
его словам, важно успеть перестро-
иться не только под медицинские, 
но и под технологические ожидания 
клиентов, которые сейчас предпо-
лагают наличие у клиники онлайн-
записи, электронной медкарты, 
мобильных приложений и поддержки 
онлайн-касс.

На фоне роста доли ком-
мерческих медуслуг доля ДМС, 
наоборот, снизится с 20% до 19%, 
доля теневых платежей (на руки 
врачам) — с 25% до 23%. В 2016 
году номинальный объем сегмента 
ДМС рос, но довольно медленно 
(на 6,7%) — из-за сокращения 
предоставляемого работникам 
пакета услуг в крупных компаниях 
и полного отказа от программ ДМС 
в ряде средних фирм. По оценке 
авторов доклада, в перспективе 
расширению ДМС могут способст-
вовать только частные клиенты — 
в первую очередь те, кто потерял 
право на корпоративную страховку.

Анастасия Мануйлова

СТРУКТУРА РОССИЙСКОГО РЫНКА 
ПЛАТНЫХ МЕДУСЛУГ (%)   ИСТОЧНИК: KMPG. 

2019

2018

2017

2016

2015

2014

2013

2012

Частные 
медуслуги

«Теневые» 
платежи в ОМС

ДМС

57
19

23
57

19
24

56
20

24

55
20

25

55
20

25
53

22
25

52
24
24

50
26

24

Согласно расчетам Научно-исследователь-
ского института при Минфине (НИФИ), при 
текущем тренде госфинансирования сис-
темы здравоохранения доля частных рас-
ходов на него будет расти. Исходя из бюд-
жетных проектировок 2017–2019 годов, к 
2030 году она увеличится с нынешних 37,4% 
до 45–48%. Чтобы сохранить расходы рос-
сиян на медицину на нынешнем уровне или 
уменьшить, правительству необходимо или 
инициировать «налоговый» маневр, или вер-
нуться к идее повышения взносов в Фонд 
обязательного медицинского страхования. 

В ближайшие годы прирост рынка меди-
цинских услуг сохранится, хотя и несколько за-
медлится по сравнению с 2016 годом (подроб-
нее см. «Мониторинг»). Одной из причин рас-
ширения спроса на услуги коммерческой ме-
дицины является сокращение доступа населе-
ния к государственным медуслугам — в резуль-
тате, по расчетам НИФИ на основании бюджет-
ных проектировок, доля частных расходов в 
структуре финансирования российского здра-
воохранения будет расти. 

Доля частных расходов на здравоохранение в 
стране, согласно данным за 2014 год из исследо-
вания сотрудников НИФИ «Частные расходы на 
здравоохранение в регионах России: факторы и 
последствия» (по открытым данным), составля-
ет 37,4%, из которых 35,1% — прямые платежи из 
личных средств граждан. В последние восемь лет 
(2006–2014 годы) она оставалась неизменной, 
притом что в реальном выражении частные рас-
ходы увеличились на 65% (с 6,2 тыс. до 10,2 тыс. 
руб. на человека в год в ценах 2014 года). 

В региональном разрезе максимальная до-
ля трат граждан в оплате медуслуг (более 45%) 
в Санкт-Петербурге, Новгородской области, 
Краснодарском крае, а также в Ярославской, 
Новосибирской и Рязанской областях, в абсо-
лютных цифрах (более 14 тыс. руб. на челове-
ка) — в Краснодарском крае, Санкт-Петербур-
ге, Тюменской, Новосибирской, Рязанской и 
Ярославской областях. Наименьшей (менее 
15%) доля софинансирования медицины гра-
жданами оказалась в Тыве, на Чукотке, а также 
в Магаданской области, в абсолютных цифрах 
— также в Тыве, Кабардино-Балкарии, Север-
ной Осетии, Дагестане и Алтае (во всех случаях 
— менее 4 тыс. руб. на человека). 

В развитых странах доля частного финанси-
рования в среднем составляет 27,3%. Этот показа-
тель включает в себя 20,2% прямых платежей на-
селения, что, согласно рекомендациям ВОЗ, яв-
ляется верхней границей допустимой доли со-
финансирования здравоохранения населени-
ем для развитых стран. В то же время в ряде раз-
вивающихся стран Юго-Восточной Азии и запад-
ной части Тихого океана целевой уровень пря-
мых платежей был установлен на уровне 30–40%. 

Согласно расчетам экспертов НИФИ «Прогноз 
расходов на здравоохранение в России до 2030 
года», до конца этого срока изменить соотноше-
ние частных и государственных расходов в от-
расли и приблизиться к показателям развитых 
стран РФ вряд ли удастся. Для значимого (с 38% 
до 25%, или на 0,2% ВВП) снижения доли частных 
расходов на здравоохранение госрасходы долж-
ны были бы вырасти на 2,3% ВВП к 2030 году. Да-
же для сохранения этой доли на нынешнем уров-
не к 2030 году общие расходы на здравоохране-
ние должны достичь 5,8% ВВП (то есть вырасти на 
0,2 процентного пункта, п. п.), при этом траты на 
3,7% ВВП пришлись бы на госсектор (+0,1 п. п.), а 
2,2% ВВП (+0,1 п. п.) — на частные траты. 

Однако пока, по оценке автора прогноза со-
ветника главы НИФИ Николая Авксентьева, пла-
ны бюджетного финансирования на 2017–2019 
годы предполагают снижение вклада государ-
ства в финансирование здравоохранения при 
росте доли частных средств до 45–48%. «Новым 
источником средств для здравоохранения мог 
бы стать 

”
налоговый“ маневр, который предла-

гает Минэкономики»,— полагает эксперт. «Сни-
жение ставки страховых взносов до 22% сэконо-
мило бы часть средств в отрасли (за счет сниже-
ния взносов медработников), а рост сборов НДС 
дал бы дополнительные резервы для повыше-
ния федеральных госрасходов»,— говорит он. 
Еще один возможный способ привлечения фи-
нансирования в отрасль — повышение ставки 
страховых отчислений с 5,1% до 5,9%, которое 
правительство обсуждало этой осенью,— одна-
ко вряд ли вернется к нему ранее 2018 года. 

Анастасия Мануйлова

Медицина 
уходит 
в частности
Деньги граждан замещают 
госрасходы на больницы

Президент Ирана Хасан Роу-
хани приехал в Москву с двух-
дневным визитом. Вчера  
в Горках он обсудил с премь-
ером Дмитрием Медведевым 
возможности создания режи-
ма выборочных низких пошлин 
в торговле между Ираном и Ев-
разийским экономическим со-
юзом (ЕАЭС). Сегодня — уже 
в девятый раз — Хасан Роухани 
встретится с Владимиром Пу-
тиным: обещано обсуждение 
проектов в сфере энергетики 
и транспорта.

Дмитрий Медведев пообещал 
приехавшему в Горки иранскому 
президенту, что его визит в Мо-
скву пройдет «на самом высоком 
уровне и откроет новую страницу 
в российско-иранском сотрудни-
честве». Господин Роухани был не 
менее торжественен. «Надеюсь, 
что в ходе этого визита в Москве 
мы станем свидетелями нового 
поворотного пункта в развитии 
отношений»,— согласился пре-
зидент Ирана, добавив, что в по-
следние годы в отношениях меж-
ду странами установилась пози-
тивная динамика.

Действительно, в 2016 году объ-
ем товарооборота между странами 
вырос по сравнению с 2015-м сра-
зу на 70%, до $2,2 млрд. Торговля 
эта, впрочем, в большей степени 
односторонняя: экспорт из РФ — 
$1,9 млрд (машины, оборудование, 
транспорт, продовольствие, ме-
таллы), импорт из Ирана — лишь 
$0,3 млрд (продовольствие). Доля 
Ирана в российской торговле ед-
ва заметна: всего 0,4%; доля же РФ 
для внешнеторгового оборота этой 
страны более существенна — 4,2%.

В феврале освободившийся от 
санкций Иран вернулся к теме 
бартерных поставок «нефть в об-
мен на товары», о которых Москва 
и Тегеран начали договариваться 
еще с 2014 года (см. 

”
Ъ-Online“ от 

21 февраля). Речь идет о продаже 
России 100 тыс. баррелей нефти в 
сутки (порядка 5 млн тонн в год). 
Бартер Ирану интересен из-за со-
хранения сложностей в валютных 

расчетах, поясняли в Минэнерго. 
Как говорил торговый предста-
витель РФ в Иране Андрей Луган-
ский, половина иранской неф-
ти может быть оплачена деньга-
ми, половина — товарами из РФ 
на сумму до $45 млрд (железнодо-
рожная техника, большие грузо-
вики и автобусы, оборудование 
для аэродромов, самолеты).

Судя по сообщению пресс-
службы российского правительст-
ва, на вчерашних переговорах Ха-
сана Роухани с Дмитрием Медве-
девым должна была обсуждаться 
тема преференциального торгово-
го режима между ЕАЭС и Ираном. 
В открытой части встречи ника-
ких заявлений на эту тему, впро-

чем, не прозвучало. Напомним, в 
начале марта члены межправсове-
та ЕАЭС подписали распоряжение 
об организации работы по подго-
товке временного преференци-
ального соглашения с Ираном. 
Оно должно предусматривать вы-
борочное снижение пошлин (ре-
чи о полноценной зоне свободной 
торговли не идет).

По данным 
”
Ъ“, соглашение 

уже практически готово. В переч-
не приоритетных пошлин — по 20 
позиций с обеих сторон, и по неко-
торым из них у иранской стороны 
еще есть вопросы. Ранее министр 
энергетики РФ Александр Новак 
не исключал подписания соглаше-
ния весной этого года. Возможно, 
это произойдет до майских прези-
дентских выборов в Иране, на ко-
торых Хасан Роухани, как ожида-
ется, будет пытаться продлить пре-
бывание на своем посту.

В основном в соглашении о 
пошлинах речь идет о поставках 
промтоваров в Иран и сельхоз-
продукции — в РФ. Министр тор-

говли ЕЭК Вероника Никишина 
в интервью 

”
Ъ“ (см. 

”
Ъ-Онлайн“ 

от 10 февраля) отмечала, что «нам 
очень важно, чтобы Иран был го-
тов разговаривать не только про 
снижение таможенных пошлин, 
но и про нетарифные барьеры, ко-
торые являются существенным 
препятствием и могут оказывать 
большее влияние на экспорт». Так, 
в прошлом году Иран ограничил 
поставки российской пшеницы, 
что привело к резкому сокраще-
нию объема ее экспорта.

Помимо торговли Россия и 
Иран обсуждают реализацию сов-
местных проектов в промышлен-
ности на общую сумму $10 млрд, 
сообщил ранее Александр Новак. 
Речь, в частности, идет об участии 
нефтегазовых компаний в освое-
нии 11 месторождений в Иране. 
Анонсировалось, что два проек-
та — в высокой степени готовно-
сти, это контракты компаний «За-
рубежнефть» и «Росгеология».

Татьяна Едовина,  
Евгения Крючкова

Россия и Иран  
хотят дружить пошлинами
В Москву приехал Хасан Роухани
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Алексей Жарич  
получил назначение в АП

По сведениям ”Ъ“, бывший замгендиректора 
и статс-секретарь научно-производственной корпо-
рации «Уралвагонзавод» Алексей Жарич официаль-

но приступил к работе в администрации президента 
(АП), заняв должность начальника департамента ин-
формационной политики управления общественных 
проектов (УОП). Распоряжение главы кремлевской 
администрации Антона Вайно уже подписано, ут-
верждает источник ”Ъ“ в Кремле: «У Алексея Жарича 
было время, чтобы втянуться в рабочий процесс». 
Ранее департамент информполитики был закре-
плен за управлением внутренней политики (УВП) 
президента под руководством Андрея Ярина. До на-
значения на должность главы УОП департамент ку-
рировал Сергей Новиков (ранее занимал должность 
замглавы УВП), и с переводом департамента в УОП 
он сохранит этот функционал за собой. Департа-

мент формирует предложения в сфере информаци-
онной политики, взаимодействует со СМИ и интер-
нет-ресурсами. Отметим, что господин Жарич стал 
первым человеком из руководящего состава «Урал-
вагонзавода», покинувшим компанию после смены 
гендиректора: 2 марта место Олега Сиенко занял 
замминистра промышленности и торговли Алек-
сандр Потапов (см. ”Ъ“ от 3 марта). По сведениям 

”Ъ“, пост статс-секретаря в корпорации после этого 
будет упразднен, поскольку взаимодействие с орга-
нами госвласти будет вести госкорпорация «Ро-
стех», в которую и передается «Уралвагонзавод». 
Сам Олег Сиенко сейчас является советником 
 Александра Потапова. Отдел политики

К О Н Т Е К С Т П О Л И Ц И Я  О Т П У С Т И Л А  Б О Л Ь Ш И Н С Т В О  З А Д Е Р Ж А Н Н Ы Х

В пресс-службе ГУВД Москвы в понедельник сообщили журна-
листам, что большинство задержанных на несанкционированной 
акции в центре Москвы, прошедшей 26 марта, отпущено из 
территориальных отделов полиции. По данным полиции, в отде-
лах все еще остаются только лица, подлежащие доставке в суд 
для рассмотрения дел об административных правонарушениях. 
По данным главы департамента региональной безопасности 
и противодействия коррупции Москвы Владимира Черникова, 
в ходе акции было задержано более 600 человек. В связи с ад-
министративным делом одного из организаторов акции протеста 
политика Алексея Навального представители МВД сообщали 
о задержании около 500 человек. По данным сайта «ОВД-Инфо», 
в течение дня 26 марта в Москве были задержаны более 1000 
человек, часть которых остается в райотделах полиции, в ряде 
случаев к ним к концу дня в понедельник не удалось обеспечить 
доступ адвокатов. Среди задержанных были граждане иностран-
ных государств — в частности, подданные Великобритании.

Самому Алексею Навальному Тверской суд Москвы назначил 
административное наказание в виде 15 суток ареста за непо-
виновение сотрудникам полиции в ходе задержания и штрафа 

20 тыс. руб. за организацию несанкционированной массовой 
акции. Защита господина Навального намерена оспорить судеб-
ное решение. Симоновский суд Москвы на десять дней аресто-
вал также начальника предвыборного штаба Алексея Навального 
Леонида Волкова, который вместе с другими сотрудниками был 
задержан полицией в офисе Фонда борьбы с коррупцией (ФБК) 
вечером 26 марта. Суд признал господина Волкова виновным 
в невыполнении законных требований сотрудников полиции, ко-
торые, согласно протоколу, прибыли в офис ФБК для эвакуации 
в связи с сообщением о бомбе в здании (сообщение оказалось 
ложным). Большинству сотрудников ФБК, задержанных вместе 
с господином Волковым, грозит административный штраф 
в размере от 500 до 1000 руб. или административный арест 
на срок до 15 суток.

Следственный комитет России возбудил уголовное дело 
в связи с посягательством на жизнь сотрудника полиции во 
время несанкционированной акции 26 марта. Ст. 317 УК РФ 
предусматривает наказание в виде лишения свободы на срок 
от 12 до 20 лет либо пожизненное лишение свободы.

Отдел общества

Акции против коррупции 
дождались оценки
Думская оппозиция признала потенциал  
новой протестной волны

Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков заявил, что в Кремле «трезво анализиру-
ют масштабы акций, прошедших в воскресенье 
в России, не склонны ни приуменьшать, ни пре-
увеличивать их». Он утверждает, что «в  Кремле 
нет обеспокоенности по поводу вероятности 
повторения протестных митингов». В «Единой 
России» и ОНФ не придают значения протест-
ным акциям, а парламентская оппозиция, на-
против, считает, что «протестный потенциал 
выльется в периодические выступления подоб-
ного рода». С этим согласны и эксперты.

«В Кремле достаточно трезво анализируют мас-
штабы вчерашней акции и не склонны ни приумень-
шать, ни преувеличивать этих масштабов»,— заявил 
Дмитрий Песков. По его словам, администрация пре-
зидента «прислушается к требованиям митингую-
щих, вышедших на законные акции»: «В некоторых 
городах митинги были согласованы и прошли в со-
ответствии с законом. В этих случаях, безусловно, ло-
зунги, предложения и критика, которые звучали, бу-
дут приниматься во внимание». При этом пресс-се-
кретарь президента утверждает, что в Кремле «нет 
обеспокоенности по поводу вероятности повторения 
протестных митингов, большие опасения вызывает 
вероятность того, что некие силы будут манипулиро-
вать» активными гражданами «в своих целях, призы-
вая людей на незаконные и несогласованные акции».

«Я считаю это (акции протеста.— 
”
Ъ“) бурей в стака-

не воды»,— заявил 
”
Ъ“ вице-спикер Госдумы от «Еди-

ной России» Петр Толстой, отказавшись от дальней-
ших комментариев. В руководстве партии власти 
митинги не комментировали. Сопредседатель ОНФ 
Александр Бречалов не видит «никакого нарастания 
протестного потенциала». «Налицо манипуляции со 
стороны Навального по отношению к молодежи»,— 
сказал он 

”
Ъ“, отметив, что ОНФ и дальше будет про-

водить свои акции, в том числе антикоррупционные, 
но «точно не в ответ» на акцию господина Навального.

В партиях думской оппозиции вчера, напротив, 
признали потенциал протестного движения, но со-
трудничать с Алексеем Навальным официальные оп-
позиционеры не готовы. Секретарь ЦК КПРФ по ин-
формационно-аналитической работе Сергей Обухов 
уверен, что «пока лишь КПРФ может стабильно орга-
низовывать акции массового протеста». При этом он 
признал, что, успешно проводя их «в Самаре, на Ал-
тае и в других регионах повышенной протестной ак-
тивности», «в медийно-привлекательных Москве и 
Санкт-Петербурге» КПРФ «это не всегда удается». По 
мнению господина Обухова, если Алексей Наваль-
ный «сможет стабильно поддерживать активность 
тех, кто за ним пошел, то это, бесспорно, скажется на 
ходе президентской кампании, но не на ее итогах».

Первый заместитель руководителя фракции 
«Справедливая Россия» Михаил Емельянов счита-
ет, что «протестный потенциал выльется в периоди-
ческие выступления подобного рода». «Этот протест 
имеет ту же подпитку, что имело 

”
болотное движе-

ние“»,— утверждает справоросс. Он говорит, что вос-
кресный митинг был «относительно немногочислен-
ным» и сотрудничать с Алексеем Навальным «Спра-
ведливая Россия» не собирается. Вице-спикер Госду-
мы от ЛДПР Игорь Лебедев сказал 

”
Ъ“, что «на месте 

Навального (во главе протестного движения.— 
”
Ъ“) 

можно представить любого»: «Народ идет против не-
уверенности в завтрашнем дне, а кто возглавит про-
тест, им все равно. Они пришли туда, потому что не 
видят своего будущего: это, на мой взгляд, самое 

страшное». Господин Лебедев подчеркнул, что «если 
сейчас школьников на акциях забирает полиция, то 
не исключен вариант, что вместе с ними завтра при-
дут родители, друзья и друзья родителей — а это в 
три-четыре раза больше людей».

Основатель «Яблока» Григорий Явлинский заявил 
вчера, что у россиян «не остается другого средства 
прокричать о своих проблемах, кроме гражданско-
го бунта»: «Проблема коррумпированности чинов-
ничества, начиная с высшего, очевидна, каналы ком-
муникации внутри общества забиты ложью и пропа-
гандой, на попытки организации законных акций 
протеста чиновники отвечают издевательством». Ли-
дер московского «Яблока» Сергей Митрохин сказал 

”
Ъ“, что «протестная активность будет нарастать весь 

предвыборный год, вызывая неадекватную реакцию 
власти, которая попытается докрутить гайки, кото-
рые еще не закрутила». Но на итогах выборов «не ска-
жутся ни протесты, ни репрессии, потому что победи-
тель в них заведомо известен», полагает он. Источник 

”
Ъ“, близкий к руководству «Яблока», пояснил, что ре-

гиональным отделениям «были даны рекомендации 
самим решать, участвовать в акциях в своем регионе 
или нет». При этом в «Яблоке» подчеркнули, что «это 
все же было в рамках президентской кампании На-
вального, а у нас — свой кандидат».

Средний класс, наиболее яркими представителя-
ми которого были «рассерженные горожане», в по-
следние годы исчез с политической сцены, заявил 

”
Ъ“ глава правления Центра политических техноло-

гий Борис Макаренко, но теперь он «вылез заметно 
помолодевшим», поскольку «система госпропаганды 
перестает действовать на молодых». Алексей Наваль-
ный «гениально сыграл на этом», считает эксперт, не 
исключая, что протесты будут проходить весь пред-
выборный год. «Ни одна парламентская партия не 
сможет оседлать протест, потому что испугается сде-
лать это»,— говорит господин Макаренко. Алексей 
Навальный «может стать лидером уличного проте-
ста», считает эксперт, но сомневается, что он может 
стать «лидером оппозиции» на выборах. «Для электо-
ральных игр нужна политическая коалиция, а с вы-
страиванием коалиции у Навального плохо»,— отме-
чает Борис Макаренко.

Реакция на воскресные акции в РФ последовала 
вчера в Европе. Генеральный секретарь Совета Евро-
пы Турбьорн Ягланд заявил, что «задержание сотен 
граждан, в том числе Алексея Навального, во вре-
мя осуществления ими своих прав на свободу мир-
ных собраний вызывает вопросы в рамках Европей-
ской конвенции по правам человека». «Особенно» 
он обеспокоен сообщениями о задержаниях несо-
вершеннолетних и призывает «освободить всех за-
держанных». На вопрос о воскресных митингах гла-
вы Парламентской ассамблеи ОБСЕ Кристин Мутто-
нен пришлось отвечать спикеру Госдумы Вячесла-
ву Володину. Он заявил: «У нас свободная страна, и 
в соответствии с нашим законодательством люди 
имеют право на волеизъявление, если оно законо-
дательству не противоречит». «В США и Европе ка-
ждодневно проходят митинги, при этом применя-
ют газ, водометы и резиновые пули, а наши органы 
правопорядка действовали более мягко и коррект-
но»,— добавил спикер Госдумы.

Виктор Хамраев,  
Ольга Лукьянова,  
Лиза Миллер;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Ирина Нагорных

Геннадий Зюганов  
держит чужой протест в тайне
В КПРФ смотрят на акции непарламентской оппозиции  
под разными углами

На секретариате ЦК КПРФ Генна-
дий Зюганов вчера осудил публич-
ное обсуждение массовых проте-
стов, организованных Алексеем 
 Навальным. Речь зашла о статье 
на партийном сайте секретаря ЦК 
Сергея Обухова о том, что господи-
ну Навальному удалось «зацепить» 
молодежь, а КПРФ «так и не досту-
чалась до этого слоя». Ранее госпо-
дин Зюганов говорил, что ассоциа-
ции КПРФ с господином Навальным 
могут нанести партии ущерб. Зам-
пред ЦК Владимир Кашин заявил 

”Ъ“: партийный сайт и СМИ должны 
активней освещать акции КПРФ.

По словам источника 
”
Ъ“, близко-

го к КПРФ, вопрос об обсуждении ми-
тингов в партии был поднят Геннади-
ем Зюгановым на заседании секрета-
риата ЦК. Поводом стала статья секрета-
ря ЦК КПРФ по информационно-анали-
тической работе и проведению выбор-
ных кампаний Сергея Обухова «о са-
мой масштабной уличной акции либе-
ралов за последние годы». В материале 
(по информации 

”
Ъ“, был удален с пар-

тийного сайта по распоряжению Ген-
надия Зюганова) сказано, что акция 26 
марта показала «мобилизационные воз-
можности сторонников Навального: в 
Москве — от 8 тыс. до 20 тыс. участни-
ков, в Питере — до 10 тыс., а в крупных 
городах — от 400–500 до 1–2 тыс. чело-
век». Акцию «разогрел фильм—рассле-
дование ФБК 

”
Он вам не Димон“, кото-

рый посмотрели в соцсетях от 10 млн 
до 15 млн человек». Заявления охра-
нителей «про политическую педофи-
лию» из-за привлечения молодежи в ак-
ции протеста господин Обухов называ-
ет лукавством. «Постсоветское поколе-
ние проходит свой первый опыт поли-
тической социализации. К сожалению, 
КПРФ пока так и не достучалась до это-
го слоя. Навальному уже удалось его за-
цепить,— пишет Сергей Обухов.— Оче-
видно, ситуация сегодня такова, что 
многое в дальнейшем развитии россий-
ского кризиса будет зависеть и от крас-
ного протеста — от того, как поведет се-
бя КПРФ. Не повторит ли она ошибки 
украинских коммунистов».

24 марта Геннадий Зюганов преду-
преждал партийцев, что нельзя допу-
стить ассоциаций коммунистов «с На-
вальным — этой американской игруш-
кой, придуманной, чтобы организовы-
вать 

”
цветную революцию“». Лидеру 

партии не понравилось публичное об-
суждение митингов оппозиционера, 
говорит 

”
Ъ“ источник в партии. Как за-

явил 
”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ Владимир 

Кашин, «партийный сайт должен зани-
маться информированием о партий-
ных акциях». Он напомнил, что комму-
нисты 5 марта возлагали цветы на мо-
гилу Сталина, готовят протестную ак-
цию 8 апреля. «А вы пишите, когда во-
ришка выводит людей»,— обвинил он 

”
Ъ“ и другие СМИ. По его словам, «ситуа-

цию качают русофобы, антисоветчики», 
а вместо этого «лучше бы подумали, как 
для Донбасса хоть один гуманитарный 

конвой дать». (О реакции других пар-
тий см. материал на этой же стр.)

При этом, как сказал один из партий-
цев 

”
Ъ“, аналитическая записка, пред-

ставленная на секретариате господи-
ном Обуховым, недовольства лидера 
КПРФ не вызвала. В ней также говорит-
ся, что господину Навальному «удалось 
оседлать антикоррупционный и соци-
альный протест ранее аполитичной мо-
лодежи». В справке отмечено, что коли-
чество участников организуемых КПРФ 
на регулярной основе за месяц акций 
сопоставимо с числом протестующих, 
которых смог в один день мобилизо-
вать господин Навальный. Причем по-
следние более активно освещаются в 
СМИ, чем партийные.

О внутренних проблемах КПРФ гово-
рится в докладе, подготовленном кон-
салтинговым агентством NPR Group вме-
сте с Центром политического анализа. 
Его авторы считают, что из-за «систем-
ного кризиса КПРФ оказалась в патовой 

ситуации» и «до сих пор не имеет четко-
го ответа на вопрос о своем дальнейшем 
курсе, возможном будущем лидере и кан-
дидате на выборах президента-2018», 
а против нее «играют и время — прези-
дентские выборы не за горами, и амби-
ции партий-оппонентов». Авторы отме-
чают, что КПРФ практически утратила 
статус «второй партии», так как ее фрак-
ция в Госдуме всего на три человека боль-
ше фракции ЛДПР. «В данный момент в 
России существуют две партии, которые 
борются за право играть вторую скрипку 
в политике»,— отмечается в докладе. По 
мнению авторов, «нынешний лидер пар-
тии не готов менять ее курс». «Уход Зюга-
нова кажется решением, способным 
встряхнуть партию, но отсутствие дос-
тойного сменщика порождает свои ри-
ски»,— отмечается в докладе. Отметим, 
любые кадровые решения принимают-
ся на отчетно-выборных съездах: бли-
жайший планируется в мае 2017 года, со-
беседники 

”
Ъ“ в партии крупных пере-

становок в руководстве КПРФ на съезде 
пока не прогнозировали.

Таисия Бекбулатова,  
Иван Синергиев 

Геннадий Зюганов оградил сайт 
КПРФ от текстов с критикой 
партии  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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9 апреля одновременно с выбора-
ми президента в Южной Осетии 
пройдет референдум о «возвра-
щении республике историческо-
го названия». Помимо действую-
щего наименования республике 
предлагается дать еще одно, рав-
нозначное — «Государство Ала-
ния». Глава республики Леонид 
Тибилов заявляет, что переиме-
нование «создаст условия и пред-
посылки» для вхождения респу-
блики в состав РФ. Настроения 
в Южной Осетии накануне дня го-
лосования изучала корреспон-
дент ”Ъ“ НАТАЛЬЯ КОРЧЕНКОВА.

Южная Осетия уже третье десяти-
летие живет с неопределенным пра-
вовым статусом. Ее независимость 
кроме России пока признали толь-
ко Никарагуа, Венесуэла и тихооке-
анские острова Науру и Тувалу (а так-
же другие непризнанные и частично 
признанные республики, в том чи-
сле Абхазия, Приднестровье, ЛНР и 
ДНР). У Южной Осетии даже есть по-
сол в Никарагуа и Венесуэле. Правда, 
в целях экономии дипмиссия базиру-
ется в столице республики Цхинвали, 
которую здесь называют «Цхинвал» — 
на осетинский манер. Бюджет респу-
блики в основном состоит из финан-
совой помощи России (см. справку).

Одновременно с президент-
скими выборами в Южной Осетии 
пройдет референдум о возвраще-
нии стране «исторического назва-
ния» — Алания. Леонид Тибилов за-
явил, что переименование «создаст 
условия и предпосылки для вхожде-
ния 

”
Единой Алании“ в состав РФ». 

Президент Грузии Георгий Маргве-
лашвили назвал это «очередным ша-
гом к последующей аннексии окку-
пированных территорий».

Частично признанный 
кандидат
Спустя восемь с половиной лет после 
«пятидневной войны» дома, напоми-
нающие о боях — изрешеченные сна-
рядами, с пробитыми фасадами или 
вовсе разрушенные,— здесь не ред-
кость. Цхинвальский универмаг, сго-
ревший в августе 2008 года, так и не 
восстановили. Зато строится Госдрам-
театр, в кафе «Винченцо» можно под-
ключиться к бесплатному вайфаю, а 
мигающая разноцветными огонька-
ми реклама приглашает зайти в клуб 
«Адреналин» на улице Сталина.

Кандидатами в президенты заре-
гистрированы трое: действующий 
глава Леонид Тибилов, глава южноо-
сетинского парламента, генерал-лей-
тенант Анатолий Бибилов и сотруд-
ник КГБ республики Алан Гаглоев. 
Эдуарду Кокойты, руководившему 
Южной Осетией в 2001–2011 годах, в 
регистрации отказано. Центризбир-
ком (ЦИК), а затем и Верховный суд 
республики сочли, что его кандида-
тура не соответствует цензу оседло-
сти. Это требование введено еще в 
2001 году: кандидатом в президенты 
мог стать только человек, постоянно 
проживавший на территории Юж-
ной Осетии в течение десяти лет. При 
Эдуарде Кокойты было внесено уточ-
нение: «последние десять лет». Теперь 
почти ежедневно сторонники госпо-
дина Кокойты собираются на митин-
ги с требованием восстановить его 
регистрацию и отправить власть в от-
ставку: по данным сторонников экс-
президента, на митинги приходит 
в среднем 3 тыс. участников. По дан-
ным администрации республики, на 
улицу выходит в десять раз меньше 
людей. Но сотрудники правоохрани-
тельных органов все равно на всякий 
случай стерегут центр города при под-
держке автозаков.

Будним днем в штабе господина 
Кокойты собрание сторонников — 
пришло не меньше полутора сотен 
человек. Лидер появляется под одо-
брительные возгласы и аплодисмен-
ты, призывает «не опускать руки»: по 

его данным, «в Москве идут серьез-
ные консультации» о «равных усло-
виях» для всех выдвинувшихся кан-
дидатов. Эдуард Кокойты заверяет 

”
Ъ“, что протесты будут исключитель-

но мирными: «Наша задача — не до-
пустить обострения противостояния, 
где и с одной, и с другой стороны лю-
ди, которые защищали Южную Осе-
тию, добились признания ее незави-
симости. Эти люди имеют за спиной 
боевой опыт, и я бы не хотел, чтоб они 
применяли этот опыт сейчас». Отказ в 
регистрации он называет «беспреце-
дентным». Например, в качестве до-
казательства несоответствия цензу 
оседлости суду представили «сфаль-
сифицированные журналы» о пересе-
чении границы. «Наши погранични-
ки же не в белых перчаточках ходят. 
А тут бумага белая-белая. У журнала, 
который якобы год пролежал на по-
сту в горах»,— рассказывает экс-пре-
зидент. К тому же, добавляет он, ре-
гистрация въезжающих в республи-
ку фактически не ведется. Эдуард Ко-
койты говорит, что «меньше занимал-
ся» общественно-политической жиз-
нью «по договоренности с админист-
рацией» Южной Осетии: «Это расце-
нили, будто Эдуарда Джабеевича нет 
в республике».

Экс-президент упорно добивает-
ся встречи со своим преемником: Ле-
онид Тибилов якобы обещал встре-
титься, но «наутро отказался от своих 
слов». Кроме того, господин Тибилов 
скрыл в предвыборной декларации 
автомобиль «Шевроле Нива», утвер-
ждает господин Кокойты, да и вообще 
«полностью подконтролен тем внеш-
ним силам, которые хотят лишить на-
род Южной Осетии права выбора». 
Эдуард Кокойты признает, что имеет в 
виду помощника президента РФ Вла-
дислава Суркова: «Он полностью про-
валил и проваливает поручения пре-
зидента (Владимира Путина.— 

”
Ъ“) на 

всех направлениях. Донецк, Луганск, 
Абхазия, Южная Осетия — скажите, 
где спокойно, где стабильно?»

На митингах в поддержку Леонида 
Тибилова Эдуарда Кокойты просят «не 
мешать развитию и стабильности». В 
беседе с 

”
Ъ“ глава Южной Осетии от-

мечает, что «автором формулировки» 
(об обязательном проживании в ре-
спублике «последние десять лет») яв-
ляется сам Эдуард Кокойты. «Судебное 
решение окончательное и, понятное 
дело, изменять его никто не будет»,— 
подчеркивает президент, а встретить-
ся с оппонентом он мог бы, если бы 

тот перестал «митинговать и нару-
шать общественный покой». «Прила-
гаю максимум усилий, чтобы в обще-
стве не было напряженности»,— под-
черкивает Леонид Тибилов.

Референдум  
на российской территории
6 февраля Леонид Тибилов подписал 
указ о проведении в Южной Осетии 
референдума — голосование будет ор-
ганизовано в один день с президент-
скими выборами «в целях экономии», 
пояснил он 

”
Ъ“. Предлагается утвер-

дить для республики второе, равноз-
начное название — «Государство Ала-
ния». Входящая в состав России Север-
ная Осетия добавила к своему назва-
нию «Алания» в январе 1995 года.

Переименование принципиально 
важно для осетин, которые считают 
себя потомками древних алан. «Поя-
вившись еще в I веке н.э., к X веку так 
называемое Аланское раннефеодаль-
ное государство было уже довольно 
крупным государственным объеди-
нением. В него тогда входили все на-
роды Северного Кавказа, население 
насчитывало 2 млн человек. Но после 
нашествия татаро-монголов Алания 
как таковая исчезла»,— рассказыва-
ет 

”
Ъ“ первый президент Южной Осе-

тии, главный научный сотрудник От-
дела культурной антропологии юж-
ных осетин Владикавказского науч-
ного центра РАН Людвиг Чибиров.

К попыткам других народов на-
звать себя аланами здесь относятся 
ревниво. Когда в начале марта 2017 го-
да в интернете появилась петиция о 
«переименовании Ингушетии в Ала-
нию», во Владикавказе в знак проте-
ста собрался митинг. В отсутствии та-
ких планов протестующих пришлось 
убеждать главам обеих республик. 
«Люди, которые могут элементарно 
писать или читать,— все они стали 
сегодня историками»,— возмущает-
ся Людвиг Чибиров. Он поддержива-
ет переименование Южной Осетии: 
«У нас общие история, язык, культура, 
а общее название еще больше сбли-
зит нас как единое этническое целое. 
Объединение с Россией — это веко-
вая мечта нашего народа». В Северной 
Осетии не возражают, чтобы жители 
юга получили аналогичное название, 

подтверждает член комитета по на-
циональной политике североосетин-
ского парламента Виталий Чельдиев 
(«Патриоты России»): осетины на севе-
ре и на юге — «единый народ», кото-
рый просто живет по разные стороны 
Главного Кавказского хребта.

Проголосовать на выборах и ре-
ферендуме обладатели южноосетин-
ских паспортов смогут также в кон-
сульствах в Абхазии, Москве и в Се-
верной Осетии, где живет немало вы-
ходцев с юга. По официальным дан-
ным, численность населения Юж-
ной Осетии — около 53 тыс. чело-
век. Но фактически в ней живут 35–
37 тыс., признают собеседники 

”
Ъ“ в 

республике: многие перебрались во 
Владикавказ и другие города России, 
еще больше могли незаконно полу-
чить южноосетинские паспорта. По-
сле развернувшейся в начале 2017 
года дискуссии о незаконной выдаче 
документов в КГБ Южной Осетии за-
явили, что «при прежней власти бы-
ло похищено более 10 тыс. бланков 
паспортов», но все эти паспорта «на-
ходятся в розыске».

В Северной Осетии планировалось 
открыть два избирательных участка 
(оба в консульстве Южной Осетии), 
но в начале марта ЦИК Южной Осе-
тии заявил об открытии третьего — в 
Пригородном районе. Леонид Тиби-
лов одобряет это решение: «Была мас-
са обращений со стороны жителей Се-
верной Осетии. Лишать их права го-
лосовать было бы против закона».

В кабинете Анатолия Бибилова в 
офисе его партии «Единая Осетия» — 
портрет Сергея Шойгу, написанный 
маслом. Кандидат рассказывает 

”
Ъ“, 

что дополнительный участок решили 
открыть уже после истечения закон-
ных сроков. «У нас есть консульство. 
Зачем открывать участок где-то еще? 
Абсолютно незаконно налево-напра-
во раздают паспорта республики, ко-
торые многим соотечественникам 
нужны для того, чтоб оформить ма-
шину в Южной Осетии (растаможить 
автомобиль в республике стоит в ра-
зы дешевле, чем в РФ.— 

”
Ъ“)»,— объ-

ясняет кандидат. Но люди, которые 
«не живут в республике, не занимают-
ся решением ее проблем», «не должны 
иметь право выбирать ее президента».

Политтехнолог, работавший на 
южноосетинских выборах, расска-
зал 

”
Ъ“, что главное поле для «адми-

нистративного ресурса и махина-
ций» — в Северной Осетии, где участ-
ки хуже контролируются наблюда-
телями. «В паспорта Южной Осетии 
ставятся отметки о голосовании. Но 
человек сможет, например, проголо-
совать на севере и, не получив эту от-
метку, в тот же день поехать голосо-
вать повторно на юг (это три-четыре 
часа езды.— 

”
Ъ“)»,— рассуждает собе-

седник 
”
Ъ“. При этом Анатолий Биби-

лов, отмечает технолог, ведет актив-
ную кампанию. Спустя пару дней по-
сле встречи Леонида Тибилова с Вла-
димиром Путиным, он встретился с 
главой Совета федерации Валенти-
ной Матвиенко.

На предвыборную встречу с Анато-
лием Бибиловым в Цхинвали прихо-
дят несколько сотен его сторонников. 
Над толпой развеваются флаги «Еди-
ной Алании» — молодежного движе-
ния, поддерживающего кандидата. 
На осетинском языке кандидат при-
зывает «не разделять людей в пред-
дверии выборов на тибиловцев, би-
биловцев и кокойтовцев»: «Нам надо 
сплотиться и смело, с огромной лю-
бовью к Родине и своему народу по-
казать достойный пример подраста-
ющему поколению!» После митинга 
участники собираются в круг и испол-
няют народный танец хонга.

«Развлечений, кроме 
выборов, в республике 
практически нет»
За то, что Южная Осетия должна стать 
частью России, в республике выступа-

ют все без исключения. Но не все со-
гласны, что переименование этому 
способствует. Анатолий Бибилов счи-
тает, что в новом названии не долж-
но быть слова «государство». «Люди не 
разделяют Южную и Северную Осе-
тию и хотят, чтобы наша республи-
ка называлась аналогично: 

”
Южная 

Осетия — Алания“. Мы всегда гово-
рим, что мы разделенный народ, и эту 
разделенность мы должны показы-
вать даже в названиях наших респу-
блик»,— поясняет кандидат. Он убе-
жден, что это будет мешать потенци-
альному вхождению в состав России: 
«Что будет делать государство в госу-
дарстве? В РФ нет такого субъекта, ко-
торый бы назывался 

”
государство Чеч-

ня“ или 
”
государство Кабардино-Бал-

кария“, значит, не может быть и госу-
дарства Алания. Это ведь референдум. 
Дайте возможность выбора народу!»

Леонид Тибилов заверяет, что 
формулировка «Государство Алания» 
не помешает «вхождению республи-
ки в состав России при принятии та-
кого решения в РФ». «Лично я в самом 
начале считал, что нужно назвать ре-
спублику идентично Северной Осе-
тии»,— говорит он. Но потом «во-
прос изучили историки и правове-
ды» и пришли к выводу, что после ис-
чезновения государства Алания «вот 
уже 600 лет как мы потеряли свою 
государственность». Эдуард Кокой-
ты и вовсе считает, что у республики 
должно остаться одно название «Госу-
дарство Алания», а в паспортах нуж-
но указывать национальность «алан» 
или «аланка»: «Не надо делать поло-
винчатых шагов».

Фактически референдум призван 
обеспечить высокую явку, а заодно 
может добавить популярности его 
формальному инициатору Леониду 
Тибилову, говорят собеседники 

”
Ъ“ в 

Южной Осетии. Это хороший пред-
выборный ход, потому что жители те-
му интеграции с Россией «ассоцииру-
ют с безопасностью», отмечает Вита-
лий Чельдиев. Уровень политическо-
го участия в республике и так доволь-
но высок. Например, президентские 
выборы в 2011 году проходили в два 
тура и завершились протестами и на-
значением повторных выборов. Но-
вые выборы главы в апреле 2012 го-
да также проходили в два тура, в обо-
их явка превысила 70%. Политтехно-
лог, работавший в Южной Осетии, го-
ворит, что «народ хорошо восприни-
мает выборы, потому что им не хва-
тает экшена — других развлечений в 
республике практически нет»: «Мен-
талитет у людей там напоминает о 90-
х, когда многие в России пребывали в 
эйфории в ожидании перемен и свято 
верили политикам».

«Я им говорю:  
перестаньте праздновать, 
начните работать»
Собеседники 

”
Ъ“, близкие к руковод-

ству Южной Осетии, не сомневают-
ся, что вопрос вхождения республи-
ки в Россию будет отложен: России не 
нужны ни напряженность на Север-
ном Кавказе, ни новые экономиче-
ские санкции. В республике и так ис-
пользуются рубли, большинство насе-
ления имеет российские паспорта и, 
соответственно, право голосовать на 
российских выборах, а южноосетин-
ские воинские подразделения смогут 
входить в состав Вооруженных сил 
России (Владимир Путин одобрил со-
ответствующее соглашение 14 марта).

Первый зампред парламента Се-
верной Осетии единоросс Станислав 
Кесаев полагает, что России работать с 
Южной Осетией как с партнером вы-
годнее, чем как с «субъектом в своем 
составе». Россия решает в республике 
свои стратегические вопросы, в том 
числе размещает там военную базу. 
«Если к моим границам в Прибалтике 
подходят натовцы совсем близко, так, 
что в Ивангород заглядывают, то поче-
му Россия не может вот так заглянуть 

в город Гори — стратегический пункт 
Грузии?» — рассуждает он. К тому же 
если между регионами РФ бюджет 
распределяется по принципу «я у тебя 
сначала забираю, а потом сверху вниз 
посыпаю, как сорока-белобока», то пе-
ред «стратегическим партнером» нет 
прямого обязательства: можно оце-
нить, «в состоянии он себя кормить 
или нет», говорит парламентарий.

Граница республики с Россией и 
так «достаточно символична», и ниче-
го не мешает ей развиваться и сейчас, 
отмечает господин Кесаев: «Я им гово-
рю: ребята, перестаньте праздновать, 
начните работать. Несчастье всех этих 
маленьких 

”
банановых республик“ в 

том, что сколько бы денег в них ни 
вкладывали, эти деньги уходят неиз-
вестно куда». Анатолий Бибилов гово-
рит, что «помощь от России большая», 
а в республике «коэффициента полез-
ного действия до сих пор нет»: инве-
стпрограмму по развитию республи-
ки видно «только в статьях бюджета». 
«Мне могут сказать — вот мы же театр 
строим, школы, детские сады,— пояс-
няет он.— Да, мы строим, а завтра мы 
снова будем обращаться к России: ува-
жаемые наши братья, помогите нам, 
мы не можем содержать эти здания, 
помогите нам еще деньгами. Но осе-
тины никогда не были людьми, кото-
рые просят милостыню».

«Если сравнить, что было в 2008 
году и что мы имеем сегодня,— это 
две большие разницы,— возража-
ет Леонид Тибилов.— Мы практи-
чески завершили восстановитель-
ный процесс, а это был непростой 
вопрос. Сегодня мы работаем над 
составлением новой программы на 
2018–2019 годы».

Господин Тибилов уверен, что как 
только Россия «будет готова принять 
Южную Осетию в свое пространст-
во», в республике «получат соответ-
ствующий сигнал»: «Пока мы не хоте-
ли бы давать политическую нагруз-
ку нашему стратегическому партне-
ру». На вопрос 

”
Ъ“, не обижаются ли 

в республике на то, что Крым стал ча-
стью России сразу после референду-
ма, Леонид Тибилов ответил: «Нам 
абсолютно не обидно, мы рады за на-
ших друзей. Братский народ Крыма 
нашел свое пристанище».

Леонид Тибилов подчеркивает, 
что результаты референдума 1992 го-
да, когда за «воссоединение с Росси-
ей» проголосовали 99,89% при явке 
96,9%, «никто не отменял». Но Анато-
лий Бибилов убежден, что желание 
войти в состав России нужно закре-
пить новым референдумом: «В 2006 
году проходил другой референдум — 
о независимом развитии республики 
Южная Осетия,— который нивелиро-
вал результаты референдума 1992 го-
да». По его словам, «если вы не посту-
чались в дверь, вам эту дверь никто 
не откроет». «Между мной и президен-
том есть договоренность, что такой ре-
ферендум состоится после президент-
ских выборов в 2017 году. Получается, 
что мы его должны провести букваль-
но в течение ближайших девяти меся-
цев»,— говорит господин Бибилов.

В ходе прямой линии в апреле 
2016 года Владимир Путин заявлял, 
что если «народ Южной Осетии хо-
чет проведения такого референду-
ма», то «мы не можем… этому проти-
виться»: «Но мы пока не знаем, что 
будет положено в основу этого ре-
ферендума, как будут сформулиро-
ваны вопросы в окончательном ви-
де,— в зависимости от этого будем 
дальше думать». После встречи го-
сподина Путина и Леонида Тибило-
ва 21 марта 2017 года тема вхожде-
ния Южной Осетии в состав России 
в их заявлениях не звучала.

Название — сила
Поможет ли референдум о переименовании Южной Осетии войти ей в состав России

И С Т О Р И Я 
В О П Р О С А

С К А Н Д А Л Ы  В О К Р У Г  В О С С Т А Н О В Л Е Н И Я  
Ю Ж Н О Й  О С Е Т И И

Доля безвозмездных поступлений из РФ в бюджете Южной Осетии составляет более 90%. 
Так, доходная часть бюджета на 2017 год определена в 8,1 млрд руб., из которых 7,3 млрд 
руб.— финансовая помощь РФ. В марте 2015 года президент Владимир Путин заявлял, что 
за 2008–2014 годы совокупный объем помощи республике превысил 43 млрд руб.

В декабре 2008 года Счетная палата выявила нарушения использования бюджет-
ных средств при восстановительных работах. Для контроля за процессом по предло-
жению аудиторов при Минрегионе создали ФГУ «Южная дирекция».

В марте 2010 года в южноосетинских СМИ началась кампания против премьера, 
выходца из Челябинской области Вадима Бровцева, якобы лоббировавшего 
уральские фирмы. Помимо премьера выходцами из Челябинской области были глава «Южной 
дирекции» Сергей Агеев и курировавший восстановление заместитель главы Минрегиона 
Роман Панов, в июне 2015 года осужденный на шесть с половиной лет за хищения при подго-
товке к саммиту АТЭС.

31 мая Счетная палата сообщила, что цена строительства 1 кв. м в Южной Осетии 
на треть выше, чем на российском Кавказе. По результатам проверок Генпрокурату-
ра возбудила 11 дел, об их итогах не сообщалось.

9 августа президент Эдуард Кокойты в интервью ”Ъ“ обвинил российских специали-
стов из команды премьера Бровцева в реализации «коррупционных схем». Упомя-
нутые им подрядчики в ответ обвинили самого президента в разворовывании российских денег.

19 августа 2010 года Генпрокуратура РФ заявила о нарушении «Южной дирекцией» 
бюджетного законодательства и закона о госзакупках. В ноябре 2012 года ФГУ было 
ликвидировано, его функции перешли к республиканскому министерству строительства 
и архитектуры.

В феврале 2013 года в СМИ попали данные о новой проверке Счетной палаты. Согласно 
им, с нарушениями было потрачено более 1 млрд руб.

24 июля президент Южной Осетии Леонид Тибилов сообщил, что прокуратурой респу-
блики возбуждено более 60 уголовных дел. 32 из них переданы Генпрокуратуре РФ, 
поскольку их фигуранты находятся в России. Имена не назывались.

7 декабря 2016 года Ленинский райсуд Екатеринбурга в рамках одного из возбужденных 
в 2013 году дел приговорил к девяти годам колонии бывшего заместителя главы 
«Южной дирекции» Павла Бегебу за растрату и взяточничество при проведении восста-
новительных работ в республике.

Не все в Южной Осетии сог- 
ласны, что переименование  
в «Государство Алания» помо-
жет объединиться под одним 
флагом с Северной Осетией

Южная Осетия давно заявляет 
о своем желании войти в состав 
России, но российские власти 
пока не дают республике  
зеленый свет
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В России готовится реформа 
преподавания обществозна-
ния, хорошие оценки по которо-
му необходимы для поступления 
в большинство гуманитарных ву-
зов. Предполагается, что пред-
мет будет разделен на базовый 
и углубленный уровень, а содер-
жание курса будет в значитель-
ной мере дополнено. Учителя 
предупреждают, что изменения 
повысят расходы родителей на 
репетиторов.

Вчера глава думского комитета по 
науке и образованию Вячеслав Нико-
нов представил проект Концепции 
преподавания обществознания в РФ 
на съезде учителей истории и общест-
вознания. По его словам, работа над 
обновлением «важнейшего мировоз-
зренческого» школьного предмета на-
чалась два года назад под руководст-
вом спикера парламента Сергея На-
рышкина (сейчас занимает пост ди-
ректора Службы внешней разведки). 
«Довести эту работу до конца поруче-
но мне и академику Александру Чуба-
рьяну,— сказал господин Никонов.— 
Сейчас у вас есть возможность внести 
вклад в обсуждение». Согласно проек-
ту, обществознание должно изучаться 
на двух уровнях: базовом (обязатель-
ном для всех школьников) и профиль-
ном (по выбору). Предполагается, что 
предмет будет воспитывать у школь-
ников «общероссийскую идентич-
ность» и поможет им усвоить, что та-
кое «мораль, нравственность и обще-
ственные ценности». Авторы предла-
гают добавить в предмет разделы об 
экономике, финансовой грамотно-
сти, ведении предпринимательской 
деятельности, культурологии, фило-
софии, а также «основы информаци-
онной культуры». Из концепции сле-
дует, что для ее реализации придется 
обновить линейку учебников и учеб-
ных пособий и провести модерниза-
цию программ подготовки учителей. 
Для этого авторы предлагают вклю-
чить соответствующие задачи в феде-
ральную госпрограмму «Развитие об-
разования» и региональные програм-
мы-аналоги, а финансировать новые 
расходы из бюджетов всех уровней 
и «внебюджетных источников».

Документ вызвал вопросы у учи-
телей. Преподаватель из Ростовской 
области Валерий Антонов обратил 
внимание разработчиков на возмож-
ные проблемы со сдачей госэкзаме-
на. В концепции написано, что углу-
бленный уровень изучения «целесоо-
бразно» вводить в школе для тех уче-
ников, кто собирается сдавать ЕГЭ по 
обществознанию. «Это у нас главный 
гуманитарный предмет по выбору. 
Я надеюсь, авторы концепции не ду-
мают всерьез, что у нас 90% школ вве-
дут углубленное изучение обществоз-
нания?» — поинтересовался госпо-
дин Антонов. Авторы концепции сна-
чала вообще не поняли суть пробле-
мы, но потом привели в пример си-
туацию со сдачей ЕГЭ по математике: 

«Есть примеры, когда дети учат мате-
матику на базовом уровне, потом им 
требуется сдавать ее на углубленном. 
Они как-то из этой ситуации выхо-
дят». «Конечно, выходят — через репе-
титорство,— пояснил педагог.— Что 
ж, все понятно, нас-то это устраивает».

ЕГЭ по обществознанию традици-
онно остается самым популярным 
предметом по выбору, его сдает почти 
половина всех российских выпускни-
ков. Этот предмет необходим для по-
ступления в большинство гуманитар-
ных вузов. В 2016 году экзамен выбра-
ли 380 тыс. школьников, в 2015-м — 
370 тыс. В Рособрнадзоре настаивают, 
что реализация положений концеп-
ции существенного пересмотра содер-
жания и структуры ЕГЭ по обществоз-
нанию не потребует. «Сейчас в контр-
ольно-измерительных материалах 
экзамена уже содержатся задания по 
экономике, праву и другим наукам об 
обществе, причем в них включены за-
дания разного уровня сложности — от 
базового до высокого»,— заверили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе ведомства.
Концепция также предполагает, 

что будущие учителя обществозна-
ния уже в университетах должны бу-
дут «овладеть знаниями по широко-
му спектру социально-гуманитар-
ных наук (философии, психологии, 
культурологии, социологии, полито-
логии, экономике, правоведению)». 
Ректор МГПУ Игорь Реморенко ска-

зал 
”
Ъ“, что простое увеличение лек-

ций по разным направлениям вряд 
ли будет эффективно: «Учителям об-
ществознания нужно больше про-
ектной и практической деятельнос-
ти, чтобы они пробовали себя в соци-
альных проектах и через них видели, 
чего не хватает». Адаптировать дейст-
вующих учителей под новые требо-
вания также будет непросто, считает 
учитель московской школы Андрей 
Смирнов: «Просто невозможно пере-
подготовить основную массу учите-
лей обществознания, чтобы они смо-
гли на должном уровне преподавать 
культурологию, философию, финан-
совую грамотность, социологию, да 
еще и учили детей разбираться в ме-
диа и соцсетях». Кроме того он на-
помнил, что лишних учебных часов 
в школьной программе нет уже сей-
час: «Глава Центробанка говорила, что 
надо ввести отдельный предмет 

”
фи-

нансовая грамотность“,— ну вот выс-
шее начальство решило и его нам до-
бавить, а где взять на это лишние ча-
сы, никто не сказал».

Проект концепции будет пред-
ставлен в Минобрнауки уже на этой 
неделе, сообщил Вячеслав Никонов. 
В свою очередь, в ведомстве в поне-
дельник заявили, что «в рамках пред-
мета 

”
обществознание“ школьники 

изучают правовые основы государст-
ва и гражданского общества, элемен-
ты системы права и правовые нормы. 
Знания правовых основ и норм явля-
ются одними из основополагающих 
в социализации ребенка, и наделить 
его подобными знаниями — обязан-
ность как школы, так и родителей».

Александр Черных,  
Анна Макеева

Старшеклассникам  
углубят обществознание
Самый популярный на ЕГЭ гуманитарный предмет 
готовят к переменам

В столичных школах может появиться религиозное 
спецпитание: идею раздачи ученикам постных, ко-
шерных и халяльных бесплатных обедов обсужда-
ют в Мосгордуме. По мнению некоторых депутатов, 
полномочия формировать подобное меню нуж-
но отдать родительским комитетам. В Роспотреб-
надзоре говорят: в школьных столовых техниче-
ски невозможно готовить несколько видов обедов. 
В столичной мэрии полагают, что постное меню не-
полноценно и может навредить здоровью детей.

С идеей ввести в школах питание по «религиозным 
стандартам» выступил на заседании комиссии Мосгорду-
мы по делам общественных объединений ее глава Антон 
Палеев, который сослался на «многочисленные обраще-
ния православной общественности». По подсчетам депу-
тата, в Москве около 23 тыс. семей строго соблюдают пра-
вославный пост, и соответствующую еду их члены могли 
бы получать в школах. Господин Палеев пояснил: речь 
идет о бесплатном питании и наряду с постными обеда-
ми оно может быть кошерным, халяльным и вегетариан-
ским (для буддистов). Полномочия по формированию ме-
ню депутат предложил отдать родительским комитетам. 
«Мы не будем делать обязаловку»,— заверил он.

В 630 городских школах Москвы обучаются около 
870 тыс. учеников. Бесплатное горячее питание получа-
ют более 485 тыс. школьников (в том числе все учащие-
ся 1–4-х классов): в 2017 году на эти средства выделено 
19,8 млрд руб. из московского бюджета.

Представители других конфессий идею поддержа-
ли. Первый зампред Совета муфтиев России Рушан Аб-
бясов предложил реализовать ее по примеру компаний, 
поставляющих питание авиаперевозчикам. Представи-
тель Духовного управления мусульман РФ Гульфия Ха-
бибуллина сказала, что некоторые продукты школьни-
кам сейчас могут не давать из-за персональной аллер-
гии, предложив использовать эту правовую схему и для 
организации халяльного питания. Представитель глав-
ного раввина РФ Александр Зальцман высказался за 

включение питания учеников по религиозным стандар-
там в санитарные правила и нормы. Возражений не бы-
ло и у уполномоченного по правам ребенка в Москве 
Евгения Бунимовича: «Это прямо соответствует нашей 
идеологии. Мы понимаем, что все дети разные, но хо-
тим, чтобы они учились вместе». Заместитель главы сто-
личного департамента национальной политики Конс-
тантин Блаженов заявил, что готов помочь Мосгордуме 
с экономическим обоснованием задумки: «Нужно, что-
бы это не был один поставщик, который по пробкам по-
везет по городу свою продукцию».

Впрочем, в большинстве городских школ нет тех-
нической возможности готовить сразу несколько ви-
дов обедов — скажем, постные, кошерные и стандарт-
ные: «Кухонные цеха построены по советским проек-
там, для готовки одного рациона»,— пояснил на слуша-
ниях представитель Роспотребнадзора. Главный дието-
лог столичного департамента здравоохранения Татьяна 
Брежнева и вовсе заключила: постное меню как мини-
мум небезопасно для детей: по ее словам, в мясе, молоке 
и других животных белках, которые в пост предлагает-
ся исключить из рациона, есть незаменимые аминокис-
лоты. Господин Палеев попытался возразить, что у него 
есть заключение других врачей, считающих постное ме-
ню достаточно разнообразным.

Зампред комиссии Мосгордумы по образованию Оль-
га Ярославская сочла, что продуктами по религиозным 
стандартам можно пополнить меню школьных буфетов, 
где подобная еда продается за дополнительные деньги. 
Это мнение разделяет и глава комиссии Мосгордумы по 
здравоохранению Людмила Стебенкова, которая счи-
тает уместным реализовывать такую продукцию лишь 
старшеклассникам. А господин Зальцман предложил ро-
дителям контролировать покупки в школьном буфете c 
помощью электронных карточек учеников, выставив на 
них, например, ограничение на покупку любой еды, за 
исключением кошерной.

Александр Воронов

В школьную еду  
добавят конфессиональности
Мосгордума обсуждает детское религиозное меню

Как стало известно ”Ъ“, в рамках расследования 
громкого дела о хищении 1,8 млрд руб. у госкорпо-
рации «Ростех» с помощью фиктивных контрактов 
ОАО «Московское конструкторское бюро ”Компас“» 
арестована недвижимость, а также около десятка 
дорогих иномарок, принадлежащих обвиняемым. 
При этом предметом особого разбирательства стал 
BMW HP2 Sport, записанный на мать одного из ос-
новных фигурантов дела — экс-главы оборонного 
ОАО «Промпоставка» Руслана Сулейманова. Суд пы-
тается разобраться, успела ли госпожа Сулейманова 
продать свой почти 200-килограммовый мотоцикл, 
разгоняющийся до 100 км/час за три с небольшим 
секунды, третьему лицу.

Судебные разбирательства, связанные с арестом не-
движимости и автомобилей, принадлежащих обвиняе-
мым в хищении 1,8 млрд руб. у «Ростеха», длятся с октября 
2016 года. Тогда в обеспечение гражданского иска, заяв-
ленного в рамках дела потерпевшей стороной на сумму 
причиненного ущерба, Тверской райсуд Москвы вынес 
постановление об аресте имущества. Однако защита фи-
гурантов это решение обжаловала, и Мосгорсуд снял арест 
с части арестованного, включая мотоцикл BMW K 1600 GT 
и автомобили той же марки моделей М3 и МCoupe, при-
надлежащие экс-руководителю «Промпоставки», главе 
клуба единоборств №1 Руслану Сулейманову, а также ав-
томобили некоторых других фигурантов.

Однако в январе 2017 года по ходатайству следова-
теля райсуд вновь арестовал эту технику, несмотря на 
то что формально владельцами части машин и мото-
циклов числились третьи лица. И на этот раз решение 
райсуда было обжаловано — в части ареста мотоцикла 
BMW HP2 Sport. Он, как посчитал районный суд, факти-
чески принадлежал господину Сулейманову, хотя был 
оформлен на его мать Татьяну Сулейманову. Однако за-
щита фигуранта настаивала в своей жалобе, что спор-
тбайк вообще не имел к семье подзащитного отноше-
ния, а являлся собственностью бизнесмена, в расследо-
вании не фигурировавшего.

В середине марта Мосгорсуд рассмотрел эту жалобу. 
В ходе разбирательства суд напомнил, что, согласно зако-
ну, арест может налагаться не только на имущество фигу-

рантов дела, но и других лиц, если есть достаточные осно-
вания полагать, что оно получено в результате преступ-
ных действий обвиняемого, «либо использовалось, или 
предназначалось для использования» в качестве орудия 
преступления. При этом апелляционная инстанция отме-
тила, что, арестовывая спортивный BMW, райсуд основы-
вался на документах следствия, из которых следовало, что 
мотоцикл, хотя и принадлежал Татьяне Сулеймановой, 
однако фактическим его собственником был ее сын. А от-
чуждение в пользу близкого родственника было фиктив-
ным и «проделано исключительно с целью избежать» воз-
можного взыскания имущества в рамках иска. Интерес-
но, что BMW HP2 Sport весит в снаряженном состоянии 
199 кг, а его двигатель мощностью в 133 л/с позволяет до-
стичь скорости 100 км/час за 3,1 секунды.

Однако защита в апелляционной инстанции предста-
вила оригинал паспорта транспортного средства, из кото-
рого следовало, что мотоцикл был продан 29 августа 2016 
года и зарегистрирован новым собственником за день до 
октябрьского заседания Тверского суда. Посчитав это об-
стоятельство важным и не исследованным райсудом, Мос-
горсуд в соответствии с ч. 1 ст. 389.22 УПК, отменив реше-
ние суда первой инстанции, передал дело на новое раз-
бирательство. При этом Мосгорсуд особо подчеркнул, что, 
«вопреки доводам защиты, объективно подтвержден вы-
вод» Тверского райсуда, что господином Сулеймановым 
«преднамеренно, с целью избежать возможного обраще-
ния взыскания», некоторые принадлежащие ему транс-
портные средства были переоформлены на его мать.

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, факты хищения средств 

«Ростеха» выявила служба безопасности госкорпорации 
в 2016 году. ГСУ ГУ МВД по Москве возбудило уголовное де-
ло о мошенничестве в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). В рамках расследования оперативники ФСБ и МВД 
задержали уже отстраненных от должности руководите-
ля оборонного ООО «Промпоставка» Руслана Сулеймано-
ва, гендиректора «Компаса» Мурада Сафина, его первого 
заместителя Дмитрия Мануйлова и помощницу Екатери-
ну Хлыстову. В начале расследования в деле фигурирова-
ла сумма похищенного в размере 800 млн руб., сейчас же 
ущерб оценивается более чем в 1,8 млрд руб.

Владислав Трифонов

Спортивный байк уехал из-под ареста
Суд разбирается с имуществом фигурантов дела  
о хищении средств «Ростеха»

Как стало известно ”Ъ“, Следственный комитет на-
мерен допросить столичного адвоката Леонида 
Мельника, сотрудничавшего с бывшим первым за-
мдиректора Спецстроя Александром Загорулько, 
обвиняемым в крупных хищениях при строительст-
ве объектов Минобороны. Пока защитник интересу-
ет следствие как свидетель, однако не исключено, 
что в итоге и он может стать фигурантом расследо-
вания. Возможно опасаясь этого, господин Мельник 
не является на допросы. Между тем самому госпо-
дину Загорулько следствие предъявило обвине-
ние в получении взяток в виде раритетной «Волги» 
и Lexus 470.

Как считают в следственных органах, руководитель 
коллегии адвокатов «Три адвоката» Леонид Мельник яв-
лялся консультантом господина Загорулько, когда тот ра-
ботал одним из руководителей Спецстроя. При этом за-
щитник якобы мог оказывать своему клиенту не только 
юридические услуги, но и выполнять посреднические 
функции при выстраивании неформальных отношений 
с подрядчиками. «Следователи хотят выяснить, был ли го-
сподин Мельник в курсе коррупционных схем, выстроен-
ных господином Загорулько с подрядчиками, а главное — 
был ли сам адвокат вовлечен в эти незаконные отноше-
ния»,— пояснил 

”
Ъ“ собеседник, близкий к следствию. Од-

нако следователи ГСУ СКР никак не могут вручить повест-
ку господину Мельнику: он не появляется ни в офисе, ни 
в квартире, где официально зарегистрирован. Соседи ад-
воката утверждают, что он уехал за границу. Получить ком-
ментарии самого защитника 

”
Ъ“ не удалось — его телефо-

ны были недоступны.
По некоторым данным, новое расследование, в рам-

ках которого СКР хочет получить показания адвока-
та Мельника, касается финансовых махинаций при 
строительстве объектов Минобороны в Саратовской 
области. Там одно из подразделений Спецстроя — 
ГУССТ №5 — возводило военный городок на террито-
рии Энгельсской авиабазы. Три казармы для летного 
состава и гараж на 40 машин изначально планирова-
лось сдать в эксплуатацию в июле 2015 года, потом сро-
ки перенесли на декабрь. Но даже к концу 2016 года 
объекты не были в полной мере достроены. Причиной 
затягивания оказались проблемы с субподрядными ор-

ганизациями, которые, получив сотни миллионов бюд-
жетных денег, обязательства свои перед заказчиком не 
выполнили. Спецстрой теперь судится с этими органи-
зациями, пытаясь вернуть деньги.

Между тем самому господину Загорулько следствие 
предъявило новое обвинение — в получении взяток 
(ч. 6 ст. 290 УК) в виде автомобиля ГАЗ-21 «Волга», оценива-
емого после восстановления в 1,5 млн руб., и Lexus 470 за 
4,5 млн руб. Основанием для обвинения по ст. 290 УК, ско-
рее всего, стали показания, которые дал в от отношении 
господина Загорулько также находящийся под следстви-
ем и заключивший досудебное соглашение о сотрудниче-
стве с заместителем генпрокурора Виктором Гринем еще 
один бывший замгендиректора Спецстроя — Александр 
Буряков (о его сотрудничестве со следствием 

”
Ъ“ рассказы-

вал 2 февраля). Сразу после этого господин Буряков был пе-
реведен из СИЗО под домашний арест, а к тому же взят под 
госзащиту. Последнюю господину Бурякову предоставили 
после того, как в его адрес и адрес членов его семьи стали 
поступать угрозы, якобы связанные с тем, что он начал ак-
тивно давать показания. 

Сам же господин Загорулько, узнав о возбуждении но-
вого уголовного дела, оказался в больнице СИЗО. Кроме 
того, появилась информация о том, что он якобы пытался 
повеситься. «Эта информация — не более чем слухи. Я раз-
говаривал со следователем, который заверил меня, что 
нет и не было каких-либо поводов говорить о суицидаль-
ных настроениях у моего подзащитного»,— заявил вчера 

”
Ъ“ адвокат Валерий Объедков, представляющий интере-

сы господина Загорулько. Комментировать предъявлен-
ные своему подзащитному обвинения адвокат не стал.

Отметим, господину Загорулько также вменяется мо-
шенничество в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
при строительстве военных объектов на острове Итуруп 
на Южных Курилах, военного городка в Кубинке-2 (Мос-
ковская область), складов для вооруженных сил в Твер-
ской области, а также реконструкции Чернышевских ка-
зарм в Москве. Вместе с ним по этим эпизодам проходят 
Кадыр Караханов, Ваха Арцыгов и Арсен Ошакбаев, воз-
главлявшие подрядные организации. По предваритель-
ным данным, сумма ущерба, нанесенного действиями 
этой группы, оценивается в 450 млн руб.

Муса Мурадов

В деле о хищениях  
следствию понадобился адвокат
СКР намерен допросить юрисконсульта  
бывшего замдиректора Спецстроя

Соавтор концепции препода-
вания обществознания Алек-
сандр Чубарьян обрадовал 
учителей повышением востре-
бованности их репетиторских 
услуг  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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мировая политика
Кто сказал,  
что сервер крайний

На выводы CrowdStrike впоследствии 
неоднократно ссылались и официальные 
лица, и журналисты. При этом, кроме со-
трудников CrowdStrike, никто с компью-
терами демократов не работал (включая 
спецслужбы США).

Теперь же выяснилось: второй — опу-
бликованный в декабре прошлого года — 
доклад CrowdStrike о российских хакерах 
содержит данные и выводы, не соответст-
вующие действительности.

В декабрьском докладе IT-компании ут-
верждалось, что хакеры из российского 
ГРУ при помощи фишинговой программы 
под названием X-Agent, задействованной 
при атаке на серверы демократов, взлома-
ли и приложение для украинской армии 
«Укроп», повышающее точность стрельбы 
артиллерии. «Это программное обеспе-
чение эксклюзивно используется только 
группировкой Fancy Bear (

”
Модный миш-

ка“.— 
”
Ъ“), которая постоянно занимается 

усовершенствованием продукта и, вероят-
но, связана со службой российской воен-
ной разведки ГРУ»,— говорилось в доку-
менте. Из доклада следовало: взлом прило-
жения привел к большим потерям. «За два 
года конфликта украинские вооруженные 
силы потеряли более 50% своей артилле-
рии, в том числе более 80% гаубиц Д-30»,— 
утверждали специалисты CrowdStrike.

Информацию о взломе приложения 
для украинских артиллеристов россий-
скими спецслужбами подхватили ве-
дущие американские СМИ, а глава ФБР 
Джеймс Коми дал работе компании вы-
сокую оценку.

Между тем сразу после выхода докла-
да разработчик приложения «Укроп» 
Ярослав Шерстюк на своей странице 
в Facebook назвал содержащиеся в до-
кументе выводы «бредовыми», отме-
тив, что никакого взлома не было, а из 
CrowdStrike к нему никто не обращался.

6 января с опровержением выводов 
CrowdStrike выступило Министерство 
обороны Украины. В специальном заяв-
лении ведомства говорилось: «Потери 
вооружения артиллерии за время прове-
дения антитеррористической операции 
в разы меньше упомянутых (в докладе.— 

”
Ъ“) и не связаны с указанной причиной».

А на прошлой неделе в интервью ради-
останции Voice of America представите-
ли авторитетного британского Междуна-
родного института стратегических иссле-
дований (IISS) сообщили, что CrowdStrike 
неверно истолковала их данные о состо-
янии вооруженных сил Украины, отме-
тив при этом, что и к ним никто из этой IT-
компании не обращался.

После появления в СМИ ряда критиче-
ских материалов Дмитрий Альперович 
перестал общаться с журналистами, хотя 
ранее весьма охотно раздавал интервью. 
При этом в минувший четверг в декабрь-
ский доклад о взломе «Укропа» были вне-
сены изменения (на сайте CrowdStrike). 
В частности, из документа исчезло упо-
минание о том, что потеря 80% гаубиц 
Д-30 связана с хакерской атакой.

По словам американского эксперта, ав-
тора книги «Кибервойна изнутри» Джеф-
фри Карра, CrowdStrike «раскрутилась 
в большей степени не посредством своих 

докладов, которые можно назвать разве 
что карикатурными, а при помощи най-
ма на работу бывших сотрудников ФБР 
и АНБ (Агентства национальной безопас-
ности США.— 

”
Ъ“)». «У меня и их доклад 

о взломе серверов Демократической пар-
тии вызвал множество вопросов,— за-
явил эксперт 

”
Ъ“.— Но их доклад по ГРУ 

и Украине явно претендует на звание са-
мого провального в истории киберраз-
ведки. Он подтверждает: этой компании 
нельзя доверять без дотошной перепро-
верки фактов и их независимой оценки».

Российский эксперт по информаци-
онной безопасности Алексей Лукацкий 
в беседе с 

”
Ъ“ отметил, что изначально 

у многих экспертов как в России, так и на 
Западе вызывала удивление «та маниа-
кальность, с которой компания, основан-
ная бывшим москвичом Дмитрием Аль-
перовичем, обвиняла Россию в атаках на 
американские ресурсы». «Остается толь-
ко гадать, что заставило Дмитрия Альпе-
ровича делать это — нелюбовь к бывшей 
родине, заказ Демократической партии 
США, желание присосаться к государст-
венным бюджетам на борьбу с русскими 
хакерами или банальная некомпетент-
ность»,— отметил собеседник 

”
Ъ“.

Между тем руководитель проекта 
Securitylab Александр Антипов, специ-
ально перепроверявший доклад ком-
пании господина Альперовича, пояс-
нил 

”
Ъ“, что «нельзя утверждать, что 

CrowdStrike жульничала с данными» по 
гаубицам. По его словам, из отчетов IISS, 
на которые ссылалась CrowdStrike, на 
самом деле следует: количество гаубиц 
Д-30, имевшихся у украинской армии, 
в последние годы действительно умень-
шилось. Часть из них была снята с воору-
жения, часть уничтожена во время бое-
вых действий. Но то, что к этим потерям 
могли быть причастны хакеры и этот 
факт не получил огласки в украинских 
СМИ, эксперт считает «маловероятным».

«В свою очередь, внедрение в Android-
приложение какого-то импланта (вредо-
носной программы-закладки.— 

”
Ъ“) впол-

не могло произойти, учитывая уязвимость 
смартфонов под управлением Android, 
а также раскрытые WikiLeaks данные об 
активном использовании закладок ЦРУ. 
И если подобные импланты есть у ЦРУ, то 
они наверняка есть и у ГРУ»,— пояснил 
эксперт. Однако теорию об уничтожении 
гаубиц через вредоносную программу, от-
слеживающую местоположение телефона 
артиллериста, Александр Антипов назвал 
«притянутой за уши».

В CrowdStrike не ответили на запрос 

”
Ъ“ о комментарии. Впрочем, у корре-

спондента 
”
Ъ“ была возможность по-

просить Дмитрия Альперовича разъяс-
нить противоречивые данные, содержа-
щиеся в декабрьском докладе его ком-
пании: вопрос был задан в ходе закры-
той сессии Мюнхенской конференции 
по безопасности. Дмитрий Альперович 
тогда ушел от ответа. Формат слушаний 
в Конгрессе, предполагающий дачу по-
казаний под присягой, не позволит ему 
уклоняться от аналогичных вопросов. 
Однако закрытый характер слушаний 
не позволит дать публичную оценку ка-
честву и полноте ответов.

Елена Черненко

Гонконгу сделали правильный выбор
Главой города-государства стал кандидат Пекина

На выборах в Гонконге — специальном 
 административном районе (САР) Китая — 
 победил кандидат, поддержанный не боль-
шинством населения, а центральными 
властями КНР. Непрямые выборы позволи-
ли Пекину добиться избрания бывшей чи-
новницы Кэрри Лам, протеже нелюбимо-
го жителями острова экс-губернатора Лян 
Чжэньина. Проведение линии в ущерб ин-
тересам Гонконга в 2014–2015 годах выли-
лось в крупнейшие за последние десятиле-
тия продемократические протесты. Сейчас 
ключевой задачей для властей КНР стано-
вится поиск приемлемого формата отно-
шений со своей богатейшей провинцией 
и  международным финансовым центром.

Выборы прошли в судьбоносный для Гон-
конга год 20-летия воссоединения с материко-
вым Китаем после полуторавекового влады-
чества Великобритании. 1 июля председатель 
КНР Си Цзиньпин впервые посетит город в ка-
честве лидера государства, чтобы принять во-
енный парад, посвященный памятной дате. 
В 2012 году визит тогдашнего председателя КНР 
Ху Цзиньтао вылился в многотысячные проте-
сты горожан, несогласных с чрезмерным вме-
шательством Пекина в дела САР. В этот раз ре-
корд может быть побит: за последние пять лет 
Гонконг прошел через протестное «Движение 
зонтиков» и массовые аресты демократических 
активистов. Ужесточение контроля над полити-
ческой системой материкового Китая, ставшее 
одной из визитных карточек нынешнего пред-
седателя КНР, отразилось и на ситуации в САР.

Важность стабилизации Гонконга для Пеки-
на определяется еще и тем, что страна активно 
пытается стать лидером как минимум среди сво-
их ближайших соседей, ориентировав на них 
проекты «Один пояс, один путь» и многочислен-
ные региональные инициативы. Если Пекин не 
сможет заручиться доверием даже граждан соб-
ственной провинции, говорить о чем-то боль-
шем будет трудно. Чтобы не вызывать раздраже-
ние местной публики, Си Цзиньпину необходи-

мо сохранить баланс между интересами стабиль-
ности и гражданскими свободами САР, который 
сложился к концу 2000-х годов и удар по которо-
му, как считают местные жители, нанес бывший 
глава Гонконга Лян Чжэньин.

Напомним, Гонконг был основан как бри-
танская колония в 1841 году. После долгих пе-
реговоров в 1984 году Лондон и Пекин дости-
гли соглашения о передаче Гонконга Китаю 
при соблюдении ряда условий. Среди них — 
сохранение капиталистической правовой, со-
циальной и экономической среды и самостоя-
тельности Гонконга как минимум на 50 лет. Гон-
конг передал Пекину все внешнеполитические 
и военные полномочия, а взамен получил вы-
шеуказанные гарантии, основной закон (кон-
ституцию) и статус САР. Китай объявил прин-
цип «одна страна — две системы», которую впо-
следствии распространил на Макао и надеется 
когда-нибудь распространить на Тайвань.

Кэрри Лам победила на выборах, хотя, со-
гласно практически всем опросам, население 
Гонконга поддерживало ее соперника, быв-
шего министра финансов САР Джона Цана. По 
основному закону САР губернатора выбирают 
не жители Гонконга прямым голосованием, 
а сложно устроенная коллегия выборщиков из 
1,2 тыс. человек. Большинство мест в ней при-
надлежит профсоюзам и общественным орга-
низациям, которые так или иначе находятся 
под влиянием Пекина. 777 выборщиков отда-
ли голоса за Кэрри Лам, тогда как господина 
Цана поддержали 365 человек, включая всех 
300 сторонников демократического лагеря.

После объявления результатов голосова-
ния в городе начались протесты, которые вско-
ре были подавлены полицией. Джон Цан по-
здравил Кэрри Лам и призвал сторонников 
не драматизировать ситуацию, но ветер пере-
мен подул сразу же после объявления резуль-
татов голосования. Полиция приказала девя-
терым политикам из демократического лагеря 
явиться в суд в качестве обвиняемых в органи-
зации или участии в публичных беспорядках, 

происшедших в последние два года. Им может 
грозить до семи лет лишения свободы. Госпо-
жа Лам, чьей предвыборной платформой было 
«преодоление политического противостояния» 
между сторонниками Пекина и продемократи-
ческими активистами, заявила, что не имеет 
к обвинениям никакого отношения.

Предыдущий губернатор САР Лян Чжэньин 
закончил свой срок с рекордно низким рейтин-
гом — 35,2%. «Большинство жителей относи-
лось к нему очень плохо, в первую очередь из-
за ущемления гражданских свобод,— пояснил 

”
Ъ“ профессор Политехнического университе-

та Гонконга Стэн Вон.— Пекин завоевал сим-
патии местного населения, когда не стал выд-
вигать его на второй срок». Помимо политиче-
ских претензий господину Чжэньину предъяв-
лялись и претензии экономические. Индекс 
стоимости жилья вырос за время его правле-
ния с 93 до 142 пунктов, сделав покупку кварти-
ры практически неосуществимой мечтой для 
представителей среднего класса. Нормой стали 
маленькие квартиры по 15–18 кв. м.

Впрочем, господин Вон отметил, что недо-
вольство ситуацией не выливается в рост се-
паратистского движения: в случае гипотетиче-
ского референдума о независимости гонконг-
цы все равно проголосовали бы за то, чтобы 
остаться в составе Китая. Основная причина — 
в соглашении о «Тесном экономическом парт-
нерстве» между Пекином и Гонконгом, подпи-
санном в 2003 году. Оно практически ликвиди-
ровало торговые и инвестиционные барьеры 
и позволило САР достигнуть четвертого в мире 
показателя подушевого дохода (около $50 тыс. 
в 2016 году по сравнению с $15,4 тыс. в Китае), 
а также привлекло многие китайские компа-
нии на Гонконгский фондовый рынок. Други-
ми плюсами китайского правления Стэн Вон 
назвал резко возросшую доступность высшего 
образования и повышение доходов от туризма. 
«Гонконгцы очень прагматичны и в основном 
голосуют кошельком»,— отметил эксперт.

Михаил Коростиков

с1

борьба  
за власть

Партия Ангелы Меркель 
одержала первую победу

В воскресенье Христианско-демократический со-
юз (ХДС) одержал победу на региональных выбо-
рах в парламент федеральной земли Саар, получив 
40% голосов избирателей. Таким образом, партия, 
возглавляемая канцлером ФРГ Ангелой Меркель, 
положила начало «супергоду выборов», на самом 
старте обогнав на 10% своего главного соперни-
ка — Социал-демократическую партию Германии 
(СДПГ) во главе с ее новым председателем Марти-
ном Шульцем.

«Результаты выборов оказались неожиданны-
ми»,— сказал в беседе с ”Ъ“ профессор политоло-
гии берлинского Свободного университета Нильс 
Дитрих. Согласно опросам телекомпании ARD, про-
веденным накануне выборов, партии ХДС и СДПГ 
шли с минимальным разрывом — всего в 1% голос. 
Кроме того, с начала года партия Ангелы Меркель, 
согласно опросам, лишилась 1% поддержки, в то 

время как партия господина Шульца набрала 8%. 
Однако в итоге ожидаемого многими усиления пози-
ций социал-демократов после смены лидера партии 
не произошло. Мартин Шульц уже признал свое 
 поражение, отметив, что «однозначный успех на этих 
выборах одержали христианские демократы».

Впрочем, как пояснил ”Ъ“ Нильс Дитрих, по ре-
зультатам выборов в Сааре не стоит однозначно 
судить о поддержке того или иного политика феде-
рального уровня. «Выбор стоял не между Меркель 
и Шульцем,— заявил господин Дитрих.— Это были 
региональные выборы, где электорат проголосо-
вал за действующего премьера земли Саар Аннег-
рет Крамп-Карренбауэр и против красно-красной 
коалиции (СДПГ и ”Левые“)». Предсказать прямо 
сейчас итоги выборов в Бундестаг, по мнению экс-
перта, пока невозможно.

Голосование в Сааре, одной из самых малень-
ких федеральных земель Германии, стало первым 
серьезным испытанием для немецких партий пе-
ред выборами в Бундестаг, которые состоятся 
24 сентября. Следующим этапом «супергода вы-
боров» станут голосования в Шлезвиг-Гольштей-
не и  Северном Рейне—Вестфалии — они пройдут 
7 и 14 мая. По словам нового председателя соци-
ал-демократов Мартина Шульца, на выборах 
в Сааре его однопартийцы получили «ясный сиг-
нал, что это будет борьба на длинной дистанции, 
а не спринт». Дарья Мостовая
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Владимир Путин занял 
консербативную позицию
Он решил поддержать действующую в Белграде власть

27 марта президент России Владимир 
 Путин встретился с премьер-министром 
Сербии Александром Вучичем и от души 
поддержал его как представителя дейст-
вующей власти на скорых президентских 
выборах в Сербии. С подробностями из 
Кремля — специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Самым ярким действующим сербским ли-
цом (даже в присутствии, я считаю, премьера 
Вучича) в Представительском кабинете Крем-
ля был корреспондент белградской газеты «Ве-
черние новости» Бранко Влахович. Ну, как ча-
сто бывает в Москве господин Вучич? А Бран-
ко Влахович здесь с 1985 года. Тогда он был соб-
кором другой страны. И работал тоже в дру-
гой стране, называлась СССР. И был в ней са-
мым молодым иностранным корреспонден-
том. И, может, поэтому судьба помотала его так, 
что и во Владивостоке он, в отличие, видимо, от 
всех остальных, успел поработать.

И теперь он стоял посреди Представитель-
ского кабинета и вполголоса рассказывал мне 
про то, что восстановить разрушенное войной 
хозяйство Сербии так пока и не вышло, так что 
люди занимаются в основном не всем хозяйст-
вом, а только сельским; и что русские не прояв-
ляют особенного интереса к сербской экономи-
ке, но все-таки купили единственное ликвид-
ное предприятие, нефтяную компанию NIS, 
причем гораздо дешевле, чем готовы были за-
платить за нее западные партнеры сербов, а все 

потому, что у сербов был расчет на «Южный по-
ток», а оно вон как все вышло; и что 2 апреля 
в Сербии президентские выборы и антирус-
ских кандидатов нет, конечно, но не все прорус-
ские способны попасть на прием к Владимиру 
Путину в надежде услышать слова поддержки; 
и что еще посмотрим, услышит ли их господин 
Вучич; и что вот он вошел, Александр Бабаков 
(спецпредставитель президента России по вза-
имодействию с организациями соотечествен-
ников за рубежом.— А. К.), которого очень вы-
соко ценят в Сербии и уверены, что и в России 
его считают великим человеком, а ведь его тут, 
что же греха таить, знают-то не все…

В сторонке от нас гнездились несколько 
сербских журналисток. Они не ожидали, ко-
нечно, что в Москве их застанет зима, и ехали 
из поздней весны в раннюю, так что их корот-
кие пальто, из-под которых даже не виднелись 
еще более короткие юбки, вызывали острое со-
чувствие, но только до тех пор, пока они не ока-
зались в пресс-центре и не повели себя так же, 
как в свое время натовские агрессоры в Белгра-
де, то есть по-хозяйски.

Казалось, захватить уже захваченные други-
ми места (а борьба за это идет каждый раз как 
в последний), на которых лежали чужие блокно-
ты и мобильные телефоны, является для девушек 
делом чести (профессиональной, разумеется).

И вот теперь, в Представительском кабине-
те Кремля, они сбились в казавшуюся уже не-
убедительной кучку и в безнадежной попытке 

заинтересоваться исключительно друг другом 
поглядывали на самом деле со странной опа-
ской на огромную люстру (нет, похоже, такой 
они у себя в Сербии-то не видели) — как буд-
то она прямо сейчас должна рухнуть исключи-
тельно на них. Впрочем, пока на них обруши-
вался только ее хрустальный свет.

То, что должно было случиться, случилось бы-
стро. Владимир Путин заметил коллеге, что рост 
товарооборота с Сербией достигнут за счет поста-
вок сельхозпродукции, он вырос за год на 40%.

Конечно, подумал я, разве может быть в чем-
то неправ сербский журналист Бранко Влахович.

— Ну и, конечно,— сразу сказал и о главном 
Владимир Путин,— мы знаем, что совсем ско-
ро президентские выборы в Сербии должны со-
стояться… Желаем успехов действующей влас-
ти (в лице господина Вучича.— А. К.).

Слова о поддержке действующей власти в Сер-
бии могли бы вообще-то и не прозвучать из уст 
господина Путина. Ведь это именно Александр 
Вучич на днях в очередной раз заявил о том, что 
Крым является составной частью Украины.

Но слова поддержки прозвучали.
Остается надеяться на ответную любезность, 

то есть на то, что и новая послеапрельская серб-
ская власть поддержит Владимира Путина на 
предстоящих президентских выборах.

Александр Вучич заручкался поддержкой 
Владимира Путина на президентских 
выборах 2 апреля  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 1114,66 (−10)
РТС 1114,66 (−10)
FTSE 100 7293,5 (−43,32)

DAX 30 11996,07 (−68,2)
DJIA* 20558,31 (−38,41)
NASDAQ Composite* 5836,42 (+7,68)

*На 20:01.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.03.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.03.17
Австралийский доллар 43,5259
Английский фунт 71,6669
Белорусский рубль** 30,4693
Датская крона* 83,2907

Доллар США 57,0233
Евро 61,9615
Индийская рупия*** 87,6203
Казахский тенге*** 18,0154

Канадский доллар 42,7718
Китайский юань* 82,9249
Норвежская крона* 67,6056
СДР 77,7290

Сингапурский доллар 40,9297
Новая турецкая лира 15,8464
Украинская гривна* 20,9992
Шведская крона* 64,9905

Швейцарский франк 57,8976
Японская иена*** 51,7218
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в круговорот газа в Европе  
изучает руководитель группы ТЭК

Юрий Барсуков

Изобретение дешевого, мощного и 
надежного аккумулятора изменит все 
устройство энергетической отрасли 
— подобный лозунг вы обязательно 
услышите на любой отраслевой кон-
ференции в Европе. В России тоже мо-
жете услышать, если попадете на ме-
роприятие Сбербанка. Но поскольку 
такой аккумулятор, как и философ-
ский камень, пока не найден, бизне-
су, вложившему миллиарды евро в 
возобновляемые технологии, прихо-
дится выкручиваться.

Например, в Германии есть не-
сколько небольших предприятий, 
которые используют энергию возоб-
новляемых источников (в основном 
ветряков) для производства синтети-
ческого метана: воду с помощью элек-
тролиза разлагают на кислород и во-
дород, а последний затем соединяют 
с углекислым газом. Полученный ме-
тан закачивают в обычные газопро-
воды. Суть в том, что ветряки работа-
ют всегда, когда дует ветер, и незави-
симо от того, нужна ли производимая 
ими электроэнергия. Поэтому, когда 

энергия не требуется (например, но-
чью), выгоднее направить ее на какое-
либо энергоемкое производство, чем 
просто потерять. Причем, поскольку в 
процессе производства метана погло-
щается СО2, это дает основание счи-
тать дальнейшее использование по-
лученного синтетического газа «угле-
родно нейтральным».

Дальше всех по этому пути пош-
ла Audi, которая выпускает автомо-
били, «виртуально» работающие на 
синтетическом метане. На самом де-
ле машины заправляются на обыч-
ной заправке газом, добытым, веро-
ятно, в России или Норвегии. Одна-
ко завод Audi поставит в газопровод-
ную систему такой же объем синте-
тического метана, который был со-
жжен в двигателе автомобиля, и не-
мецкий потребитель вздохнет спо-
койно, зная, что его транспортное 
средство не добавило ни литра СО2 к 
сотням тысяч тонн угля, сжигаемым 
ежедневно в Китае или США.

Пока история синтетического газа 
(метана или водорода) выглядит ско-
рее анекдотической и похожа на дру-
гие подобные, часто возникающие на 
стыке глубоко субсидируемого рын-
ка и государственной политики. По 
оценкам Enea consulting, стоимость 
производства синтетического мета-
на составляет около €1660 за тыс. ку-
бометров, то есть на порядок дороже, 
чем текущая цена газа на немецком 
рынке. Даже в сценарии до 2050 года, 
который предполагает рост налога на 
СО2 и удешевление возобновляемой 
энергии, у синтетического метана ма-
ло шансов успешно конкурировать 
с природным газом, если только не 
удастся в два раза снизить капиталь-
ные затраты на такое производство.

На примере американской сланце-
вой индустрии видно, что подобное 
снижение затрат не является абсолют-
но невозможным. Но, наверное, уни-
версальный аккумулятор изобретут 
все-таки раньше.
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«МАГНИТ»,

второй по обороту продовольст-
венный ритейлер в России, на-
чал создавать собственную 
аптечную сеть. Он готовит от-
крытие четырех аптек в Краснода-
ре (там расположен центральный 
офис «Магнита») — первая точка 
должна начать работать через ме-
сяц. На сайте hh.ru размещено не-
сколько сообщений о поиске со-
трудников для аптек «Магнита» 
в Краснодаре. Развитием аптечной 
сети «Магнит» занимается в част-
ности Виктор Павленко — раньше 
он возглавлял ООО «Ригла-Крас-
нодар», позже работал менедже-
ром в тульской сети «Твой доктор», 
отвечал за продажи в Краснодар-
ском крае. По данным менеджера 
крупной фармкомпании, обсужда-
ется запуск нескольких тысяч ап-
тек в магазинах сети «Магнит». Фин-
директор ритейлера Хачатур Пом-
бухчан отказался комментировать 
аптечный проект. Vademecum; 
Олег Трутнев

АБОНЕНТСКАЯ БАЗА 
ОПЕРАТОРОВ СВЯЗИ РФ

выросла в 2016 году на 1,5%, 
следует из материалов AC&M 
Consulting. За минувший год число 
мобильных абонентов в России уве-
личилось на 3,7 млн, до 255,59 млн 
сим-карт. Больше всего подключе-
ний пришлось в 2016 году на МТС — 
52%, оператор Tele2 обеспечил 
прирост на 32%, его абонентская 
база выросла на 1,7 млн. Еще 16% 
подключений пришлось на «Мега-
Фон». По оценке AC&M Consulting, 
«Вымпелком» (бренд «Билайн») 
в 2016 году сократил свою абонент-
скую базу на 2,5%. По итогам года 
МТС занимал 31% рынка по числу 
абонентов, «МегаФон» — 30%, доля 
«Билайн» составила 23%, а Tele2 — 
15%. Региональные операторы об-
служивали оставшийся 1% рынка. 
Юлия Тишина

МТС

раскрыла стоимость сделки 
по продаже узбекского биз-
неса структурам правитель-
ства Узбекистана. В августе 
2016 года 50,01% Universal Mobile 
Systems (UMS) были проданы за $1, 
сообщил «Интерфакс», ссылаясь 
на материалы компании. Покупа-
телем выступил центр радиосвя-
зи, радиовещания и телевидения 
при Министерстве по развитию ин-
формационных технологий и ком-
муникаций Узбекистана. Как ра-
нее сообщала компания, в отчетно-
сти за III квартал 2016 года отрази-
лось списание в размере 2,7   млрд 
руб., которое стало результатом 
ухода МТС с узбекского рынка. 
Юлия Тишина

КРАЙИНВЕСТБАНК

в ближайшем будущем мо-
жет получить нового акцио-
нера — 25% акций банка хочет по-
лучить в собственность админист-
рация Краснодарского края. Пись-
мо в адрес Минэкономики напра-
вил глава администрации Красно-
дарского края Вениамин Кондра-
тьев. Санацией Крайинвестбан-
ка сейчас занимается государст-
венный Российский национальный 
коммерческий банк (РНКБ). Крас-
нодарский край уже был акцио-
нером Крайинвестбанка (98% ак-
ций), однако утратил контроль над 
банком после того, как Банк Рос-
сии в декабре 2015 года начал в от-
ношении него процедуру сана-
ции. Инвестором в рамках проек-
та финансового оздоровления стал 
РНКБ, получивший от ЦБ десяти-
летний кредит на 19,1   млрд руб. 
В ноябре 2016 года РНКБ выкупил 
допэмиссию на 100 млн руб., по-
лучив в собственность 99,99% ак-
ций Крайинвестбанка. Остальные 
акции сейчас принадлежат мино-
ритариям. В Минэкономики пред-
ложение региона пока не коммен-
тируют, в администрации Крас-
нодарского края факт обраще-
ния подтвердили. «Интерфакс»; 
 Отдел  финансов

правила  
игрыВ продуктах стало меньше рублей

Цены снижаются на пятую часть ассортимента ритейлеров

Укрепление рубля способствова-
ло сокращению цен на часть ас-
сортимента российских продо-
вольственных сетей. Так, лидер 
рынка Х5 Retail Group (сети «Пя-
терочка», «Перекресток», «Кару-
сель») отметил за год снижение 
стоимости на 15–20% своих това-
ров. В первую очередь это косну-
лось фруктов, овощей и бакалеи. 
Официальная статистика под-
тверждает: продовольственная 
инфляция в стране замедляется. 

X5 Retail Group фиксирует дефля-
ционные тенденции на 15–20% сво-
его ассортимента, сказано в отчете 
«ВТБ Капитал» по итогам вчерашней 
телефонной конференции менед-
жмента ритейлера с инвесторами. 
Представитель Х5 пояснил 

”
Ъ“, что 

под дефляцией в компании понима-
ют стоимость на полке конкретного 
товара по сравнению с его рознич-
ной ценой год назад.

«Мы действительно констатиру-
ем, что цены на 15–20% товаров на 
полках наших магазинов в начале 
этого года были ниже, чем в январе и 
феврале прошлого года»,— подтвер-
ждают в сети. Речь идет о таких кате-
гориях, как фрукты и овощи,— цены 
на них снизились на 4–15%. В бакалее 
(сахар, подсолнечное масло, мука, 
орехи, сухофрукты, мясные и рыб-
ные консервы) дефляция составила 
от 1% до 20%. Этому способствовало 
укрепление рубля, высокий урожай, 
а также ряд специфических причин в 
отдельных категориях товаров, доба-
вили в пресс-службе ритейлера.

Согласно данным индекса «Пяте-
рочки» (основной формат X5), в фев-
рале стоимость продовольственного 
набора по средним ценам сети (для 

европейской части России и Урала) 
составила 3,54 тыс. руб., что на 2,6% 
меньше, чем было в аналогичном ме-
сяце прошлого года. 

Другие ритейлеры также подтвер-
ждают снижение средней цены про-
дажи. Впрочем, по словам предста-
вителя одной из крупных рознич-
ных сетей, это может быть связано не 
только с ростом национальной валю-
ты, но и с укрепившимся переходом 
потребителей на более дешевые то-
вары. Менеджер другого ритейлера 
отмечает, что дефляционные тенден-

ции существуют преимущественно 
при закупке товаров. «Это вызвано в 
первую очередь укреплением рубля, 
в меньшей степени отказом от бэк-
маржи»,— поясняет он. В «Ленте» со-
общили, что еще в конце прошлого 
года снизили цены на некоторые то-
варные позиции в категории «фреш»: 
картофель, яблоки, цитрусовые и др. 

В целом в России за год наиболее 
заметно снизились цены на сахар (в 
феврале 2017 года они были на 16% 
ниже, чем в феврале 2016 года), на 
плодоовощную продукцию (минус 

9%) и яйца (минус 3,7%), свидетель-
ствует официальная статистика. В 
прошлом месяце по сравнению с ян-
варем снижение розничных цен на-
блюдалось у круп и бобовых (минус 
0,7%), мяса птицы (минус 0,4%), под-
солнечного масла (минус 1,4%). 

Как ранее сообщил 
”
Ъ“, в февра-

ле—марте X5, «Лента» и «Верный» 
обращались к своим поставщикам 
с просьбой снизить закупочные це-
ны в связи с укреплением рубля. За 
год рубль по отношению к доллару 
вырос на 17%, к евро — на 19,3%. Ри-
тейлеры рассчитывали на уменьше-
ние отпускной цены в среднем не бо-
лее 10%. Свою позицию розница объ-
ясняет тем, что в период ослабления 
национальной валюты принимала 
повышение закупочных цен от по-
ставщиков. 

Сильнее всего цены на продук-
ты в России росли в 2014 и 2015 го-
дах, что объяснялось главным обра-
зом ослаблением рубля: за 2014 год 
доллар укрепился к нему на 70%, ев-
ро — на 53%. Продовольствие в тот 
же год, по оценке Росстата, подоро-
жало на 15,5%, непродовольствен-
ные товары — на 8%. В 2015 году сто-
имость продуктов увеличилась на 
14%, остальные товары, наоборот, 
ускорили рост до 13,65%. В 2016 го-
ду средние цены выросли на 4,6% и 
6,5% соответственно. 

Теперь же продовольственная 
инфляция замедляется. В февра-
ле, согласно Росстату, она соста-
вила 3,7% в годовом выражении. 
При этом за последний зимний ме-
сяц продукты в стране подорожали 
лишь на 0,2% в сравнении с январ-
скими показателями.

Анастасия Дуленкова

Наследникам подравняют тарифы
Регистраторы не договорились о проценте при переучете прав собственности 

Регистраторы, по рекомендации ЦБ, намере-
ны выработать общую для всех систему рас-
чета тарифов на оплату операций по пере-
регистрации прав собственности, которые 
проводятся в рамках наследования. На днях 
этот вопрос обсуждался на совете по реги-
страторской деятельности СРО НФА. Однако 
выполнить рекомендацию регулятора пока 
не удается. В результате усугубляется пробле-
ма «мертвых акционеров», количество кото-
рых в реестрах постоянно увеличивается.

Впервые вопрос об установлении единых пра-
вил ценообразования на регистраторском рынке 
был поднят в одной из рабочих групп при ЦБ в но-
ябре 2016 года, рассказали 

”
Ъ“ источники, знако-

мые с ситуацией. Тогда представители Службы за-
щиты прав потребителей финансовых услуг и ми-

норитарных акционеров рекомендовали участ-
никам рынка в рамках саморегулируемых орга-
низаций выработать единый подход к установ-
лению платы «в размере, не препятствующем на-
следнику реализовывать право на наследование 
ценных бумаг». Поводом для такой рекоменда-
ции, говорят собеседники 

”
Ъ“, стали жалобы гра-

ждан. В ЦБ не пояснили, какие именно ситуации 
стали поводом для жалоб и не раскрыли статисти-
ку таких обращений.

На днях эта проблема обсуждалась на совете по 
регистраторской деятельности в СРО НФА. Одна-
ко к единому мнению участники рынка так и не 
пришли. Существующие подходы — фиксирован-
ная или дифференцированная оплата — имеют 
как положительные стороны, так и негативные. 
В компании «ВТБ-Регистратор» действует система 

фиксированной цены для таких операций, но в 
планах компании перейти на так называемую сту-
пенчатую тарификацию. В этом случае цена опе-
рации по перерегистрации прав собственности 
будет определяться стоимостью пакета наследуе-
мых акций. «Самый нижний уровень цены будет 
ниже, чем текущий фиксинг. Но мы можем зара-
батывать на крупных, миллионных сделках. Тем 
более что в этих случаях мы несем страховые ри-
ски ничуть не меньшие, чем в сделках купли-про-
дажи акций»,— отмечает гендиректор «ВТБ-Реги-
стратор» Константин Петров. Риски связаны с мо-
шенничеством, которое довольно часто встречает-
ся именно в операциях, связанных с наследовани-
ем, поясняет господин Петров.

деловые новости  — с8

Вокруг «Газпрома» сгущаются трубы
ЗТЗ получил статус поставщика монополии и нового совладельца

Как стало известно 
”
Ъ“, претен-

довать на поставку труб боль-
шого диаметра (ТБД) «Газпрому» 
наравне с четверкой крупней-
ших трубников РФ теперь бу-
дет и подмосковный Загорский 
трубный завод (ЗТЗ). Среди сов-
ладельцев ЗТЗ — однокурсник 
Владимира Путина партнер ад-
вокатского бюро «Егоров, Пу-
гинский, Афанасьев и партне-
ры» Николай Егоров. Источники 

”
Ъ“ в отрасли не слышали о том, 

чтобы юрист помогал в тен-
дерах «Газпрома», но указыва-
ют, что господин Егоров часто 
консультирует клиентов Сбер-
банка — к ним относится и ЗТЗ 
с кредитом на 5   млрд руб. Ана-
литики считают, что приход ЗТЗ 
на падающий рынок ТБД обо-
стрит конкуренцию на нем.

«Газпром» официально подтвер-
дил возможность закупок продук-
ции ЗТЗ. Теперь завод станет пятым 
игроком на рынке ТБД наряду с ЧТ-
ПЗ, ТМК, ОМК и Ижорским трубным 
заводом, рассказали 

”
Ъ“ в ЗТЗ. Трубы 

ЗТЗ включены в реестр продукции, 
допущенной к применению на объ-
ектах «Газпрома», подтвердили 

”
Ъ“ в 

монополии. Но в отличие от четвер-
ки больших трубников и трейдинго-
вой ТИТ Ивана Шабалова, которые 
сейчас получают аккредитацию на 

пять лет, ЗТЗ «как новый поставщик» 
пока получил ее всего на два года и 
допуск лишь к тендерам на ремонт-
ные работы, а не на строительство но-
вых газопроводов, рассказали источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли. «Эта практика в 

”
Газпроме“ действует с июля 2016 го-

да для всех вновь построенных пред-
приятий в трубной сфере»,— передал 

”
Ъ“ гендиректор и совладелец ЗТЗ Де-

нис Сафин (доля не уточняется).
Официально крупные трубники 

конкуренцию с ЗТЗ не комменти-
руют, но источники 

”
Ъ“ в компани-

ях указывают, что поставки труб на 
ремонты — значительная часть от-
грузок. «К тому же для поставок на 
крупные и тем более международ-
ные газопроводы монополии нуж-
ны сертификаты и технологии, кото-
рых может не быть у ЗТЗ»,— добав-
ляет один из собеседников 

”
Ъ“. Фонд 

развития трубной промышленно-
сти указывал, что спрос на ТБД в Рос-
сии в 2016 году снизился на 35%, до 
2,14 млн тонн — прежде всего из-за 
сокращения потребности для новых 
магистральных трубопроводных 
проектов.

ЗТЗ мощностью 500 тыс. тонн 
ТБД в год был построен в Подмоско-
вье вблизи подконтрольного Дени-
су Сафину Изоляционного трубно-
го завода. Общая сумма инвестиций 
— 10 млрд руб., из которых около 

5 млрд — кредит Сбербанка, осталь-
ные — «собственные средства акци-
онеров по состоянию на 2014 год». 
По данным ЕГРЮЛ, владелец ЗТЗ — 
британская Pipe Trade Limited. Она, 
по данным британского реестра, бы-
ла создана в январе 2008 года и всег-
да принадлежала Белле Мухиной, а 
21 марта ликвидирована. Данных о 
новой структуре владения ЗТЗ в ЕГ-
РЮЛ нет. Денис Сафин, однако, за-
верил 

”
Ъ“, что «Белла Мухина никог-

да не была акционером ЗТЗ», а «Pipe 
Trade была акционером ЗТЗ с момен-
та учреждения, но впоследствии про-
дала акции». По его словам, «акционе-
ры завода отражены в реестре акци-
онеров, который ведет Сбербанк, и 
раскрывать эти данные вправе лишь 
банк». В Сбербанке отказались сде-
лать это по просьбе 

”
Ъ“. 

Между тем в интервью отраслево-
му журналу «Металлоснабжение и 
сбыт» в марте Денис Сафин говорил, 
что совладельцем ЗТЗ «в конце 2016 
года» стал однокурсник Владимира 
Путина сооснователь и партнер адво-
катского бюро «Егоров, Пугинский, 
Афанасьев и партнеры» (ЕПАМ) Ни-
колай Егоров. «Он нам помогает — 
консультирует по юридическим во-
просам»,— пояснял господин Сафин. 
Сейчас в ЗТЗ эту тему не комментиру-
ют. Николай Егоров и пресс-служба 
ЕПАМ не ответили 

”
Ъ“.

Знакомые Николая Егорова и со-
беседники 

”
Ъ“ в отрасли говорят, что 

адвокат часто «выступает в партнерст-
ве со Сбербанком». По их словам, го-
сподин Егоров хорошо знаком с гла-
вой банка Германом Грефом и «помо-
гает клиентам банка, оказавшимся 
в сложных ситуациях», в частности, 
юридической поддержкой. В при-
мер собеседники 

”
Ъ“ приводят Ан-

типинский НПЗ Дмитрия Мазурова: 
по данным ЕГРЮЛ, с 2008 года юрист 
владел 20% материнской компании 
НПЗ ООО «Газтранссервис», а с января 
2016 года аналогичный пакет в НПЗ у 
Mine Project Corporation (Сейшелы). В 
Сбербанке не обсуждают отношения 
с ЗТЗ и Николаем Егоровым. Но банк, 
по данным Lenta.ru, реструктуриро-
вал кредиты ЗТЗ, перенеся основные 
выплаты с 2017 года на 2018 год. «За-
вод работает, поставки идут, с листом 
проблем нет, и даже при загрузке в 
100 тыс. тонн трубы в год эти деньги 
вернем»,— сказал 

”
Ъ“ Денис Сафин.

Мощности четверки крупнейших 
российских трубников по ТБД — око-
ло 3 млн тонн, они недозагружены, а 
спрос в РФ в 2017 году может быть еще 
слабее, чем год назад, отмечает Анд-
рей Лобазов из «Атона». По его мне-
нию, поставки ЗТЗ «усилят конкурен-
цию на и без того непростом рынке».

Анатолий Джумайло, 
Елена Киселева
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Пока история синте
тического газа выгля
дит скорее анекдо
тической и похожа 
на другие, часто воз
никающие на стыке 
глубоко субсидируе
мого рынка и государ
ственной политики
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Альфа-банк заявил о несогласии с позицией 
 Ассоциации российских банков (АРБ), изложен-
ной в годовом докладе, и намерении выйти из нее. 
Подобных прецедентов не было, участники финан-
сового рынка предпочитали покидать ассоциации 
без скандалов. Впрочем, тезисы годового доклада 
АРБ не разделяет не только Альфа-банк, но и неко-
торые другие члены ассоциации. Однако проголо-
совали за него банки не глядя.

Вчера Альфа-банк сообщил, что прекращает членство в 
Ассоциации российских банков (АРБ) из-за несогласия по 
ряду тезисов, содержащихся в годовом докладе ассоциа-
ции. «Банк не принимал участия в подготовке документа, 
поэтому считает недопустимым его обнародование от име-
ни всех членов ассоциации,— заявили в Альфа-банке.— 
Стилистика доклада, содержащая обвинения ЦБ в циниз-
ме, фаворитизме, работе в режиме 

”
военных операций“, 

умышленном сокращении числа банков… противоречит 
духу конструктивного взаимодействия и сотрудничества». 
Как пояснил 

”
Ъ“ главный управляющий директор Альфа-

банка Алексей Марей, банк не видит смысла в участии в 
АРБ, поскольку оно себя не оправдывает. «У нас налажен 
прямой контакт с ЦБ, в рамках которого взаимодействие 
эффективнее, чем через ассоциации»,— уточнил он, отме-
тив, что выход их АРБ — не вопрос денег.

• АРБ учреждена в 1991 году. Ассоциация насчитывает 
474 члена, в том числе 301 кредитную организацию. 
 Размер членских взносов в АРБ рассчитывается исходя 
из размера собственного капитала банка и варьируется 
от 200 тыс. до 1,5 млн руб. Альфа-банк попадает в кате-
горию максимальных взносов.
Годовой доклад АРБ, который послужил поводом для 

выхода Альфа-банка из ассоциации, опубликован в середи-

не марта. В нем, в частности, отмечалось, что в России 
ущемляется конкуренция, особенно в банковской сфере, а 
доступность банковских услуг снижается — степень суже-
ния участников банковской системы в РФ не идет в сравне-
ние с другими странами.

Президент АРБ Гарегин Тосунян не слишком обеспоко-
ен выходом Альфа-банка из ассоциации. «Банк не согла-
сен с годовым докладом, это определенная позиция и он 
имеет на нее право,— сообщил он 

”
Ъ“.— Мы не можем ни-

кого неволить. Доклад публикуется заранее и подлежит 
обсуждению. Мнение одного члена не может быть доми-
нирующим» По его словам, Альфа-банк единственный 
проголосовал против утверждения доклада. Впрочем, 
источник 

”
Ъ“ в крупном банке отмечает, что доклад зара-

нее никто не видел и тезисы из него банки узнали уже из 
публикации. «Совет АРБ — чисто формальный процесс, на 
котором редко присутствуют руководители крупных бан-
ков, а голосование проводится в основном по доверенно-
стям в пользу АРБ, поэтому доклад был принят полузаоч-
но»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“.

По словам господина Тосуняна, Альфа-банк создал пре-
цедент — раньше выходов банков из АРБ из-за несогласия 
с ее действиями не было. Представители других ассоциа-
ций также не помнят подобных скандальных выходов чле-
нов из ассоциаций. «Это, конечно, демарш. Прежде подоб-
ные вопросы решались внутри ассоциаций»,— говорит 
глава Московской международной валютной ассоциации 
Алексей Мамонтов. Последуют ли примеру Альфа-банка 
другие игроки, эксперты судить не берутся. Впрочем, недо-
волен докладом оказался не один Альфа-банк. Доклад в те-
кущем виде не отражает интересы сильных и прозрачных 
игроков, считают и в Совкомбанке.

Ксения Дементьева, Светлана Самусева

Альфа-банк  
друзей выбирает
Банк покидает АРБ со скандалом

В понедельник курс доллара 
США к ведущим мировым валю-
там обновил четырехмесячный 
минимум. Провал голосования 
по законопроекту об отмене про-
граммы Obamacare снизил веро-
ятность реализации экономиче-
ского курса, объявленного прези-
дентом США, и подорвал интерес 
к американской валюте. Курс ру-
бля поддерживает продажа валю-
ты российскими экспортерами.

Американская валюта стремитель-
но теряет позиции на мировом рынке. 
В понедельник индекс DXY (курс дол-
лара относительно шести ведущих ва-
лют) обновил трехмесячный мини-
мум, опустившись до отметки 
98,86 пункта, потеряв 0,8% относитель-
но закрытия прошлой недели. На этом 
фоне курс британского фунта приба-
вил 1,2% и достиг отметки $1,258. В ли-
дерах роста оказалась европейская ва-
люта. В понедельник курс евро вырос 
почти на 1%, до отметки $1,0904 — мак-
симального значения с 2 декабря.

Активная игра на понижение дол-
лара спровоцирована опасениями ин-
весторов относительно реализации 
предвыборных обещаний президента 
США Дональда Трампа. В пятницу спи-
кер Палаты представителей Пол Райан 
отозвал до голосования законопроект 
о новой системе медицинского стра-
хования в США, которая должна прий-
ти на замену программе Obamacare. 
По словам аналитика «Альфа-Капита-
ла» Андрея Шенка, беспокойство ин-
весторов связано со способностью но-
вого президента в целом проводить 
анонсированные в предвыборной 
программе законы. «Первый серьез-
ный раунд голосований по его иници-

ативам подтвердил отсутствие поддер-
жки однопартийцев, и это может за-
блокировать голосование по налого-
вой реформе»,— отмечает главный 
аналитик Росбанка Евгений Кошелев.

В такой ситуации президенту США 
будет сложно воплощать пункты сво-
ей предвыборной программы, несмо-
тря на республиканское большинство 
в Конгрессе, отмечает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев. А ведь 
именно ожидания новых экономиче-
ских программ Дональда Трампа, ко-
торые призваны простимулировать 
экономику США и повысить прибыль 
американских компаний, были 
основными драйверами роста на аме-
риканском рынке. «Теперь их реали-
зация под угрозой, что не оставляет 
инвесторам иного выбора, кроме как 
фиксировать прибыль и продавать 
долларовые активы»,— отмечает го-
сподин Евстифеев.

Угроза реализации экономической 
программы Дональда Трампа негатив-
но сказалась на курсах валют латиноа-
мериканских стран. По данным агент-
ства Bloomberg, курсы большинства 
из этих валют снизились к доллару на 

0,4–1%. «Неопределенность относи-
тельно реализации экономической 
программы Трампа вызвала сниже-
ние аппетита инвесторов к риску, что 
вылилось в продажи валют развиваю-
щихся стран»,— отмечает трейдер за-
падного банка. Вместе с тем валюты 
Восточной Европы и ряда азиатских 
стран показали рост 0,4–1%. Среди ва-
лют, укрепивших положение относи-
тельно доллара, был и российский 
рубль. Вчера в ходе торгов на Москов-
ской бирже курс доллара опускался до 
отметки 56,81 руб./$, что почти на 
30 коп. ниже значения закрытия 
прошлой пятницы. По итогам основ-
ной торговой сессии он остановился 
на отметке 56,92 руб./$. Поддержку ру-
блю оказала продажа экспортной вы-
ручки в преддверии налоговых вы-
плат. «Уже через пару дней налоговый 
фактор исчерпает себя, но инвестици-
онная активность может остаться зна-
чимой»,— отмечает Евгений Кошелев. 
По его оценкам, в ближайшей пер-
спективе курс доллара сохранится в 
диапазоне 58–59 руб./$, однако к кон-
цу второго квартала можно ожидать 
роста до 62–63 руб./$.

Виталий Гайдаев

У доллара пошатнулось здоровье
Программа медстрахования США потянула за собой валютный курс

В 2016 году объем венчурного рынка в России 
уменьшился почти на треть и составил $165,2 млн, 
оценили PwC и Российская венчурная компания 
(РВК). Рынок проседает, потому что многие фонды 
перестали активно инвестировать, считают участ-
ники рынка. Кроме того, интерес венчурных инвес-
торов смещается к проектам на посевной стадии, 
работающим, по сути, в новых сферах — таких, 
как искусственный интеллект, виртуальная 
и  дополненная реальность и интернет вещей.

Российский венчурный рынок упал на 29% по сравне-
нию с 2015 годом, до $165,2 млн ($232,6 млн в 2015 году), 
при этом общее количество сделок практически не измени-
лось — 184 против 180, следует из совместного отчета PwC 
и РВК «MoneyTreeTM. Навигатор венчурного рынка». Во 
многом сокращение рынка объясняется уменьшением 
среднего чека, говорится в исследовании. Если в 2015 году 
средний размер сделки составил $1,5 млн, то в прошлом го-
ду — уже лишь $1,1 млн.

По наблюдениям PwC и РВК, значительное давление на 
российский венчурный рынок в 2016 году оказывали об-
щий спад деловой активности, неопределенность относи-
тельно прогнозов ключевых макроэкономических показа-
телей и обесценение рубля. Так, по данным ЦБ РФ, в 2016 го-
ду средний номинальный курс доллара составил 66,83 руб. 
против 60,66 руб. в 2015 году. Существенными барьерами 
для роста венчурного рынка заместитель гендиректора РВК 
Гульнара Биккулова называет нестабильность экономиче-
ской ситуации в целом и отсутствие устойчивого интереса 
со стороны крупного российского бизнеса к инновациям.

В 2016 году объем сделок российских инвесторов с ино-
странными стартапами снизился с $277 млн до $114 млн, 
следует из отчета PwC и РВК. Но, по словам партнера Flint 
Сapital Андрея Гершфельда, снижения активности россий-
ских венчурных инвесторов за границей он не заметил. 
«Появилось несколько новых фондов с российским капита-
лом, ориентированных на глобальный рынок,— напри-
мер, Gagarin Capital Николая Давыдова или VP Capital Вик-
тора Прокопени»,— продолжает он.

«Хорошо, что число сделок не сократилось и появились 

”
выходы“»,— радуется гендиректор OneTwoTrip Михаил 

Соколов, приводя в пример продажу Delivery Club (в ноябре 
2016 года Mail.ru Group объявила о покупке проекта у груп-
пы Foodpanda за $100 млн). Но рынок действительно про-
сел, соглашается управляющий директор Prostor Capital 
Алексей Соловьев. По его мнению, важно, что произошло 
это не из-за уменьшения общего количества и объема сде-
лок, а из-за резкого сокращения числа активных фондов. 
«Многие из них приостановили инвестиционную деятель-
ность и растят проекты в своем портфеле»,— продолжает 
господин Соловьев.

Снижение среднего чека инвестиций на российском 
рынке президент Sistema_VC Алексей Катков связывает с 
двумя ключевыми факторами. «Во-первых, в последние два 
года часть российских фондов в целом заметно снизила 
объем инвестиций, а часть полностью переориентирова-
лась на зарубежный рынок, в связи с этим общий объем 
венчурных денег в РФ существенно сократился, — говорит 
он.— Во-вторых, большинство интересных стартапов в са-
мых горячих областях — искусственном интеллекте, вирту-
альной и дополненной реальности, интернете вещей — на-
ходится на ранних стадиях, поэтому инвесторы активно 
смещаются в посев, где средний чек изначально ниже. И это 
глобальный тренд».

У некоторых участников рынка, опрошенных 
”
Ъ“, мето-

дология расчета PwC и РВК вызывает вопросы. «Неясно, по-
чему авторы исключили сделки Фонда развития интернет-
инициатив при подсчете общих показателей рынка,— не-
доумевает управляющий инвестпортфелем фонда Сергей 
Негодяев.— Условия на рынке одинаковы для всех инвесто-
ров, а инвестиционная модель фонда предполагает не 
меньшую доходность, чем у других игроков рынка. Если 
учесть сделки фонда, то в 2016 году у него было шесть сде-
лок раунда А — примерно на $12 млн и 15 сделок раундов В 
и С — со средним ценником $250 тыс. Только одни эти по-
казатели могут существенно повлиять на выводы отчета в 
части сделок на поздних стадиях».

Роман Рожков

Инвесторы посеяли больше денег
Но венчурный рынок все равно сократился

«На фоне недостаточно развитой си-
стемы обмена информацией о кредит-
ных историях юрлиц это может приво-
дить к тому, что кредитный риск одной 
и той же компании разные банки оце-
нивают по-разному»,— продолжает 
Наталия Тутова. На практике нередко 
один и тот же заемщик может в одном 
банке хорошо обслуживать кредит, во 
втором реструктурировать свою задол-
женность, а у третьего быть в просроч-
ке, объясняет топ-менеджер крупного 
банка. По его словам, если регулятор 
будет сам указывать размер резерва по 
конкретному заемщику, то в его оцен-
ке будет учитываться качество обслу-
живания всех долгов и всем кредито-
рам придется формировать провизии 
исходя из оценки ЦБ, в целом объем 
резервов вырастет.

Эксперты считают идею ЦБ вер-
ной, но ее реализация вызывает во-
просы. «Это правильное направле-
ние, но сопряженное с риском моно-
полизации суждения,— предостере-
гает руководитель группы банков-
ских рейтингов АКРА Кирилл Лука-
шук.— В сегменте крупного бизнеса к 
отраслевым особенностям добавляет-
ся множество нюансов финансовой 
политики, управления долгом, стра-
тегии и инвестиционной програм-
мы. Все это требует тщательного ана-
лиза в тесном контакте с менеджмен-
том и акционерами компании».

По словам собеседников 
”
Ъ“, ЦБ 

уже ужесточает подход к формирова-
нию резервов. «Раньше банки получа-
ли акты проверки с оценкой ЦБ и по-
чти всегда могли привести аргумен-
ты и добиться значительного сниже-
ния объема дополнительных резер-

вов,— говорит руководитель департа-
мента риск-менеджмента банка из 
топ-10.— Сейчас кредитные органи-
зации нередко получают 

”
письма сча-

стья“ о необходимости создать резерв 
в конкретном размере без возможно-
сти его оспорить».

По мнению экспертов, более раци-
ональным выглядит комбинирован-
ный подход. «Стоит принимать во 
внимание не только собственную экс-
пертизу регулятора, но и внешние не-
зависимые оценки кредитоспособно-
сти, в частности рейтинговых 
агентств»,— считает Кирилл Лукашук, 
отмечая, что они обладают полной и 
актуальной информацией о финансо-
вом положении компании и учитыва-
ют в рейтинге не только текущую, но и 
будущую кредитоспособность с уче-
том макроэкономической динамики.

Юлия Локшина

Центральный банк рисков
с1

У ступенчатой (или шкальной) сис-
темы много сторонников, в частно-
сти, она применяется и в крупном ре-
гистраторе «Статус». Вместе с тем, как 
отметил директор регистратора «Ин-
дустрия-Реестр» Юрий Левин, расчет 
тарифа не должен зависеть от статуса 
наследуемых бумаг (котируемые или 
некотируемые акции).

Фиксированная плата позволяет 
наследникам избежать крупных из-
держек в случае наследования доро-
гих пакетов ликвидных бумаг. «В этом 
случае человек, еще не получивший 
крупного наследства, не несет риска 
не собрать нужную для оплаты пере-
регистрации сумму»,— говорит пред-
ставитель одной из регистраторских 
компаний. Вместе с тем, как отмечают 
участники дискуссии, фиксирован-
ный тариф может оказаться невыгод-
ным для наследников небольших па-
кетов неликвидных акций. Случает-

ся, что перерегистрация прав стоит 
дороже, чем сам пакет, рассказывает 
гендиректор регистратора «Статус» 
Михаил Недельский. В таких случаях 
наследники часто просто отказывают-
ся от вступления в права. «Невостребо-
ванные пакеты так и остаются в рее-
страх, засоряют их»,— отмечает госпо-
дин Недельский. Это усугубляет про-
блему «мертвых душ» — неопознан-
ных акционеров, которые много лет 
не совершают никаких операций со 
своими бумагами и контактные дан-
ные которых недостоверны. Особен-
но много таких акционеров у круп-
ных эмитентов, которые образова-
лись в результате приватизации (на-
пример, «Газпром» и «Интер РАО»). По 
оценкам рынка, всего по системе не 
более 1% таких «мертвых душ», однако 
учитывая общее количество акционе-
ров в стране, речь может идти о десят-
ках тысяч случаев.

По закону невостребованные ак-
ции должны быть признаны вымо-

рочным имуществом и подлежат пе-
редаче государству в лице Росимуще-
ства, говорит партнер юридической 
фирмы Nektorov, Saveliev & Partners 
Александр Некторов. Причем, по его 
словам, перерегистрация прав собст-
венности в этом случае должна опла-
чиваться Росимуществом, как и лю-
бым другим акционером, если это 
предусмотрено тарифами регистрато-
ра. Однако на практике ведомство ак-
тивно не занимается получением в 
собственность акций «мертвых душ». 
«Единичные случаи перехода прав 
собственности на выморочное иму-
щество в виде ценных бумаг к государ-
ству встречались на рынке лет 15 на-
зад. С тех пор о такой практике боль-
ше не было слышно»,— резюмирует 
господин Левин. В ЦБ на вопросы, ка-
сающиеся позиции регулятора в фор-
мировании единой системы ценоо-
бразования на регистраторском рын-
ке, вчера не ответили.

Мария Сарычева

Наследникам подравняют тарифы
с7
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Испанская Repsol может создать 
совместное предприятие с «Газ-
пром нефтью» по разработке 
нефтяных месторождений в 
Ханты-Мансийском автоном-
ном округе (ХМАО). Источники 

”
Ъ“ говорят: такой сценарий об-

суждается, но переговоры по-
ка на начальной стадии. Клю-
чевым совместным проектом 
может стать Оурьинское место-
рождение с запасами 33 млн 
тонн нефти. Привлекательность 
актива может подкрепить и то, 
что в этом году Роснедра разы-
грают более десятка соседних 
участков.

«Газпром нефть» ведет перегово-
ры о покупке активов АО «Евротэк-
Югра», 100% которого принадлежит 
испанской Repsol, сообщил «Интер-
факс» со ссылкой на источники. Со-
беседники 

”
Ъ“ в российской нефте-

газовой отрасли утверждают, что пе-
реговоры идут, но, по их словам, о 
сделке пока говорить рано. Источ-
ник 

”
Ъ“ в Repsol также подтвердил 

факт переговоров. Интерес «Газпром 
нефти», вероятно, связан с вхожде-
нием в проект Оурьинского место-
рождения, открытого Repsol в 2014 
году (запасы нефти C1+C2 — 33 млн 
тонн, ресурсы — 169 млн тонн), на 
Карабашских участках-1–2. В частно-
сти, это открытие дало повод Мин-
природы заявить о новом перспек-
тивном центре нефтедобычи РФ, хо-
тя Западная Сибирь считается на-
иболее разведанной территорией. 

По словам источника «Интерфакса», 
«Газпром нефть» может получить 50% 
в новом месторождении. В «Газпром 
нефти» отказались от комментариев.

Один из источников 
”
Ъ“ в отра-

сли связывает интерес «Газпром неф-
ти» к месторождению Repsol с тем, 
что в этом году Минприроды соби-
рается разыграть еще более десятка 
неразведанных Карабашских участ-
ков в южной части ХМАО по соседст-
ву с Оурьинским. По мнению управ-
ляющего активами компании Small 
Letters Виталия Крюкова, «Газпром 
нефть» будет искать необходимую 
синергию с Оурьинским, чтобы бы-
ла возможность сэкономить на ин-
вестициях. По его словам, компания 
заинтересована в пополнении своей 
ресурсной базы, а Оурьинское — да-
леко не маленький актив.

«Газпром нефть» уже добывает 
нефть в ХМАО через дочернюю «Газ-
промнефть-Хантос» (добыча в 2016 
году — 14,4 млн тонн). При этом со-
беседники 

”
Ъ“ в отрасли рассказы-

вали: для новых приобретений неф-
текомпания оптимизирует затраты 
за счет продажи долей в активах в 
Оренбургской области и обводнен-
ных месторождений Западной Си-
бири. Как сообщал 

”
Ъ“ в январе, ком-

пания продала Западно-Ноябрьское 
месторождение.

Сама Repsol проявляла заметную 
активность на российском нефтега-
зовом рынке в начале 2010-х. Наибо-
лее крупной сделкой считается по-
купка доли в СП с «Альянсом» Мусы 

Бажаева (позже перешла ННК Эду-
арда Худайнатова). Так, за 49% в Сыс-
консыньинском (добыча началась в 
2013 году) и Южно-Хадырьяхинском 
газоконденсатных месторождени-
ях (добыча пока не началась) в ЯНАО 
Repsol заплатила свыше $200 млн. 
Но в последние годы испанская ком-
пания не совершала приобретений 
на российском рынке. При этом па-
дение цен на нефть заметно пошат-
нуло ее финансовое состояние. Од-
нако уже 2016 год Repsol завершила 
с чистой прибылью — €1,7 млрд про-
тив убытка €1,4 млрд годом ранее.

На данный момент миноритарная 
доля в СП с ННК является главным до-
бывающим активом Repsol в России. 
Но, как говорят собеседники 

”
Ъ“, на 

рынке обсуждается возможный в бу-
дущем выход Repsol из партнерства с 
ННК, тем более что судьба последней 
компании в долгосрочной перспек-
тиве остается неясной. Значитель-
ная часть активов СП — газовые, для 
Repsol предпочтительным способом 
их монетизации был бы экспорт, ор-
ганизация которого в нынешней кон-
фигурации маловероятна. По дан-
ным 

”
Ъ“, Repsol рассматривала учас-

тие в СПГ-проектах в России, прежде 
всего в «Печоре СПГ» (сейчас контр-
олируется «Роснефтью»). По мнению 
собеседников 

”
Ъ“, для испанской 

компании логичен был бы выход из 
активов СП либо их обмен на долю 
в месторождениях с более понятной 
схемой монетизации сырья.

Дмитрий Козлов

«Газпром нефть» пополняет запасы
Она может создать СП с Repsol в ХМАО

У «Газпрома» уже есть ряд претендентов на па-
кет в латвийском Latvijas Gaze, который монопо-
лия должна продать до конца года. По данным 

”
Ъ“, активом интересуются эстонский бизнесмен 

Индрек Рахумаа и трейдер Vitol. Но пока монопо-
лия не спешит делать выбор, и такое поведение 
может вынудить правительство Латвии забрать 
пакет компании на реализацию. В то же время 
слишком быстрая или явно нерыночная прода-
жа, по мнению экспертов, маловероятна.

Как стало известно 
”
Ъ“, «Газпром» получил несколько 

предложений о продаже принадлежащих ему 34% в един-
ственной газораспределительной и сбытовой компании 
Латвии Latvijas Gaze. Российская монополия в рамках ли-
берализации рынка газа в Латвии по правилам Третьего 
энергопакета вместе с другими акционерами обязана про-
дать свои акции до конца 2017 года. Источники 

”
Ъ“, зна-

комые с ситуацией, сообщают, что одним из претенден-
тов является эстонский бизнесмен Индрек Рахумаа. По 
их данным, он направлял свое предложение еще осенью 
прошлого года и был готов до разделения Latvijas Gaze ку-
пить у «Газпрома» его долю за €130 млн. До этого, отмечают 
собеседники 

”
Ъ“, он пытался принять участие в привати-

зации эстонских газопроводов, но безуспешно.
Также пакетом «Газпрома» в латвийской газовой ком-

пании интересуется трейдер Vitol. Он, по данным источ-
ников 

”
Ъ“, предложил €75 млн за 34% Latvijas Gaze, но по-

ставил условие по обеспечению гарантированных объе-
мов газа со стороны «Газпрома». Vitol, отмечают собесед-
ники 

”
Ъ“, в большей степени устраивает правительство 

Латвии в качестве нового акционера, но предложение 
трейдера не заинтересовало «Газпром». В самой монопо-
лии 

”
Ъ“ подтвердили, что компания рассматривает не-

сколько предложений от разных покупателей и «будет 
искать наиболее прибыльный вариант реализации сво-
ей доли в Latvijas Gaze, действуя строго в рамках дейст-
вующего законодательства». Сейчас «Газпром» проводит 
независимую оценку своей доли.

Времени для принятия решения у «Газпрома» оста-
лось мало. По закону о либерализации газового рынка, 
Latvijas Gaze должна быть разделена по видам деятель-
ности до 3 апреля 2017 года. Акционеры компании (по-
мимо «Газпрома», это Marguerite Fund с долей 28,97%, 
Uniper — 18,26%, и «Итера Латвия» — 16%) в декабре 
2016 года уже создали новое предприятие Conexus 
Baltic Grid, которое займется транспортировкой и хра-
нением газа. А 31 марта Latvijas Gaze проведет внеоче-

редное собрание акционеров, на котором планируется 
рассмотреть вопрос о реорганизации компании.

При этом, отмечают источники 
”
Ъ“, есть опасения, что 

если «Газпром» в ближайшее время не продаст свои ак-
ции самостоятельно, правительство страны потребует 
передать их ему на реализацию. В таком случае «Газпром» 
уже не сможет повлиять на выбор покупателя. В Евроко-
миссии ситуацию комментировать не стали, в профиль-
ных ведомствах Латвии на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

По мнению Александра Собко из Энергетического цен-
тра бизнес-школы «Сколково», «принуждение продать 
свой пакет в столь сжатые сроки выглядит странным, учи-
тывая необходимость разнообразных согласований». Он 
допускает, что быстрая продажа может породить у Евроко-
миссии новые вопросы к «Газпрому» с точки зрения про-
зрачности процедуры. При этом в целом для «Газпрома» 

сохранение доли в Latvijas Gaze не столь важно, учитывая 
разделение компании, скорее напротив, этот актив может 
стать источников проблем. Так, в соседней Литве, где «Газ-
пром» до 2014 года владел 34% в Lietuvos Dujos, российская 
компания недавно была оштрафована на €35 млн за отказ 
разрешить обменные операции с газом в 2012 году (еще до 
выделения из литовской компании оператора ГТС). 

Но, отмечает Александр Собко, в управление нового 
оператора латвийской ГТС попадет Инчукалнское ПХГ, 
которое имеет большое значение для снабжения не толь-
ко Прибалтики, но и Новгородской области. По его мне-
нию, «Газпром» был бы заинтересован сохранить хотя бы 
частичную возможность участия в работе ПХГ, в котором 
в основном хранится российский по происхождению газ. 

Руководитель коммерческой практики юрфирмы 
Goltsblat BLP Алексей Горлатов отмечает, что «Газпрому» 
придется выполнять требования Третьего энергопаке-
та. В то же время это не означает, что компания долж-
на продавать свои активы по низкой цене, и, по мне-
нию эксперта, латвийское правительство не будет вы-
нуждать к этому «Газпром».

Ольга Мордюшенко

«Газпром» подбирает претендентов 
на Latvijas Gaze
Среди них бизнесмен Индрек Рахумаа и Vitol

Нефтяники чувствуют себя более 
уверенно. В «Роснефти» 

”
Ъ“ завери-

ли, что отмена сертификации ни-
как не повлияла на схему ее работы 
на рынке авиатоплива: его качест-
во контролируется на НПЗ, на объ-
ектах авиатопливообеспечения, в 
испытательных лабораториях. Ком-
пания просто работает по прежней 
нормативной российской и между-
народной документации, причем 
последняя регулярно обновляется. 
Кроме того, добавили в «Роснефти», 
для ее профильных предприятий 
разработан специальный внутрен-
ний нормативный документ.

В «Газпромнефти-Аэро» также 
действует собственный техрегла-
мент, разработанный путем гармо-
низации российских отраслевых 
стандартов и международных требо-
ваний к авиатопливообеспечению.

После отмены требования обя-
зательной сертификации «Газпро-
мнефть-Аэро» решила доброволь-
но проходить сертификацию ТЗК в 
ГосНИИ ГА, а также принимать неза-

висимые проверки экспертов IATA 
и аудиты зарубежных авиакомпа-
ний. Но, признают в «Газпромнеф-
ти-Аэро», после отмены сертифика-
ции «ситуация в нормативно-право-
вом поле усложнилась», поскольку 
теперь каждая авиакомпания име-
ет право разрабатывать собствен-
ные требования к топливу и каче-
ству услуг. Поэтому нефтекомпания 

«видит необходимость разработки 
единых правил для всех участников 
рынка» и считает обязательным «со-
здание ведомственных норматив-
ных актов».

Кроме того, добавляют в «Газ-
промнефти-Аэро», отечественная 
система регулирования отрасли 
должна быть максимально адапти-
рована под международные стан-
дарты с привлечением всех заин-
тересованных сторон: авиакомпа-
ний, производителей, поставщи-
ков топлива и независимых ТЗК. 
Только создание единого пула 
участников рынка может способст-
вовать изменению существующей 
ситуации, считают в компании. 
Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев уточняет, 
что, хотя в любой сфере, где дея-
тельность влияет на безопасность 
полетов, сертификация оправдан-
на, в международной практике как 
раз принята схема регулирования 
подобных вопросов профильными 
ассоциациями.

Елизавета Кузнецова,  
Дмитрий Козлов

Дело ахнет керосином

Еврокомиссия может воздер-
жаться от введения в апреле 
промежуточных антидемпин-
говых пошлин в отношении 
поставок горячекатаного про-
ката из РФ, Украины, Брази-
лии, Сербии и Ирана. По мне-
нию аналитиков, изменение 
позиции связано с ростом 
 внутренних цен на горячека-
таный прокат в ЕС, компенси-
рующим демпинг. Но оконча-
тельное решение о пошлинах 
будет принято в октябре, 
и участники рынка считают, 
что полностью избежать вы-
плат сможет только Сербия 
в силу незначительности доли 
ее продукции на рынке ЕС.

Ценовое агентство Platts, Metal 
Bulletin и юридический вестник 
MLex сообщили, что Еврокомиссия 
готова отказаться от введения про-
межуточных антидемпинговых 
пошлин на горячекатаный прокат 
для импортеров из России, Украи-
ны, Бразилии, Сербии и Ирана. Эту 
информацию подтвердили источ-
ники 

”
Ъ“ на рынке. В Еврокомис-

сии 
”
Ъ“ уточнили, что расследова-

ние продолжается, и до 7 апреля, 
когда должно быть вынесено офи-
циальное решение, она «не может 
позволить себе обсуждать потенци-
альный исход».

Расследование в отношении по-
ставок в ЕС в июле 2015 —июне 2016 
годов стали из РФ, Украины, Брази-

лии, Ирана и Сербии началось в ию-
ле 2016 года по жалобе европейской 
отраслевой ассоциации Eurofer. Ас-
социация утверждала, что демпин-
говая маржа экспортеров из РФ со-
ставляет 20–40%, из Бразилии — 40–
70%, и требовала введения пошлин 
в диапазоне 20–50%. А в январе Ев-
рокомиссия начала процедуру ре-
гистрации импорта горячекатано-
го проката из России и Бразилии, 
позволяющую применить к постав-
щикам ретроактивные пошлины 
(см. 

”
Ъ“ от 9 января). По ее заверше-

нии 6 октября будет вынесено окон-
чательное решение по пошлинам.

По данным MLex, решение Ев-
рокомиссии обусловлено ростом 
внутренних цен на горячекатаный 
прокат, что снижает эффект от по-
тенциального демпинга. С нача-
ла расследования цены на горяче-
катаный прокат в Европе увеличи-
лись на 30–32%, до €530–580 за тон-
ну в зависимости от региона. «Веро-
ятно, решение обойтись без анти-
демпинговых пошлин продиктова-
но высокими внутренними ценами 
на эту продукцию в ЕС,— соглаша-
ется аналитик Sberbank CIB Ирина 
Лапшина.— Во-первых, в этом слу-
чае сложно доказать, что имеет ме-
сто демпинг, а во-вторых, потреби-
тели сталелитейной продукции все 
активнее протестуют против огра-
ничения конкуренции».

Источник, близкий к одному из 
российских металлургов, добавля-

ет, что Еврокомиссия также не смо-
гла доказать «причинно-следствен-
ную связь между бедами европей-
ской промышленности и поставка-
ми из России», то есть факт нанесе-
ния ущерба.

Как сообщает Metal Bulletin со 
ссылкой на источники среди ита-
льянских трейдеров, решение не 
вводить промежуточные пошлины 
означает также, что пока не будут 
применяться ретроактивные пош-
лины. Вместе с тем участники рынка 
не готовы утверждать, что речь идет 
о полном отказе от защитных мер. 
Пока источники и эксперты Metal 
Bulletin и MLex говорят лишь о воз-
можности полностью избежать пош-
лин для Сербии в силу ее ничтож-
ной доли на рынке ЕС (менее 1%).

«
”

Северсталь“ всегда поставля-
ла и поставляет свою продукцию 
на экспорт в полном соответствии 
с нормами международной торгов-
ли и ожидает соответствующего ре-
шения Еврокомиссии»,— говорят в 
компании, добавляя, что такой вер-
дикт «будет отвечать и интересам 
европейских компаний». В НЛМК и 
ММК отказались от комментариев. 
Собеседник 

”
Ъ“ среди металлургов 

говорит, что некоторые зарубеж-
ные трейдеры настолько уверены в 
том, что предварительных пошлин 
не будет, что контрактуют сущест-
венные объемы до октября.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло

Европа готова к дешевому прокату
Металлурги могут избежать пошлин

 1,3 млрд кубометров 
 составили  поставки газа  
в Латвию в 2016 году

с1 ЦИТАТА

Мы ведем постоянный монито-
ринг, в целом ситуация на рынке 
авиатоплива озабоченности 
не вызывает. При необходимости 
можем принять меры, если будут 
соответствующие обращения
— Анатолий Голомолзин,
заместитель главы ФАС,  
21 марта 2016 года
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деловые новости

Владельцы Independent Media, 
выпускающего в России несколь-
ко популярных журналов, вклю-
чая Cosmopolitan и Esquire, поды-
скивают нового гендиректора 
для компании. Основной канди-
дат на эту позицию — бывший 
гендиректор ИД «Коммерсантъ» 
и группы «Выбери радио» Мария 
Комарова.

Акционеры Independent Media (IM) 
обсуждают с Марией Комаровой на-
значение ее гендиректором этого ИД, 
рассказали 

”
Ъ“ руководители трех 

крупных медиахолдингов. Два собе-
седника, близких к акционерам IM, 
говорят, что поиск гендиректора ве-
дется уже давно, помимо госпожи Ко-
маровой рассматривается еще один-
два человека, но она «основной кан-
дидат». Мария Комарова подтвердила 

”
Ъ“, что идут такие переговоры: «Мы 

ведем переговоры, то есть обе сторо-
ны смотрят и оценивают друг друга». 
Но «пока решения нет», говорит она. 
Управляющий партнер фонда Inven-
ture Partners, акционера IM, Сергей 
Азатян отказался от комментариев.

IM — крупный издательский дом. 
Под этим брендом работают несколь-
ко компаний, выпускающих попу-
лярные журналы и их онлайн-вер-
сии: ООО «Премиум Паблишинг» из-
дает Cosmopolitan, «Домашний очаг», 
Harper’s Bazaar, Esquire, Robb Report, 
«Популярная механика», ООО «Пре-
миум Индепендент Медиа» — Grazia. 
Они на 80% принадлежат консорциу-
му во главе с Inventure Partners и на 
20% — американской Hearst. Также 
под брендом IM работает принадле-

жащее семье Демьяна Кудрявцева 
ООО «Москоутаймс» (Men’s Health, 
Women’s Health, National Geographic, 
«Агроинвестор», The Moscow Times и 
др.). Все эти активы ранее входили в 
состав финской медиагруппы 
Sanoma, у которой также была доля в 
газете «Ведомости». Из-за ограниче-
ний на участие иностранцев в рос-
сийских медиа Sanoma продала биз-
нес: «Ведомости», The Moscow Times и 
ряд журналов приобрел господин 
Кудрявцев, а 80% в журнальном биз-
несе купил консорциум, куда вошли 
помимо господина Азатяна совладе-
лица марки Terexov Оксана Лаврен-
тьева, бывший вице-президент Газ-
промбанка Анатолий Милюков и ген-
директор Disney в России Марина 
Жигалова-Озкан. После сделок эти 
компании продолжают вместе прода-
вать рекламу, у них общая дистрибу-
ция и офис. Новый глава IM не будет 
иметь отношения к развитию акти-
вов семьи господина Курдявцева, со-
общил собеседник 

”
Ъ“ в IM.

После смены собственников IM 
француз Жан-Эмманюэль де Витт, ру-
ководивший ИД с 2013 года, перешел 
работать в Russ Outdoor. Гендиректо-
ром IM стала операционный дирек-
тор Елена Сметанина. На этом посту 
акционеры хотят видеть «стратега с 
современным видением СМИ», объ-
ясняет близкий к ним человек.

Мария Комарова неизвестна на 
рынке глянца, сказали несколько топ-
менеджеров в этой индустрии, опро-
шенные 

”
Ъ“. С 2008 года она работала 

под руководством Ивана Таврина в 
группе компаний «Выбери радио», в 

2013-м по его приглашению пришла в 
«Коммерсантъ», возглавив сначала ра-
диостанцию «Коммерсантъ FM», а за-
тем весь ИД. В мае прошлого года го-
спожа Комарова по приглашению го-
сподина Таврина перешла на работу в 
совет директоров «ЮТВ-Холдинга» 
развивать «новые проекты». Этот хол-
динг принадлежит Алишеру Усмано-
ву и господину Таврину и управляет 
каналами «Муз-ТВ», «Ю», долями в рос-
сийской версии канала Disney и в 
компании «СТС Медиа».

Опрошенные 
”
Ъ“ собеседники на 

медиарынке называют возможное на-
значение Марии Комаровой неожи-
данностью. Владелец холдинга ACMG 
(выпускает Forbes, L’Officiel, SNC и др.) 
Александр Федотов соглашается, что 
ее кандидатура «неочевидна»: «Это 
два разных вида журналистики — де-
ловая новостная и глянцевая. У нас то-
же есть деловой блок и глянцевый, и 
мы считаем, что для глянца лучше 
брать людей из глянца». Источник 

”
Ъ“, близкий к акционерам IM, впро-

чем, не видит в этом проблемы: в 
«Коммерсанте» «много коммерческих 
и глянцевых проектов», например «Ъ-
Weekend». По его словам, «Мария 
сильный кандидат, но у нее недоста-
точно опыта в digital, а IM нужно уско-
рить развитие в этом направлении». 
Кроме того, главе IM нужно «быть ве-
ликим дипломатом», чтобы «соеди-
нить мнения четырех российских ак-
ционеров», каждый из которых обла-
дает своим взглядом на бизнес, счита-
ет топ-менеджер в медиаотрасли.

Анна Афанасьева,  
Владислав Новый

Independent Media меняет гендиректора
Главой издательского дома может стать Мария Комарова

Крупный российский произво-
дитель кондитерских изделий 
и снеков «КДВ групп» покупает 
подмосковную фабрику «Гранъ». 
Сделка, оценивающаяся пример-
но в 1 млрд руб., позволит КДВ 
добавить в ассортимент завар-
ное печенье. Осенью прошлого 
года компания, чей головной 
офис находится в Томске, прио-
брела другое кондитерское про-
изводство в московском регионе 
— комбинат «Озерский сувенир».

О том, что «КДВ групп» договори-
лась о покупке подмосковной кон-
дитерской фабрики «Гранъ», 

”
Ъ“ со-

общил источник, знакомый с ходом 
сделки. Владелец «Гранъ» Максим 
Горбунов подтвердил факт продажи 
предприятия КДВ, но не стал отве-
чать на другие вопросы. Управляю-
щий партнер Walnut Capital (высту-
пает консультантом по сделке) Артем 
Моторный от комментариев отказал-
ся, совладелец КДВ Денис Штенгелов 
не ответил на звонки 

”
Ъ“.

«Гранъ» основана в 2001 году, про-
изводит мягкие и хрустящие виды 
заварного печенья под брендами 
«Заварики» и «Гранъ». Это нишевый 
продукт, который в Центральном 
федеральном округе выпускает не 
так много предприятий, отмечает 
исполнительный директор Центра 
исследований кондитерского рын-
ка Елизавета Никитина. Знакомый с 
бизнесом фабрики собеседник 

”
Ъ“ 

оценил ее годовую мощность в 13–
15 тыс. тонн готовой продукции. По 
данным Росстата, выпуск кондитер-
ских изделий в 2016 году вырос на 
4%, до 3,6 млн тонн. Выручка 
ООО «КФ 

”
Гранъ“» в 2015 году увели-

чилась с 0,9 до 1,4 млрд руб., чи-

стая прибыль — с 9,7 до 78,3 млн 
руб. (данные «СПАРК-Интерфакс»).

По данным источника, «Гранъ» бы-
ла выставлена на продажу в конце 
2016 года, стоимость бизнеса оцени-
вается примерно в 1 млрд руб. без уче-
та долга. «Это хорошая цена для такого 
предприятия, сумма наверняка вклю-

чает не только производство и брен-
ды, но также учитывает объем заклю-
ченных контрактов с крупными сетя-
ми»,— полагает госпожа Никитина.

• Томская «КДВ групп» сегодня объе-
диняет более десяти фабрик, на ко-
торых выпускается свыше 300 ви-
дов продукции: кондитерские изде-
лия «Яшкино», «Бонди», снеки «3 ко-
рочки», «Кириешки» и др. Объем про-
изводства кондитерских изделий — 
более 120 тыс. тонн в год. Выруч-
ка группы в 2015 году, по оценкам 
Forbes, составила 80,9 млрд руб.

• Объем российского рынка хле-
бобулочных изделий в 2016 году 
Euromonitor International оценива-
ет в 381,6 млрд руб. Его лидером с до-
лей 6% в денежном выражении явля-
ется Karl Fazer Oy Ab (бренды «Бурже», 
Fazer Crisp, «Хлебный дом» и пр.). Вто-
рое место у питерского ОАО «Кара-
вай» (2,2%), третье — у Ferrero (1,8%).
Покупка «Гранъ» — вторая круп-

ная сделка КДВ за последнее время. В 

ноябре 2016 года 
”
Ъ“ писал, что груп-

па договорилась о покупке комбина-
та «Озерский сувенир» в Подмоско-
вье. Предприятие, которое произво-
дит более 100 наименований шоко-
лада, конфет, орехов, сухофруктов и 
мармелада, оценивалось в 1,4–1,5 мл-
рд руб. «Можно констатировать, что 

российский кондитерский рынок 
вступил в процесс консолидации, но 
волну поглощений все-таки ждать не 
стоит»,— говорит совладелец мос-
ковской кондитерской фабрики «По-
беда» Виталий Муравьев.

Купив «Гранъ», КДВ не только рас-
ширит ассортимент новым видом 
продукции, но также получит воз-
можность усилить позиции в ключе-
вом московском регионе, где спрос 
и цены на кондитерские изделия на-
иболее высоки, рассуждает Елизаве-
та Никитина.

По подсчетам директора по рабо-
те с глобальными компаниями 
«Nielsen Россия» Марины Лапенко-
вой, в 2016 году продажи сладостей в 
России в деньгах выросли на 8,2%. 
Доля развесного печенья в них соста-
вила 5%, печенья в упаковке — 12%. 
Последняя категория при этом пока-
зала наиболее активный рост в де-
нежном выражении — на 12,8%.

Анатолий Костырев

КДВ расширяется на «Гранъ»
Группа купит кондитерскую фабрику в Подмосковье

Скандальный долгострой, жи-
лой комплекс Sky House на Мыт-
ной улице в центре Москвы, спу-
стя девять лет после начала ра-
бот может быть достроен до кон-
ца этого года. Инвестору проекта 
— ООО «Олтэр», подконтрольно-
му, как считается на рынке, вла-
дельцу MosCityGroup Павлу Фук-
су,— удалось найти 1,5 млрд руб. 
на его завершение. Часть из этих 
средств могли вложить структу-
ры, подконтрольные фонду се-
мьи экс-губернатора Тульской 
 области Владимира Груздева.

Строительство жилого комплекса 
Sky House на Мытной улице в районе 
Якиманки может завершиться до кон-
ца этого года, рассказал источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом строительства. По 
его словам, на достройку объекта до-
полнительно привлечены 1,5 млрд 
руб. Информацию о том, что для воз-
ведения комплекса была открыта но-
вая кредитная линия, не называя ее 
размера, подтверждает и другой собе-
седник 

”
Ъ“. В Москомстройинвесте 

указывают, что застройщик объекта 
ООО «Олтэр» действительно заявил о 
готовности закончить этот объект до 
конца года. По словам представителя 
комитета, строительные работы уже 
возобновлены.

Sky House — проблемный проект. 
Его строительство ведется с 2008 года. 
Согласно разрешительной докумен-
тации, площадь объекта составляет 
145,2 тыс. кв. м. Завершить возведе-
ние Sky House планировалось еще в 
2011 году, но с тех пор разрешение на 
строительство несколько раз продле-
валось. Как ранее заявляли дольщи-
ки, жилой комплекс готов на 90%, но 
сдать его в эксплуатацию мешают не-
законченная отделка, работы по про-
кладке внутренних инженерных се-
тей и конфликт инвестора с властями 
города. По условиям инвестконтракта 
застройщик должен выплатить горо-
ду $101,2 млн. Не получив этих денег, 

чиновники обратились в суд, в ходе 
которого сумма претензий была сни-
жена до $35 млн. «Олтэр» не погасил 
долг, и осенью 2015 года власти ини-
циировали банкротство компании: 
разбирательства по этому делу идут 
до сих пор. Летом 2016 года, пытаясь 
договориться с мэрией, «Олтэр» пред-
лагал учесть в сумме долга 2 млрд руб., 
потраченных на реконструкцию ста-
диона «Труд», и выплатить оставшую-
ся разницу по курсу ЦБ на момент за-
ключения инвестконтракта. Но дого-
вориться сторонам пока не удалось.

По данным Kartoteka.ru, единст-
венным учредителем компании «Ол-
тэр» является Евгений Соловинский. 
Но конечным бенефициаром этой 
структуры считается владелец MosCi-
tyGroup Павел Фукс. В MosCityGroup 
вчера пояснили, что разрешение на 
проведение строительства было про-
длено до сентября 2017 года и за-
стройщик рассчитывает уложиться в 
этот срок.

Один из крупных собственников 
помещений Sky House — семья экс-гу-
бернатора Тульской области и основа-
теля сети «Седьмой континент» Вла-
димира Груздева. Подконтрольное 
его сыну Григорию Груздеву и супруге 
Ольге Груздевой ООО «Взлет» владеет 
более чем 17 тыс. кв. м жилых и ком-
мерческих площадей в этом комплек-
се (см. 

”
Ъ“ от 12 июля 2016 года). По 

словам одного из собеседников 
”
Ъ“, 

именно структуры господина Грузде-
ва сейчас выступают соинвесторами 

достройки Sky House. Представитель 
фонда семьи Груздевых сообщил, что 
фонд уже выполнил все свои финан-
совые обязательства и ждет заверше-
ния строительства объекта.

Еще часть денег на достройку ком-
плекса на Мытной добавляет ООО 
«Бэтта», указывает источник 

”
Ъ“. По 

данным Kartoteka.ru, владелец этой 
компании — Карина Малазония, ко-
торая также выступает собственни-
ком ООО «Отель 

”
Аэростар“«, которое 

управляет одноименной гостиницей 
на Ленинградском проспекте. Ранее 
собственником этого объекта назы-
вался Павел Фукс. По словам одного 
из собеседников 

”
Ъ“, ранее в холдинг 

Павла Фукса входила и «Бэтта», но те-
перь она не имеет к компании отно-
шения. Согласно материалам картоте-
ки арбитражного суда, с конца прош-
лого года «Бэтта» инициировала в от-
ношении «Олтэра» пять судебных 
исков, суть которых сводится к при-
знанию прав собственности на недви-
жимость в Sky House. Телефон этой 
компании вчера не отвечал.

Несмотря на возобновление стро-
ительных работ, ООО «Олтэр» пока 
не удалось в полной мере решить 
возникший ранее конфликт с мос-
ковской мэрией. Один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ отмечает, что сейчас перего-

воры по этому вопросу полностью 
отделены от самого процесса строи-
тельства Sky House.

Екатерина Геращенко,  
Александра Мерцалова

Павлу Фуксу  
добавили на Sky House
Комплекс получил деньги от Владимира Груздева Кинотеатры просили добавить 

на длинные выходные февраля и 
анимацию, но выпустить в это вре-
мя «Зверопой» чиновники не разре-
шили, сказал собеседник в одной из 
сетей. Руководитель другой сети го-
ворит, что в среднем крупные игро-
ки недосчитались 50–100 млн руб. в 
феврале. Для оптимальной работы 
кинотеатру каждый месяц нужны 
один-два больших фильма с высо-
ким кассовым потенциалом и три-
четыре — со средним, «однако сей-
час апрель выглядит откровенно 
слабым», сказано в обращении.

Киносети обсуждали ситуацию на 
встрече с представителями Мин-
культа и Фонда кино, но Минкульту-
ры на обращение не ответило, поре-
комендовав кинотеатрам обсудить 
вопрос с Тимуром Бекмамбетовым, 
встреча с которым, по словам собе-
седников 

”
Ъ“, тоже дала результат. 

На прошлой неделе руководители 
киносетей встречались, чтобы рас-
смотреть возможные выходы из си-
туации. 

В случае переноса «Форсажа» «пра-
ктически все крупные киносети» до-
говорились снять с проката «Время 
первых» уже на второй неделе, «или 
это будут очень условные сеансы», ут-
верждают источники в «Синема пар-

ке» и «Формуле кино». Впрочем, еще 
вопрос, как это сработает на практи-
ке и дойдут ли у всех сетей слова до 
дела, оговаривается один из источни-
ков. «Форсаж» — единственное, что в 
апреле может заработать, «и его за-
двигают»; остальное — «это амбиции 
государства», негодуют собеседники 

”
Ъ“. Они при этом согласны показать 

«Время первых» «очень широко», не-
взирая на сборы, если «Форсаж» оста-
нется на изначальной дате. Предста-
витель Bazelevs не ответил на запрос, 
в UPI не смогли оперативно проком-
ментировать ситуацию с переносом 
релиза. В Фонде кино говорят, что его 

представители не участвуют в обсу-
ждении вопросов проката.

Сборы восьмой части франшизы, 
скорее всего, окажутся на одном 
уровне с «Форсажем 7», считает глава 
отдела аналитики «Бюллетеня кино-
прокатчика» Андрей Белый. В лю-
бом случае это будет один из самых 
кассовых релизов и полугодия, и го-
да, убежден эксперт. Перенос релиза 
на конец апреля приведет к конку-
ренции «Форсажа» со второй частью 
«Стражей галактики», которые вый-
дут в мае,— оба фильма рассчитаны 
примерно на одну аудиторию. Это 
негативно скажется на бокс-офисе 
обоих блокбастеров, полагает госпо-
дин Белый.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

«Форсаж»-мажор

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П И К  Б Л И З К А  К  Д Е Л И С Т И Н Г У

Девелоперская группа ПИК выкупила почти 50 млн своих глобальных депозитарных 
расписок (GDR) на $255 млн в рамках процедуры делистинга с Лондонской фондо-
вой биржи, сообщает компания. Каждая расписка приобретались по $5,101. Приня-
тые к выкупу GDR составляют примерно 62,6% выпущенных расписок по состоянию 
на 24 марта 2017 года. ПИК в середине марта объявила о делистинге. Компания 
предложила держателям GDR за пределами США выкупить бумаги (всего 49,991 млн 
расписок) по $5,101. Цена выкупа предполагала премию 13% к средневзвешенной 
цене GDR за предыдущие три месяца и премию 3% к цене закрытия торгов на Лон-
донской фондовой бирже 10 марта. «РИА Новости»

с1

381,6 миллиарда рублей
составил объем рынка хлебобулочных 
 изделий России в 2016 году,  
оценил Euromonitor International

ЦИТАТА

Главная задача кино — чтобы 
 человек вышел из кинотеатра 
счастливым, чтобы ему хотелось 
жить радостно: рожать детей, 
что-то поменять в жизни
— Владимир Мединский, 
министр культуры РФ,  
на съезде Союза кинематографистов 
страны в марте 2013 года

Сборы франшизы «Форсаж» 
в России и СНГ

Фильм Дата Сборы Зрители 
 выхода (млн руб.) (млн человек)
«Форсаж» 18.10.2001 Нет данных Нет данных

«Двойной 21.07.2003 99,1 Нет данных 
форсаж»

«Форсаж 3» 29.06.2006 150,6 Нет данных

«Форсаж 4» 09.04.2009 479,3 2,9

«Форсаж 5» 28.04.2011 807 4,3

«Форсаж 6» 23.05.2013 1071,6 5

«Форсаж 7» 09.04.2015 1740,2 6,3

Источник: «Бюллетень кинопрокатчика»,  
«Кинобизнес сегодня».



культура

В Библиотеке книжной графики 
 (филиале Межрайонной библио‑
течной системы имени Лермонто‑
ва) открылась выставка «Печатная 
графика Арефьевского круга». Стре‑
мительно взлетевший на художест‑
венную сцену Петербурга малень‑
кий филиал уже показал несколько 
безукоризненных экспозиций, но 
нынешняя выделяется даже из них. 
В своей любви к «арефьевцам», ле‑
нинградским экспрессионистам 
1950–1990‑х годов прошлого ве‑
ка, в который раз признается КИРА 
 ДОЛИНИНА.

Прошедшая в 2011 году в питерском 
Новом музее огромная выставка «Бес-
путные праведники. Орден нищенству-
ющих живописцев», казалось, если не за-
крыла тему, то точно поставила жирное 
многоточие. Добавить тут можно было 
либо что-то концептуально, либо каким-
то совершенно иным корпусом изобра-
зительных текстов. Молодые кураторы 
Наталья Ергенс и Елена Андреева пош-
ли по второму пути: они отсекли то, что 
до сих пор являлось сутью искусства аре-
фьевцев, их живопись, и оставили гра-
фику — полуслучайное, маргинальное 
увлечение большинства из них. Полу-
чилась строгая, убедительная, но совер-
шенно новая глава этой истории.

Арефьевский круг — это прежде всего 
пять имен. Харизматичный, буйный «про-
вокатор на живопись» Александр Арефь-
ев. Строгий и лаконичный Рихард Васми. 
Единственный оставшийся в живых и ра-
ботающий поныне Валентин Громов. Не-
ровный, нервный Владимир Шагин. Са-
мый, может быть, пластически одарен-
ный, замкнутый, умерший в нищете Шо-
лом Шварц. Они встретились мальчиш-
ками в послевоенном Ленинграде в сред-
ней школе при Академии художеств, что-
бы подружиться и на рубеже 1948–1949 
годов дать своему сообществу безбашен-
ных и уже осознавших свою инаковость 
юнцов имя, ко многому обязывающее: 
«Орден нищенствующих (в другой вер-
сии — непродающихся) живописцев».

Орденом они действительно стали, 
и очень быстро: к началу 1950-х все они 
были либо отчислены, либо ушли из сво-
их учебных заведений. С этого момен-
та перебивались случайными заработ-
ками (в трудовых книжках арефьевцев 
значатся ставки лесоруба, маляра, груз-
чика, укладчика электрокабеля, гитари-
ста, раскройщика полимервиниловой 
бумаги), пили, расширяли сознание все-
ми доступными способами, битничали, 
отшельничали, арестовывались, неко-
торые отсидели в тюрьмах и психушках, 
вид имели зачастую совершенно асоци-
альный и писали, писали, писали.

«Мои друзья — герои мифов // Бродя-
ги, // Пьяницы // И воры» — образ, достой-

ный «проклятых поэтов», чтением кото-
рых развлекал себя в лагере Арефьев, со-
здал ленинградский поэт Роальд Ман-
дельштам, ближайший друг арефьевцев, 
их поэтическое альтер эго и хозяин их 
юношеского «салона» в комнате комму-
налки. Ему же принадлежат слова, дос-
тойные стать девизом ордена: «В переул-
ке моем — булыжник,// Будто маки в по-
лях Моне». Это очень про их живопись: 
ленинградские набережные, переул-
ки и мосты, дворы и подворотни, бани, 
трамваи, мокрые мостовые, любовные 
пары и одинокие прохожие, цвет там, где 
его вроде бы не может быть, жизнь там, 
где выморожено, кажется, все живое.

Эта живопись про импрессионизм 
и постимпрессионизм там, где даже ви-
деть такие картины запрещено. Про 
красный цвет в сером городе. Про ма-
зок как сгусток энергии в стоячем боло-
те. Это живопись как она есть. Но про что 
же тогда их графика?

На выставке — вещи из частных со-
браний: Любови Гуревич, Дмитрия Ша-
гина, Олега Фронтинского и Бориса 
Файзуллина. Набор солидный, но в ка-
кой-то мере случайный. Как и почти слу-
чайна графика для Арефьева и Шагина 
1960-х. А вот Громов, работавший в типо-
графии, систематически в темное время 
года оставляет живопись и профессио-
нально занимается офортом. Литогра-
фии Рихарда Васми и Шолома Шварца 
все поздние — это 1990-е, когда у них 
был собственный печатный станок. 
Иные листы Арефьева печатал Громов. 
Шагин чаще переводил свои рисунки 
в гравюру. Для Громова в офорте точка 
отсчета — Рембрандт, и в этом он серье-
зен как никогда в живописи. Лишенный 
цвета Васми оборачивается мастером 
идеальной композиции. Город, парк, 
Казанский собор, река, самолет, натюр-
морт с рыбой — все вложено в простран-
ство листа, как будто иначе и быть не мо-
жет. Гений Шварца и тут не дает идти чу-
жими дорогами: каждое случайное пят-
но, каждый перелив чернил, белесость 
или перечерненность он ставит себе на 
службу. Балерина, конькобежцы, трое 
на допросе, Дон Кихот, лодки, мосты — 
все будто бы из небытия, почти случай-
но, ловкость рук и никакого мошенни-
чества. И все это вещи, которые невоз-
можно забыть, раз увидев. 

Графику чаще всего выставляют от-
дельно от живописи — наш глаз сам го-
тов отдать последней преимущество. 
Арефьевцы в лучших своих вещах гото-
вы поспорить с этим правилом — они, 
рисовавшие чем бог пошлет на чем по-
пало, ставившие цвет и его законы пре-
выше всего, оказались отличными пе-
реводчиками своих же текстов на язык 
гравюры. Случай не редкий, но тут уди-
вительный.

ВЫСТАВКА ГРАФИКА

Графика нищенствующих 
живописцев
на выставке в Санкт-Петербурге

«Король бельгийцев» режиссеров Петера 
Бросенса и Джессики Хоуп Вудворт — ам‑
бициозный опыт кинокомедии на материа‑
ле совсем не лишенной комизма политиче‑
ской жизни сегодняшней Европы. АНДРЕЮ 
ПЛАХОВУ не удалось вволю посмеяться.

Вымышленный король Бельгии Николас III 
приезжает с официальным визитом в Турцию 
(уже вступившую в Евросоюз, но сохранившую 
стиль высокомерной деспотии) и вскоре ока-
зывается в плену у местных спецслужб. Нет, де-
ло не в одном только восточном коварстве, хо-
тя без него тоже не обошлось. В результате сол-
нечных бурь в Европе прекращено авиасооб-
щение, а пользоваться наземными видами 
транспорта королевским особам, от рождения 
себе не принадлежащим, заказано. Если бы на-
до было вернуться в Бельгию из Германии — 
это одно дело. Но из Турции — совсем другое, 
путь идет через Балканы, а Балканы — это Ев-
ропа только географически, и мало ли что мо-
жет случиться. Турецкая охранка всего лишь де-
лает свое дело: она должна обеспечить безопас-
ность высокого гостя и его благополучную от-
правку домой.

Между тем возвращаться на родину королю 
надо, и немедля, иначе он рискует остаться без 
подданных. Только что сообщили, что Валлония 
(франкоязычная часть Бельгии) объявила неза-
висимость и само существование страны под 
угрозой. Николаса в поездке сопровождает не-
большая свита: она включает шотландского до-
кументалиста, которому поручили снять фильм 
о короле для улучшения его имиджа. Именно 
он, документалист, предлагает тайно вывезти 
монарха вместе с гастролирующим в Турции 
болгарским ансамблем народных песен «Черно-

морские красавицы». Его и других мужчин сви-
ты переодевают в женские национальные ко-
стюмы, сажают в автобус — и вперед, с пересад-
ками, через Балканы, на всех возможных видах 
транспорта, включая сломанную машину ско-
рой помощи и допотопный трактор.

В одной из рецензий «Короля бельгийцев» 
сравнили с жанровыми шедеврами 1950-х го-
дов — «Римскими каникулами» Уильяма Уайле-
ра и «В джазе только девушки» Билли Уайлде-
ра. В первом Одри Хепбёрн в образе принцессы 
приезжала в Рим и сбегала от монархических 
ритуалов в любовную авантюру. Во втором двое 
музыкантов-женолюбов прятались от банди-
тов, временно сменив пол и влившись в жен-
ский джаз-банд, где солировала героиня Мэри-
лин Монро. Оба сравнения хромают — не толь-
ко потому, что в «Короле бельгийцев» не пахнет 
ни Хепбёрн, ни Монро и не придумана любов-
ная интрига. Но и потому, что авторы фильма, 
заявив актуальный сюжет, лишь скользят по 
острым темам, а это верный путь к тому, чтобы 
избегнуть сильных положительных эмоций — 
восторга и смеха. Или столь же сильных отри-
цательных — гнева и презрения.

Лучшее, что есть в «Короле бельгийцев»,— 
это сам король, которого играет эксцентрич-
ный фламандский актер Питер Ван ден Бегин. 
Наделенный исполинским ростом и очарова-
тельно невинным выражением лица, он мгно-
венно убеждает зрителя в своем королевском 
происхождении. Недаром на Венецианском 
фестивале, где состоялась мировая премьера 
фильма, люди на улице, увидев почти двухме-
трового бельгийца, кричали: «Король идет!» Од-
нако свита крайне слабо подыгрывает королю, 
оставляя его, по сути, без партнеров. Ни доку-

менталист, ни референт, пишущий речи коро-
нованному роботу, ни дама, отвечающая за пи-
ар, ни королевский камердинер не создают со-
держательного фона — их фигуры нарисованы 
плоско и не смешно.

Режиссерам, а за ними и зрителям при-
ходится уповать на ситуации и персонажей, 
встреченных героями по пути. Но тут они неиз-
бежно попадают в плен балканских стереоти-
пов. Все эти «черноморские красавицы», «серб-
ские снайперы» и босоногие мэры маленьких 
городков, равно как фестивали йогуртов и пья-
ные гулянки со стрельбой, смотрятся карика-
турно и при этом не достигают уровня темпе-
раментного абсурдизма лучших фильмов Кус-
турицы, а именно он служит маячком для бель-
гийского роуд-муви.

Кстати, и этот маячок сегодня почти потух. 
То, что выглядело зажигательно и круто в 80-е 
годы прошлого века, после эпидемии балкан-
ских войн порождает совсем другие эмоции. 
Точно так же трудно сегодня рассказать про раз-
брод и шатания современной Европы с той бес-
пощадной прямотой, мудростью и сарказмом, 
с какими это умели делать создатели политиче-
ских комедий классической эры — от «Ниноч-
ки» Эрнста Любича до «Великого диктатора» 
Чарли Чаплина. Впрочем, трудно не означает 
невозможно. Возможно. Но при условии боль-
шого таланта и полного отторжения политкор-
ректных стереотипов.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Король без свиты
В прокате комедия о политике
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В российский прокат выходит фантастический триллер  
«Призрак в доспехах» со Скарлетт Йоханссон в главной роли.  
Подробнее — в ближайших номерах ”Ъ“культура

На IV Транссибирском арт‑фести‑
вале Вадима Репина в Новоси‑
бирске состоялась мировая пре‑
мьера концерта «Dreamdancers» 
немецкого композитора Энйот‑
та Шнайдера. Премьера по спе‑
циальному заказу фестиваля 
стала главным событием про‑
граммы «Золотые трубы» с уча‑
стием Сергея Накарякова, Отто 
Заутера, Аркадия Шилклопе‑
ра и Новосибирского академиче‑
ского симфонического оркест‑
ра. Между тем, как считает ЮЛИЯ 
 БЕДЕРОВА, важной темой самого 
фестиваля были не только премь‑
еры и юбилеи, но и подчеркнуто 
не парадные концерты камерной 
музыки в Новосибирске и горо‑
дах Новосибирской области.

Нарядная партитура в неради-
кальной атональной манере, фан-
тазийно-философском ключе с им-
прессионистским оттенком в орке-
стре и сбалансированным блеском 
сольной меди — двойной концерт 
для трубы-пикколо и флюгельгор-
на «Dreamdancers» Энйотта Шнайде-
ра, посвященный трубачам Сергею 
Накарякову и Отто Заутеру,— вещь 
из разряда тех, что не могут не нра-
виться. Своей умеренностью стиля 
и твердостью намерений, прозрач-
ной оркестровой фактурой и сверка-
ющим, прихотливым рисунком вир-
туозных сольных партий, задумчи-
востью и спортивностью в соответ-
ствующих разделах «Dreamdancers» 
(«За кулисами сна: изумрудная галак-
тика с парящими тиграми и полыха-
ющими мотыльками — Прогулка 
под Луной, вне реальности — Коли-
бри, пляшущие под воротами ада») 
не могли не очаровать аудиторию. 
После Новосибирска, ловко избега-
ющие звериного оскала тем и адско-
го пекла звучания, они, можно с уве-
ренностью сказать, сделают это еще 
раз в Красноярске.

Фестиваль, базирующийся в род-
ном для Вадима Репина (автор и глав-

ный герой программ) Новосибирс-
ке, в этом году особенно ясно демон-
стрирует географическое расшире-
ние. Кроме концертов в новосибир-
ских залах в расписании Репинско-
го фестиваля выезды в Красноярск, 
Бердск, Ордынское, Искитим, а так-
же выступления в Санкт-Петербур-
ге, Самаре, Тюмени, Брюсселе, То-
кио и Маэбаси.

Традиционная для именных фе-
стивалей, таких как плетневский 
или башметовский, неординарная 
по размаху и сопутствующему из-
яществу жанровая широта программ 
и здесь ориентирована на широкую 
аудиторию. Уверенным спросом 
пользуются и гастроли российских 
музыкантов (Владимир Спиваков 
с «Виртуозами», Владимир Федосеев 
в честь собственного юбилея за пуль-
том НАСО), и концерты европейских 
артистов (их десятки, и многие вы-
ступления могли бы сделать честь 
столичной афише), и новоджазовые 
импровизации Аркадия Шилкло-
пера, и симфонические программы 

с американской, русской и европей-
ской классикой, и концерты бароч-
ной музыки.

За нее здесь, правда, отвечают 
не аутентичные интерпретации 
редких партитур, а ударно-хресто-
матийные «Времена года» Виваль-
ди с итальянским скрипачом Джу-
лиано Карминьолой, заметно при-
поднявшим дух и стиль Новосибир-
ского филармонического камер-
ного оркестра. А еще «Страсти по 
Иоанну» Баха с европейскими со-
листами и — раритет — фрагмен-
ты из «Органной мессы» из «Кла-
вирных упражнений» Баха. Они 
здесь в энергичном по движению, 
свободном в красках и в то же вре-
мя галантном исполнении новой 
русской звезды — органиста, а по 
совместительству виолончели-
ста Александра Князева. К «Орган-
ной мессе» виньеткой прилагалась 
еще Чакона Витали для скрипки 
и basso continuo, где Репин элегант-
но собранным звуком дебютировал 
в драматичной партитуре Витали, 
а означенный континуо респекта-
бельно и пылко исполнил Князев.

Не Чакона, но Пассакалия, не Ви-
тали, но Генделя (и не с Князевым, 

а с альтистом Андреем Гридчуком) 
выступила похожей виньеткой в ка-
мерной программе в Бердске. И воз-
можно, именно присутствие имени 
Репина в афише привело в зал на вид 
примерно половину небольшого го-
рода. Но то, как полный зал жителей 
Бердска слушал два струнных Трио 
Шуберта, которые и в Москве встре-
тишь не так часто (а тем более в хо-
рошем исполнении), одним только 
именем не объяснишь.

Качество и содержание камер-
ных программ Репинского фестива-
ля удивительно без скидок на реги-
ональные обстоятельства. Шуберт 

и Моцарт в Бердске (со скрипачами 
Со-Ок Ким, Леонардом Шрайбером, 
с Гридчуком и Князевым), сделанные 
ансамблево тонко и чутко, хотя не 
совсем безупречно, еще могли вызы-
вать вопросы. Но камерная програм-
ма в Новосибирске с Дворжаком 
и Брамсом претендует на роль глав-
ного события не только региональ-
ного фестиваля, но всего российско-
го сезона. В Терцете для двух скри-
пок и альта Ким, Шрайбер и Гридчук 
решили все проблемы строя и арти-
куляции и сделали музыку прозрач-
ной, нежной и неистовой. Когда же 
к ним присоединился пианист Ни-

колас Ангелич с его замечательно 
сдержанной, лишенной вычурности 
и при этом утонченной манерой, не 
только Второй фортепианный квар-
тет Дворжака зазвучал еще краше. 
Фортепианный квинтет Брамса (с ак-
куратным Репиным в партии первой 
скрипки) стал сенсацией — из тех, 
что случаются только в камерном 
репертуаре. Событием была не пре-
мьера и не появление звезды, а уни-
кальный опыт ансамблевого испол-
нения и восприятия музыки как га-
лактики, где ни адские колибри, ни 
лунные тигры не нужны — и без то-
го все горит и полыхает.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

В Сибири воспарили тигры
Новая и старая музыка на Транссибирском арт-фестивале

Программа «Золотые трубы» 
стала хитом Транссибирского 
арт‑фестиваля

Болгарский ансамбль «Черноморские 
 красавицы» играет видную роль в приклю‑
чениях бельгийского короля, но все же 
 недостаточную, чтобы сделать эту  
комедию смешной  ФОТО IMDB.COM
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Сборная России проведет в Сочи  
товарищеский матч с командой Бельгии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

СКАНДАЛ

Сайт бьет ферзя
Кирсана Илюмжинова отставили на странице FIDE в интернете

В Международной шахматной федерации 
(FIDE) произошел раскол. Вчера на ее офи-
циальном сайте появилась новость о том, 
что руководивший структурой более 20 лет 
Кирсан Илюмжинов «объявил об отставке 
с поста президента». Несмотря на то что сам 
господин Илюмжинов сразу же опроверг ее, 
сообщение продолжало оставаться на сай-
те. Кирсан Илюмжинов назвал случившее-
ся «провокацией», обвинив в ней в первую 
очередь Федерацию шахмат США — в санк-
ционном списке этой страны российский 
функционер оказался в 2015 году. Прези-
дент американской федерации Гэри Уол-
терс, комментируя свою позицию, заявил 

”Ъ“, что «настало время для нового лидера», 
а источники утверждают, что и внутри FIDE 
у господина Илюмжинова есть достаточно 
серьезная оппозиция.

Вчера на главной странице официального сай-
та Международной шахматной федерации появи-
лась новость об уходе с поста ее президента Кир-
сана Илюмжинова. В тексте новости говорилось о 
том, что «в конце заседания президентского сове-
та FIDE», который состоялся в воскресенье в Афи-
нах, господин Илюмжинов «объявил о своей от-
ставке». Она якобы была «доведена до сведения 
членов совета», а в апреле по этому поводу долж-
но быть созвано его экстренное заседание.

Новость можно было считать сенсацией. Кир-
сан Илюмжинов является одним из самых непо-
топляемых среди топовых спортивных функци-
онеров. Пост президента FIDE он занял в 1995 го-
ду и сохранял его, несмотря на то что на послед-
них выборах сталкивался с очень сильными и 
пользовавшимися очень мощной поддержкой 
оппонентами: в 2010 году ему противостоял 12-
й чемпион мира Анатолий Карпов, а в 2014-м — 
13-й чемпион Гарри Каспаров. У легендарных со-
отечественников господин Илюмжинов выиг-
рывал достаточно убедительно. При этом он не-
однократно подчеркивал, что не намерен расста-
ваться с должностью руководителя федерации, 
входящей в число крупнейших в спорте, как ми-
нимум до следующих выборов, которые состоят-
ся в 2018 году.

Кирсан Илюмжинов практически сразу же 
опроверг сообщение о своей отставке. О том, 
что им ничего о ней не известно, заявили и не-
которые члены президентского совета — напри-
мер, президент Российской шахматной федера-
ции Андрей Филатов, назвавший новость «под-
ставой». Между тем вскоре стало совершенно 
очевидно, что речь не идет об ошибке или воль-
ности кого-то из рядовых сотрудников FIDE. Де-
ло в том, что заметка об отставке Кирсана Илюм-
жинова продолжала оставаться на главной стра-
нице сайта в течение всего дня, невзирая на его 
собственные опровержения и слова других чи-
новников. А источники 

”
Ъ“ в шахматных кру-

гах, комментируя случившееся, подтверждали, 
что оно выглядит следствием «политического и 
управленческого кризиса» в структуре.

Объясняя происхождение этого сообщения, в 
интервью телеканалу «Россия 24» Кирсан Илюм-
жинов рассказал о том, что оно, на его взгляд, 
представляет собой «происки Американской шах-
матной федерации». Господин Илюмжинов увя-
зал их с планами Гарри Каспарова. Великий гросс-
мейстер, противостоявший Кирсану Илюмжино-
ву на выборах 2014 года, действительно плотно со-
трудничает с Федерацией шахмат США (US Chess): 
его Шахматный фонд входит в список ее спонсо-
ров, а сам господин Каспаров постоянно участву-
ет в мероприятиях структуры. В предвыборной 
кампании три года назад команда действующего 
президента FIDE использовала против Гарри Кас-
парова «коррупционный» аргумент, фактически 
обвинив его в подкупе влиятельного генсека фе-
дерации Игнатиуса Леонга. По данным господи-
на Илюмжинова, господин Каспаров вновь наме-
рен выставить свою кандидатуру на президент-
ских выборах. Об «американской версии» Кирсан 
Илюмжинов рассказал и в интервью 

”
Ъ“ (см. мате-

риал на этой странице).
Отношения господина Илюмжинова с США 

обострились недавно. В ноябре 2015 года Мин-

фин США включил президента FIDE в санкцион-
ный список «за содействие сирийскому прави-
тельству в покупках нефти у террористической 
организации 

”
Исламское государство“» (запреще-

на в России). До этого шахматная федерация уже 
успела отдать Америке право провести очередной 
матч за титул чемпиона мира. Отвергавший обви-
нения Кирсан Илюмжинов оспаривал решение 
Минфина США в суде, но на поединок между нор-
вежцем Магнусом Карлсеном и россиянином Сер-
геем Карякиным, который прошел в конце прош-
лого года в Нью-Йорке и превратился в спортив-
ный хит, так не попал.

Вчера 
”
Ъ“ связался с президентом US Chess Гэ-

ри Уолтерсом. Господин Уолтерс, комментируя за-
явления Кирсана Илюмжинова, сказал, что «не-
сколько недель назад» его федерация опублико-
вала открытое письмо, адресованное FIDE. «Од-
ним из его пунктов была обеспокоенность в свя-
зи с противоречиями, по-прежнему окружающи-
ми деятельность Кирсана Илюмжинова»,— от-
метил он. Гэри Уолтерс подтвердил, что позиция 
US Chess заключается в том, что «в шахматах на-
стало время для нового лидера».

Американские санкции, как уверяют источ-
ники, знакомые с ходом заседания президент-
ского совета, были едва ли не основным предме-

том обсуждения и в минувшие выходные в Афи-
нах. Причем, как выяснилось, ряд членов ключе-
вого органа FIDE настаивал на том, что они серь-
езно осложняют выполнение президентом своих 
функций. «Факт, что и внутри федерации сформи-
ровалась группа людей, которые хотят поучаст-
вовать в борьбе за власть»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к организации.

Кирсан Илюмжинов признал: в «кулуарных» 
разговорах с ним некоторые члены президентско-
го совета ставили вопрос об отставке, однако от-
казался раскрыть их имена. Источник же 

”
Ъ“, зна-

ющий принципы работы FIDE, посоветовал обра-
тить внимание на то, что после внесения господи-
на Илюмжинова в санкционный список часть сво-
их полномочий, в том числе финансовых, «что-
бы избежать коллизий», тот передал первому ви-
це-президенту Георгиосу Макропулосу (теперь 
его должность официально называется «замести-
тель президента»). «Именно Макропулос сегодня, 
по сути, курирует каждодневную работу федера-
ции, включая работу пресс-офиса и наполнение 
сайта»,— продолжил источник.

Связаться с господином Макропулосом 
”
Ъ“ 

вчера не удалось. А руководитель пресс-службы 
FIDE Анастасия Карлович, которая курирует ин-
формационные ресурсы организации, на прось-
бу прокомментировать вчерашний скандал от-
ветила, что «на данный момент вся официальная 
информация есть на сайте FIDE», а «других ком-
ментариев нет».

Алексей Доспехов

БАСКЕТБОЛ

ЦСКА остался  
вне зоны доступа
Армейцы практически обеспечили себе 
первое место в регулярном чемпионате 
Единой лиги ВТБ

Московский ЦСКА практически 
гарантировал себе первое ме-
сто по итогам регулярного пер-
венства Единой лиги ВТБ. Вче-
ра армейцы наголову разбили 
«Химки», последнего, пожалуй, 
соперника, который мог им до-
ставить неприятности, со сче-
том 92:70.

ЦСКА за весь сезон потерпел в 
Единой лиге ВТБ только два пораже-
ния и этого вроде бы должно было 
хватить, чтобы проводить концовку 
первенства, совершенно не опасаясь 
утраты статуса лидера. Но так выш-
ло, что к встрече с принципиальным 
соперником, «Химками», армейцы 
подошли, не имея железобетонного 
запаса прочности. Ведь у дышавше-
го им в затылок «Зенита» все же оста-
вался шанс обойти ЦСКА. 

Интриги противостоянию прида-
вало и то, что сами «Химки» не прочь 
зацепиться за второе место. Хотя бы 
ради того, чтобы иметь в play-off пре-
имущество своей площадки. А пора-
жение от ЦСКА ставило под большой 
вопрос шансы подмосковной коман-
ды на то, чтобы обойти «Зенит». Так 
что на игру «Химки» должны были 
выходить без нехватки мотивации.

Однако у подмосковной команды 
в противостоянии с армейцами с са-
мого начала все пошло не так. Собст-
венно говоря, неприятности случи-
лись еще до старта игры, когда ста-
ло понятно, что в ней не сможет при-
нять участия лучший игрок «Химок», 
MVP сезона в Кубке Европы Алексей 
Швед, который очень не вовремя по-
лучил травму. Что примечательно, 
из-за травмы Швед не смог помочь 
своей команде и в первой встрече с 
ЦСКА. И тогда без него «Химки» не 
смогли составить достойной конку-
ренции армейской машине. 

На этот раз получилось даже хуже. 
ЦСКА, к удивлению соперника, сразу 
же настолько мощно включился в иг-
ру, что хозяева площадки просто рас-
терялись и не могли понять, что де-
лать с Милошем Теодосичем и Нандо 
де Коло, принявшимися методично 
уничтожать противника. Этой па-
ре хватило чуть больше пяти минут, 
чтобы довести отрыв своей команды 
до 15 очков. А к большому перерыву 
преимущество подопечных Димит-
риса Итудиса достигло 18 очков! 

Конечно, в баскетболе, тем более 
за три четверти, даже такие отста-
вания нередко отыгрываются. Но у 
«Химок», тем более без Шведа, да еще 
с игроками, которые от расстройст-
ва теряли мяч чуть ли не чаще, чем 
попадали им в кольцо, шансов пра-
ктически не было. К тому же ЦСКА, 
даже уже все вроде бы доказав, успо-
каиваться не желал и продолжал гро-
мить соперника. Так что уже в начале 
третьей четверти после трехочково-
го в исполнении Виктора Хряпы пре-
имущество ЦСКА достигло 30 очков, 
а продолжение матча лишилось вся-
кого смысла. В результате армейцы 
одержали убедительную победу — 
92:70, хотя при желании мог бы вы-
играть и крупнее.

Таким образом, ЦСКА практиче-
ски обеспечил себе первое место по 
итогам регулярного чемпионата. 
«Зенит» отстает на одну победу и его 
шансы ликвидировать этот дефицит, 
и без того эфемерные, теперь, можно 
сказать, нулевые. Ведь оставшиеся 
матчи ЦСКА проводит с командами, 
расположившимися на дне турнир-
ной таблицы: «Калевом», «Цмоки» и 
«Пармой». А вот борьба за второе ме-
сто еще впереди — в начале апреля 
«Химки» и «Зенит» сойдутся в очном 
противостоянии, и именно исход это-
го матча, по всей видимости, опреде-
лит, кто займет второе, а кто третье 
место в регулярном чемпионате.

Александр Петров

Кирсан Илюмжинов считает сообщение  
о своей отставке с поста президента FIDE  
«происками Американской шахматной  
федерации»    ФОТО ПЕТРА КАССИНА

ТУРНИРЫ

Никита Кучеров стал первой звездой
Российский нападающий «Тампа-Бей Лайтнинг» 
Никита Кучеров признан первой звездой по ито-
гам прошедшей недели в регулярном чемпионате 
НХЛ, сообщается на официальном сайте лиги. Ку-
черов в трех играх набрал семь очков (пять шайб + 

две передачи), отметившись хет-триком в ворота 
«Бостон Брюинс», который стал для него третьим 
в карьере в НХЛ. 23-летний россиянин с 38 голами 
занимает второе место в списке лучших снайперов 
регулярного чемпионата, а в списке лучших бом-
бардиров с 78 очками — шестое. Второй звездой 

недели стал финский голкипер «Даллас Старс» Ка-
ри Лехтонен, который в четырех встречах пропу-
стил четыре шайбы, отразив при этом 95,9% бро-
сков. Тройку звезд замкнул канадский форвард 
«Анахайм Дакс» Райан Гецлаф, в трех матчах отдав-
ший семь результативных передач. «Р-Спорт»

«Это какие-то дешевые игры»
Кирсан Илюмжинов о тех, кто пытается отправить его в отставку

Ситуацию в FIDE, возникшую пос ле прези-
дентского совета в Афинах, корреспонденту 

”Ъ“ АЛЕКСЕЮ ДОСПЕХОВУ прокомментиро-
вал КИРСАН ИЛЮМЖИНОВ.

— Так что все-таки произошло? Почему на сай-
те FIDE появилась новость о вашей отставке?
— Я считаю, что это провокация. Такие провока-
ции, потуги начались еще после президентских 
выборов в 2014 году, а после включения меня в 
санкционный список ситуация обострилась. Идет 
война. Меня — в том числе угрозами — стараются 
склонить к тому, чтобы уйти с поста президента.
— Обсуждался этот вопрос на президентском 
совете?
— В повестку дня он не был включен, несмотря на 
то что, как я знаю, членов совета уговаривали это 
сделать… Вот после заседания несколько человек 
подошли ко мне, и у нас состоялся эмоциональ-
ный разговор на эту тему. Я сказал: «Я могу уйти, 
но что вы предложите взамен?» Мне в ответ гово-
рят: «Ну пишите заявление…»

— Но вы ничего не написали?
— Естественно, нет. Никаких бумаг я не писал. И 
потом, учтите, есть официальная процедура. Та-
кие вещи не решаются на президентском сове-
те — они решаются только на Конгрессе FIDE. Так 
что те, кто сейчас рассуждает о моей отставке, вы-
дают желаемое за действительное.
— Не очень понятно: кто все-таки инициатор 
этой провокации?
— Письмо с требованием рассмотреть вопрос 
о моей отставке поступило от Федерации шах-
мат США. В президентском совете есть предста-
вители с американским паспортом — подчерки-
ваю, не американцы, а люди с американским па-
спортом. Есть люди, страны, которые находятся 
под влиянием… Но я повторяю: ни о какой от-
ставке речь не идет до следующих выборов — в 
2018 году.
— Как складываются сейчас ваши отношения 
с Георгиосом Макропулосом?
— По-разному… Больше, извините, ничего не ска-
жу. Мой давний принцип: воздерживаться от оце-

нок как противников, даже таких, кто опускается 
до оскорблений, так и тех, кто находится рядом.
— Мы с вами разговариваем, а сообщение о 
вашей отставке с сайта FIDE до сих пор нику-
да не делось. Кто-то должен был его иниции-
ровать, кто-то — разместить. Вы знаете — кто?
— Я позвонил в секретариат FIDE. Никто мне так 
ничего и не сказал. Это какие-то дешевые игры.
— А какие претензии вам предъявляли оппо-
ненты? Насколько я понимаю, речь в первую 
очередь идет о санкциях?
— Они утверждают, что президент под санкциями 
нормально выполнять свои функции не может.
— А ваши контраргументы?
— Я, по-моему, один из самых прозрачных пре-
зидентов спортивных федераций. Все результа-
ты моей работы на виду, обо всех я всегда подроб-
но докладываю. Подробно доложил и в Афинах. 
Просто тех, кто устраивает эти провокации, ре-
альная работа, кажется, не интересует. Интересу-
ет их лишь давление на меня — возможно, уже с 
прицелом как раз на выборы 2018 года.

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Отборочный турнир  
чемпионата мира 2018 года
Зона UEFA. Пятый тур
Группа C. Азербайджан—Германия 1:4 (Назаров, 31 
— Шюррле, 19, 80; Мюллер, 35; Гомес, 44). Север-
ная Ирландия—Норвегия 2:0 (Уорд, 2; Вашингтон, 
33). Сан-Марино—Чехия 0:6 (Барак, 17, 23; Дарида, 
19, 76 (пен.); Гебре Селассие, 25; Крменчик, 42).

Положение команд
 В Н П М О
1. Германия 5 0 0 20:1 15

2. Северная Ирландия 3 1 1 10:2 10

3. Чехия 2 2 1 8:4 8

4. Азербайджан 2 1 2 3:8 7

5. Норвегия 1 0 4 5:9 3

6. Сан-Марино 0 0 5 1:23 0

Группа E. Армения—Казахстан 2:0 (Мхитарян, 
73; Озбилиз, 75). Румыния—Дания 0:0. Черного-
рия—Польша 1:2 (Мугоша, 62 — Левандовский, 40; 
Пищек, 81).

Положение команд
 В Н П М О
1. Польша 4 1 0 12:6 13

2. Черногория 2 1 2 10:6 7

3. Дания 2 1 2 7:5 7

4. Румыния 1 3 1 6:4 6

5. Армения 2 0 3 6:10 6

6. Казахстан 0 2 3 3:13 2

Группа F. Шотландия—Словения 1:0 (Мартин, 88). 
Англия—Литва 2:0 (Дефо, 21; Варди, 66). Мальта—
Словакия 1:3 (Фарруджа, 14 — Вайсс, 2; Грегуш, 41; 
Немец, 84).

Положение команд
 В Н П М О
1. Англия 4 1 0 8:0 13

2. Словакия 3 0 2 10:3 9

3. Словения 2 2 1 4:3 8

4. Шотландия 2 1 2 7:8 7

5. Литва 1 2 2 5:9 5

6. Мальта 0 0 5 2:13 0

Победители групп напрямую выйдут в финальную 
часть чемпионата мира 2018 года. Восемь команд, 
занявших вторые места в своих группах с лучшими 
показателями (всего в зоне UEFA девять групп), сыг-
рают между собой стыковые матчи.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Джерси»—«Даллас» 1:2 (овертайм). 
«Питсбург»—«Филадельфия» 2:6. «Виннипег»—
«Ванкувер» 2:1. «Анахайм»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 
6:3. «Детройт»—«Миннесота» 3:2 (овертайм).

Блестящая игра плеймейкера ЦСКА Милоша Теодосича (слева) уже в первой  
половине матча фактически предопределила победу армейцев над «Химками»    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Единая лига ВТБ
«Парма»—«Нижний Новгород» 75:84. «Калев» 
(Эстония)—ВЭФ (Латвия) 74:82. УНИКС—«Автодор» 
95:83. «Химки»—ЦСКА 70:92.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 21 19 2 90,5

2. «Зенит» 21 18 3 85,7

3. «Химки» 20 16 4 80,0

4. «Локомотив-Кубань» 18 13 5 72,2

5. УНИКС 21 13 8 61,9

6. ВЭФ 19 10 9 52,6

7. «Енисей» 20 10 10 50,0

8. «Астана» 20 9 11 45,0

9. «Нижний Новгород» 21 7 14 33,3

10. «Автодор» 19 6 13 31,6

11. «Калев» 21 5 16 23,8

12. «Цмоки-Минск» 20 4 16 20,0

13. «Парма» 19 0 19 0,0
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